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«Израсходовано револьверных патронов в количестве...»
Большой террор 1937–1938 годов в Ульяновске

Недобросовестные судовладельцы ради извлечения максимальной 
прибыли превращают российских моряков в рабов. Иногда рабы 
совершают побеги от хозяев и обращаются за помощью. Дело по  
статье «Использование рабского труда» впервые будет рассмотрено 
в суде. Все подробности – в расследовании «Совершенно секретно».

Великий  
Сент-Экзюпери 
был гениальным 
писателем, ярым 
патриотом Франции, 
гуманистом 
и антифашистом,  
но плохим пилотом.

С клира по нитке
Закрытая от посторонних глаз 
сторона церковной жизни – 
экономика прихода, епархии 
и Патриархии. Как образуются, 
прирастают и используются 
огромные церковные деньги – 
об этом в расследовании 
«Совершенно секретно».
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Роскосмос назвал причину ава-
рии ракеты-носителя «Протон-М», 
стартовавшей с Байконура 16 мая. 
Эксперты космического агентства 
установили, что к крушению привел 
отказ рулевого двигателя третьей сту-
пени, говорится в заявлении, которое 
опубликовано на официальном сайте 
ведомства. В прошлом году «Протон» 
тоже падал, и по той же причине, 
но тогда эксперты не догадались, что 
неполадки имеют общий характер.

По их словам, проблемы заключены 
в конструкции механизма. Впрочем, был 
выявлен и «ряд несоответствий в системе 
менеджмента качества предприятий», го-
ворится в пресс-релизе ведомства.
Бывший генеральный директор Центра 
им. Хруничева, создавшего ракету, Алек-
сандр Медведев заявил, что этот же кон-
структивный недостаток стал причиной ава-
рии «Протона» еще в 1988 году. «Мы будем 
менять наиболее уязвимые и болезнен-
ные точки. Как мы понимаем, агрегат бо-
лел давно, с 1988 года», – сказал он. По его 
словам, после анализа ситуации в 1988 
и 2015 году наблюдается схожая картина.
Отметим, ранее, после нескольких инци-
дентов, вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
который курирует космическую промыш-

ленность, жаловался, что отечественные 
инженеры используют устаревшие методы: 
«До сих пор на кульмане работают». Он на-
звал аварии с «Протонами» следствием си-
стемного кризиса в космической отрасли.
Теперь Центр им. Хруничева разраба-
тывает план по устранению причин ава-
рии. Дату следующего запуска «Прото-
на» в Роскосмосе обещали назвать в июне 
2015 года.
Использующиеся для вывода на орби-
ту спутников ракеты «Протон-М» неуда-
чи преследуют с 2010 года. 5 декабря 
2010 года ракета-носитель «Протон-
М» с разгонным блоком ДМ-3 не смо-

гла вывести на орбиту три космических 
аппарата типа «Глонасс-М». 18 авгу-
ста 2011 года «Протон-М» и разгон-
ный блок «Бриз-М» не смогли вывести 
на орбиту российский спутник связи 
«Экспресс-АМ4». 16 мая 2014 года по-
терпел аварию «Протон» с российским 
спутником связи «Экспресс-АМ4R». 
В тот же день в этом году ракета-но-
ситель «Протон-М» с разгонным бло-
ком «Бриз-М» и мексиканским спутни-
ком связи MexSat-1 потерпела аварию 
на 498-й секунде полета, за минуту 
до отделения космической головной ча-
сти от ракеты-носителя.

В Россию запрещен ввоз рыбных 
консервов из Латвии и Эстонии, 
сообщила пресс-секретарь Россель-
хознадзора Юлия Трофимова. По ее 
словам – из-за выявленных ведом-
ством системных нарушений.

Руководитель ведомства Сергей Данкверт 
уточнил, что запрет вступит в силу 
с 3–4 июня, когда будет готов окончатель-
ный отчет по итогам проверки прибалтий-
ских предприятий. По его словам, ездив-

шие в Эстонию и Латвию инспекторы 
были «глубоко озабочены увиденным».
Латвийские и эстонские рыбные консер-
вы, включая популярные шпроты, не под-
падали под установленное в прошлом году 
продовольственное эмбарго в отношении 
стран ЕС. Однако с марта этого года стали 
появляться сообщения о том, что в Рос-
сии обнаружены партии шпрот из Латвии 
с опасным для здоровья канцерогеном – 
бензопиреном. Стоит отметить, что бен-
зопирен в латвийских рыбных консервах 
Россельхознадзор находил и в 2006 году, 
ограничивая их поставки с целого ряда 
предприятий. Латвийские производители 
не раз указывали, что бензопирен всегда 

образуется при копчении рыбы, а россий-
ские производители заменяют копчение 
«жидким дымом». Стоит отметить, что 
в России до 2008 года допустимая норма 
содержания бензопирена в консервах со-
ставляла 1 мкг на килограмм продукции, 
в то время как в ЕС, на нормы которого 
ориентируются балтийские производите-
ли, – 5 мкг. С 2008 года российские нор-
мы были повышены до европейских.
В связи с нынешним запретом в латвий-
ской прессе вновь стали писать о необ-
ходимости поиска новых рынков сбыта. 
Например, в прошлом году местные про-
изводители заявили о начале поставок 
в Мексику и Китай.

«Протоны» не так начертили

Шпроты опять под запретом

Курорт 
контрастов
В первый день отпуска, который я ре-
шил провести в тихом, судя по отзы-
вам в Интернете и заверениям туро-
ператора, курортном городке одной 
из «цивилизованных» стран Евро-
союза, мне довелось наблюдать за-
хватывающую картину. По заполнен-
ной прохожими улице на бешеной 
скорости неслись две машины, одна 
из которых явно преследовала дру-
гую, периодически тараня ее. Туристы 
в ужасе жались к витринам магазинов 
и верандам таверн. Завершали про-
цессию несколько полицейских джи-
пов и «скорых». Спустя пять минут, 
когда, казалось бы, отлегло, каваль-
када проследовала в обратном на-
правлении, произведя на окружаю-
щих уже удвоенный эффект. Не иначе 
русская мафия, почему-то сразу поду- 
малось мне.
Вечером того же дня местный таксист 
рассказал подробности произошедше-
го. Полиция решила арестовать местно-
го наркодилера в момент «контрольной 
закупки» крупной партии гашиша. Нар- 
кодилер сдаваться не хотел и решил 
скрыться на машине. В результате по-
гони было повреждено несколько авто-
мобилей, два человека попали в боль-
ницу. «25 лет тут живу, был спокойный 
город, а теперь в городе мафия», – по-
сетовал таксист.
– Русская мафия?
– Нет, наши, местные.
На вопрос, с чего вдруг мафия реши-
ла обосноваться в местечке, которое 
всегда считалось тихим, таксист от-
ветил, что всему виной ночные клу-
бы, которые в последние годы на-
чали активно открываться в городе. 
В результате курорт стал своеобраз-
ной Меккой для любителей активно-
го ночного отдыха, который его ор-
тодоксальные поклонники обычно 
сдабривают соответствующими сти-
мулирующими веществами. Что ха-
рактерно, основной контингент посе-
тителей клубов, по словам таксиста,  
– англичане. Я потом часто и днем 
видел этих английских «туристов» – 
то, что они находились под крепким 
кайфом, у них, как говорится, было 
написано на лбу. В стельку пьяным же 
был чуть ли не каждый второй пред-
ставитель «прогрессивной» бри-
танской молодежи. Причем в боль-
шинстве своем это, по сути, были 
подростки.
Уже перед отъездом, в отеле, я стал 
невольным свидетелем милой бесе-
ды между его сотрудником и двумя 
респектабельными на вид англий-
скими дамами. Насколько позволял 
понять мой среднего уровня англий-
ский, они болтали о стране, местной 
кухне, погоде. Потом в разговоре речь 
вдруг зашла о русских туристах. Диа-
лог сопровождался возгласами Crazy! 
и Madness! и соответствующей жести-
куляцией. Слышать это после всего 
увиденного было, признаюсь, обид-
но. А может, я просто попал в ано-
мальное место? Может, только здесь 
полиция гоняется по улицам не за 
русской, а за своей доморощенной 
мафией? Может, только в этот город 
стягиваются не «дикие русские», а ма-
лолетние британские «торчки»? Одна-
ко, думаю, что это не так.
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29 мая в цюрихе состоялся конгресс фифа, на котором главным пунктом повестки дня значилось избрание президента этой могущественной спортивной 
организации. как и ожидалось, делегаты переизбрали главой фифа зеппа блаттера, занимающего этот пост с 1998 года.  прямо накануне выборов разра-
зился грандиозный коррупционный скандал: по запросу сШа был арестован ряд прибывШих на конгресс футбольных функционеров, в том числе два ви-
це-президента фифа, но и это не помеШало блаттеру продлить свои полномочия. все подробности – в расследовании «соверШенно секретно» на стр. 28–29

Депутаты хотят завершить пятилетку досрочно

фото недели

ПОЛИТИКА

елена никиШкина
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На этой неделе в Госдуме будет рас-
сматриваться законопроект о пере-
носе выборов в парламент с декабря 
на сентябрь 2016 года. По словам 
источников в парламенте, вероят-
ность принятия такого закона велика.

За перенос выборов в Госдуму выступи-
ли три парламентские фракции: «Единая 
Россия», ЛДПР и «Справедливая Россия». 
По словам вице-спикера от ЛДПР Игоря 
Лебедева, эти фракции и подписали за-
конопроект, поступивший в парламент.
В КПРФ пока не определились с пози-
цией: лидер партии Геннадий Зюганов 
рассчитывает обсудить тему переноса вы-
боров с президентом Владимиром Пути-
ным в середине июня, на его встрече с ли-
дерами думских фракций. Не исключено, 
что он будет лоббировать перенос даты 
выборов не на сентябрь, единый день го-
лосования (глав регионов и муниципали-
тетов), а на октябрь. Ранее спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин поддержал идею 
переноса выборов.
Перенос выборов затруднен тем, что по за-
кону выборы в Госдуму должны пройти 
в первое воскресенье месяца, в котором 
истекает пятилетний срок полномочий те-
кущего созыва. То есть в декабре. При этом 
в Конституции описан только роспуск пар-

ламента президентом при определенных 
обстоятельствах (к примеру, Госдума триж- 
ды отвергнет кандидатуры премьера и ка-
бинета министров). Процедура самороспу-
ска Госдумы не описана нигде.
Если нынешний законопроект будет при-
нят, то впоследствии можно ожидать су-
дебного оспаривания самой процедуры, 
пояснил в своем интервью СМИ Григо-
рий Мельконьянц, сопредседатель совета 
движения в защиту прав избирателей «Го-
лос». Если же вносить изменения в Кон-
ституцию, то уже не успеть к сентябрю. 
«Нигде не говорится, что выборы долж-
ны быть строго в декабре», – возражает 
Лебедев. Он также опроверг, что ЛДПР, 
«Единая Россия» и «Справедливая Рос-
сия» якобы отправили запрос в Конститу-
ционный суд с целью получить разъясне-
ния возможности переноса даты выборов 
в Госдуму с точки зрения Конституции РФ. 
Опроверг подготовку к такому обраще-
нию и глава профильного Комитета Госду-
мы по конституционному законодательст-
ву и госстроительству Владимир Плигин. 
Однако юристы отмечают, что такое об-
ращение можно направить и в процессе 
рассмотрения закона, и даже после его 
принятия. Тем более что председатель КС 
Валерий Зорькин заявил: такой запрос, 
если поступит, будет рассмотрен.
Перенос выборов выгоден правящей пар-
тии, уверен замглавы Комитета ГД по кон-
ституционному законодательству и гос-
строительству Вадим Соловьёв (КПРФ). 
В сентябре явка будет низкой, что выгодно 

партии власти, поясняет он, а КПРФ неу-
добно: все на дачах, а у коммунистов аги-
тация идет по принципу «от двери к двери». 
Особенно тяжело будет одномандатникам: 
их мало кто знает, а времени на агитацию 
у них не будет, считает Соловьёв.
Зато устраивать уличные кампании и другие 
публичные мероприятия летом удобнее, 
да и молодежная активность летом выше, 
так что для оппозиции в переносе выборов 
тоже есть плюс, отмечает Мельконьянц.

Отметим, что предстоящие выборы в Гос-
думу уже имеют несколько новаций. Они 
пройдут по смешанной схеме, существо-
вавшей до 2003 года. В соответствии с за-
коном, принятым в феврале 2014 года, 
избирательный барьер снижен до 5 % и по-
ловина из 450 депутатов будет вновь из-
бираться по одномандатным округам. При 
этом в одномандатных округах кандидата-
ми могут быть как представители политиче-
ских партий, так и самовыдвиженцы.
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«ИЗРАСХОДОВАНО РЕВОЛЬВЕРНЫХ 
ПАТРОНОВ В КОЛИЧЕСТВЕ...»

Большой террор 1937–1938 годов в Ульяновске
Владимир ВОРОНОВ

Казалось бы, перед нами обычный 
хозяйственный акт о списании рас-
ходных материалов Ульяновского 
горотдела НКВД, датированный 
15 мая 1938 года. Составили до-
кумент те, кому и было положено 
печься о казенном имуществе – 
секретарь и комендант горотдела, 
Филатов и Романов, а утвердил его 
исполняющий должность началь-
ника горотдела НКВД, лейтенант 
государственной безопасности 
Андронов. 

В
от только имущество списыва-
лось не совсем обычное – пи-
столетные патроны: «По про-
ведению операции с августа 
м-ца 1937 года по февраль м-ц 

1938 года израсходовано револьверных 
патронов в количестве:
а) патроны рев. «НАГАН» – 1401 штук.
б) патрон пистолета кал. 7,65–127 – ““ -
в) патрон пистолета кал. 6,35–185 – ““ -
А всего тысяча семьсот тринадцать».
Операция, о которой шла речь, нача-
лась согласно оперативному приказу 
наркома внутренних дел Николая Ежо-
ва № 00447 от 30 июля 1937 года. При-
каз предписывал органам госбезопасно-
сти начать во всех республиках, краях 
и областях 5 августа 1937 года «опера-
цию по репрессированию бывших кула-
ков, активных антисоветских элементов 
и уголовников» и в четырехмесячный 
срок «самым беспощадным образом 
разгромить всю эту банду антисоветских 
элементов, защитить трудящийся совет-
ский народ от их контрреволюционных 
происков и наконец раз и навсегда по-
кончить с их подлой подрывной рабо-
той против основ советского государст-
ва». Каждой республике, области, краю 
были выделены так называемые лими-
ты – квоты на количество репрессиру-
емых по двум категориям: отнесенные 
к первой категории, цитирую пресло-
вутый приказ № 00447, «подлежат не-
медленному аресту и, по рассмотрении 
их дел на тройках – РАССТРЕЛУ». Про-
чие же «враждебные элементы», отне-
сенные ко второй категории, «подле-
жат аресту и заключению в лагеря на 
срок от 8 до 10 лет». Ориентировочно 
предполагалось произвести арест почти 
260 тысяч человек, 66 тысяч из которых 
надлежало пустить «по первой катего-
рии» – немедленно расстрелять, еще 10 
тысяч человек, согласно этому же при-
казу, должны были быть расстреляны 
в лагерях НКВД: всего на первом этапе 
операции было запланировано 76 тысяч 
расстрелов. Но затем операцию предпи-
сали завершить уже не за четыре меся-
ца, а к марту 1938 года, также к этой ак-
ции присоединились и «национальные» 
операции, были резко увеличены и кво-
ты на подлежащих аресту и расстрелу. 
В общей сложности в 1937 и 1938 го-
дах НКВД арестовало 1 575 000 человек, 
681 692 человека из них были расстре-
ляны. Приказ предписывал производить 
расстрелы «с обязательным полным со-
хранением в тайне времени и места 
приведения приговора в исполнение». 
Ульяновск тогда входил в состав Куйбы-
шевской области, и Ульяновский горот-
дел НКВД подчинялся непосредственно 
областному Управлению НКВД, которо-
му была выделена квота на арест 5000 

человек, из которых 1000 подлежала 
расстрелу. Как уже сказано выше, затем 
лимиты были во много крат повышены…
Как следует из постановления, подпи-
санного 11 мая 1993 года следовате-
лем по особо важным делам прокура-
туры Ульяновской области советником 
юстиции И. М. Шлейкиным, 4 августа 
1937 года в Ульяновский горотдел НКВД 
поступил совершенно секретный при-
каз, в соответствии с которым «надле-
жало немедленно приспособить соот-
ветствующее помещение в здании НКВД 
(желательно подвальное) пригодное 
под спецкамеру для выполнения при-
говоров о расстреле, и их исполнение 
производить ночью; трупы должны быть 
вывезены к заранее приготовленной 
яме, тщательно зарыты и замаскирова-
ны; обеспечить полную конспирацию 
места, времени и технику исполнения 
расстрела».
Как установило следствие, расстре-
лы производились в подвалах зданий 
НКВД и внутренней тюрьмы, а также 
и в бывшей бане. «Для перевозки тру-
пов на кладбище» начальник горотдела 
Коробицын попросил на время маши-
ну у куйбышевских чекистов, посколь-
ку было сочтено, что брать машину «на 
месте в хоз. органах неудобно». Но ког-
да расстрелы стали массовыми, перево-
зить трупы стали без затей – на обычных 
телегах, а зимой на санях. Исполните-
лей не хватало, потому к участию в рас-
стрелах был привлечен весь оперсостав, 
а также часть обслуживающего персо-
нала и фельдъегери. Расстрелы произ-
водились по ночам, перед казнью руки 
осужденным связывали сзади веревкой 
или проволокой, рот обязательно заты-
кался кляпом, выстрелы производились 
в висок… После ночных расстрелов – 
обязательная пьянка. Позже процесс 
«оптимизировали»: расстреливать стали 
прямо у ям, канав или рвов, где затем 
и захоранивали. Ямы рыли сами приго-

воренные. Все ценные 
вещи арестованных 
забирали чекисты, ко-
торые вели допросы 
и расстреливали.
Как сказано в доку-
менте Ульяновской 
прокуратуры, «прово-
дили расстрелы сле-
дующие оперативные 
работники: Андро-
нов, Балашов, Боча-
ров, Буранов, Вертян-
кин, Гринберг, Зотов, 

Иванов, Иудин, Капочкин, Коробицын, 
Краснов, Красиков, Кузнецов, Либкнехт, 
Миронычев, Монин, Молодожёнов, Но-
вичков, Осипов, Подольский, Пономарёв, 
Рогов, Родионов, Романов, Семёнов, Та-
расов, Украдыго, Фадеев, Филатов, Фи-
лихин, Хазов, Царьков, Щиганов, Яков-
лев».
Как видим, в этом списке палачей-рас-
стрельщиков значится и вся «наша» тро-
ица составителей приведенного выше 
акта о списании – Андронов, Филатов 
и Романов. Именно это «расходное иму-
щество» и пошло на расстрелы – 1713 
патрончиков… Этот акт добавляет нам 
кое-что и о технике расстрела, точнее, 
оружии, применявшемся чекистами для 
казней. Больше всего израсходовано па-
тронов для 7,62-мм револьвера систе-
мы наган – это штатное оружие чеки-

стов, именно оно и служило основным 
инструментом расстрелов. А вот осталь-
ные 312 патронов, калибра 7,65-мм 
и 6,35-мм, – это пистолетные патроны 
Браунинга: оба этих боеприпаса приме-
нялись в малогабаритных, полицейских 
или карманных пистолетах иностран-
ных систем, обычно того же браунинга 
или маузера. Такие пистолеты, чаще все-
го наградные, были и у многих чекист-
ских начальников. Еще под браунингов-
ский патрон 6,35-мм, выпускавшийся 
с 1934 года (кстати, в том же Ульянов-
ске), был рассчитан пистолет Коровина 

(ТК), которым тоже оснащали начальст-
вующий состав НКВД. Вряд ли в горот-
деле НКВД глухо провинциального Уль-
яновска, где и начсостава всего ничего, 
могло быть много лиц, обладавших ино-
странными пистолетами или тем же ТК, 
– скорее всего, лишь два и было. Даже 
можно предположить, у кого именно: 
у сменявших друг друга начальников го-
ротдела НКВД Коробицына и Андроно-
ва. Значит, они тоже самолично расстре-
ливали, немало потрудившись на этой 
ниве. Сделаем, конечно, поправку на 
возможные отдельные промахи, осечки, 
«контрольные выстрелы» для добивания 
недострелянных, только все равно выхо-
дит, что с августа 1937 года по февраль 
1938-го, всего за семь месяцев и в од-
ном лишь Ульяновске, было расстреляно 
больше полутора тысяч человек…
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Совет по правам человека (СПЧ) 
при Президенте России заявил 
о «деградации института 
помилования». В 1999 году, по 
данным правозащитников, было 
помиловано 7800 осужденных, 
в 2014-м – 2 человека. 

Напомним, право помилования, согласно 
Конституции, принадлежит исключитель-
но президенту. Актом помилования гла-
ва государства полностью либо частично 
освобождает осужденного от наказания 
либо заменяет его на более мягкое. По-
милование всегда носит индивидуаль-

ный характер. Для того чтобы быть по-
милованным, заключенный должен сам 
проявить инициативу и обратиться в спе-
циальную президентскую комиссию с со-
ответствующей просьбой. С 1992 по 2001 
год в России действовала Комиссия по во-
просам помилования при Президенте РФ. 
Ее деятельность в те годы критиковали за 
излишнюю мягкость и помилование лиц, 
осужденных за тяжкие преступления. За 
время работы комиссии было помилова-
но более 57 тысяч человек. Члены СПЧ 
договорились провести 4 июня специаль-
ное заседание, посвященное исключи-
тельно вопросам помилования.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Почему в России резко сократилось 
количество помилованных осужденных?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Стали более осторожно сажать 

 2  Вывели из-под УК много видов преступлений 

3  Появились новые наказания, не связанные с тюрьмой  

 4   Власть слишком отдалилась от проблем людей  

 5   Желание миловать закончилось из-за Ходорковского

Наша власть не про то, чтобы миловать, 
не про баланс интересов в обществе, не 
про милосердие. Это абсолютно ясно, 
например, по числу оправдательных 
приговоров в судах. Оно настолько ис-
чезающе мало, что вот-вот станет от-
рицательным числом. У чиновников 
от юриспруденции такого – про по-
милование – даже в мозгах нет: люди 
в тюрьмах и СИЗО могут болеть, го-
лодать, умирать. Мало того, само их 
содержание там – пытка. Но все про-
должается, как было. Так что «дегра-
дация помилования» – это в тренде.
Что самое страшное, я считаю, так это то, 
что и общество подталкивают к этому. 
К тому, чтобы принять чиновничью точку 
зрения на осужденных, на помилование, 
на милосердие. Что же касается того, что 
после помилования Михаила Ходорков-
ского (декабрь 2013-го. – Прим. ред.) 
«эта кнопка сломалась», то я считаю, что 
это правда. Президент совсем не хотел 
добавлять Ходорковскому популярно-
сти, а она росла во время его заключе-
ния. Но и расчет на то, что после отъезда 
за границу Ходорковского все забудут 
и он потеряет влияние, не оправдался.
Кроме того, у нашего правосудия бы-
вают ошибки. Даже из людей мало кто 
может сказать, что никогда и ни в чем 
не ошибался. То же и с институтами. 
Например, сотрудник ЮКОСа Алексей 
Пичугин отбывает пожизненное за-
ключение за якобы заказные убийства. 
Я догадываюсь, что он этого не делал: 
там много нестыковок в деле. В общем, 
ни в каком правосудии нельзя быть 
уверенным полностью, особенно если 
в нем отсутствует состязательность на 
процессе и вдобавок есть обвинитель-
ный уклон. А наше правосудие именно 
такое. Даже присяжные оправдывают 
больше людей, чем профессиональ-
ные судьи. И, кстати, поэтому сейчас 
институт присяжных постепенно свора-
чивают. Что же касается того, когда за 
помилованием обращались бы люди, 
осужденные за экономические преступ-
ления, то в моей практике – а я три года 
отработала в СПЧ – такого не было.

Объяснение этому, с моей точки зре-
ния, довольно простое, хотя и несколько 
странное. Вопрос помилования всегда 
касается серьезных уголовных дел, по 
которым назначено наказание в виде 
длительного срока. Как правило, 20–25 
лет, и уж никак не меньше десяти. То есть 
эти люди были осуждены по статьям, 
которые раньше связывали с высшей 
мерой наказания. И эти осужденные 
вполне заслуживают той самой высшей 
меры, на которую у нас установлен мо-
раторий. Это, как правило, виновные 
в убийствах с отягчающими обстоятель-
ствами, в массовых ДТП, в серийных 
изнасилованиях. Для таких людей об-
щественность требует более сурового 
наказания, а никак не помилования.
Помилованию, в принципе, могли бы 
подлежать и те, кто совершил экономи-
ческие преступления, но теперь целая 
группа экономических статей получила 
смягчение санкций, а то и вообще вы-
вод из-под уголовного наказания, и этих 
людей просто не сажают. То есть они ухо-
дят от ответственности, а общество сей-
час – согласно всем социологическим 
опросам – требует закручивания гаек.
Что же касается возможного помило-
вания для «узников Болотной», то оно, 
даже если бы состоялось, не прибавило 
бы власти рейтинга. У Владимира Пу-
тина другая электоральная база, она не 
поддерживает выступления, направлен-
ные на свержение власти. Кроме того, 
чиновники считают, что в этом случае 
они проявят слабость, а значит, полу-
чат вместо тишины усиление протеста. 
Как социолог могу вдобавок сказать, 
что большей части общества наплевать 
на «политические» процессы: напри-
мер, дело Pussy Riot не вызвало инте-
реса у 40 % опрошенных, а 12 % во-
все предлагали их публично выпороть 
и отпустить. Что касается того, что после 
помилования Ходорковского «исчер-
пался лимит», то надо понимать – даже 
в этом вопросе власть делит людей на 
группы. Соответственно, если поми-
лование будет нужно еще кому-то из 
высшего слоя общества, то он его по-
лучит не ранее чем лет через десять.

Нужно ли России именно сейчас требовать с Украины выплаты долга?

Требуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатитТребуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатитТребуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатитТребуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатитТребуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатитТребуй не требуй, Украина все равно ничего не заплатит

˜ ° ˛˝˛˙ ˛ˆ ании 
приняли участие 

1600 
читˇ телей

Сергей Быстрицкий, Конаково:  А сдается мне, что разумнее всего будет ответить по последнему варианту. Конечно, Украина 
дотянет до экономического краха и дефолта, и тут уж какой с нее спрос, какие такие долги... Так что ситуация на юго-востоке   
совершенно ни при чем. Украина, эти долги делая, уже подразумевала их неотдачу.
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Несмотря на появление в Евро-
пе, на границе между Словенией 
и Хорватией, нового государства – 
Королевства Энклавы, гео- 
графы не торопятся исправлять 
карты Старого Света. Обычно 
микронации или микрогосудар-
ства существуют лишь на бумаге, 
в Интернете или головах их со-
здателей. От наций, борющихся 
за самоопределение, они отли-
чаются тем, что к ним относятся 
как к розыгрышам или эксцен-
тричным выходкам. Тем не менее 
ряд микрогосударств при помощи 
марок, монет, флагов, паспортов, 
медалей и прочих атрибутов госу-
дарственности сумели перенести 
свое существование в реальный 
мир.

В
ит Едличка теперь по логи-
ке событий должен отказаться 
от гражданства Чехии, потому 
что является президентом Ли-
берландии. Соперники, которых 

у него пока, правда, нет, могли бы возра-
зить, что его выборы незаконны, потому 
что, кроме самого Вита, в них участвова-
ли его отец и подруга, которая сейчас ста-
ла первой леди Либерландии. Именно 
эта троица основала 13 апреля этого года 
Свободную республику Либерландию. 
Она располагается на границе между Хор-
ватией и Сербией, в местности, которая 
называется Горная Сига.
По политическим убеждениям президент 
Едличка – правый и ярый евроскептик. Сна-
чала он состоял в Гражданской демократи-
ческой партии, затем перешел в Партию 
свободных граждан и от нее даже участво-
вал в выборах в Европарламент.
Президент Либерландии является поклон-
ником Найджела Фаража, лидера Партии 
независимости Соединённого Королевства, 
и перевел на чешский язык многие его ста-
тьи и речи.
Попасть в Горную Сигу, или, вернее, Ли-
берландию можно только на машине, из-
рядно попетляв по пыльным хорватским 
дорогам. Это заброшенные 7 квадрат-
ных километров ничьей (до 13 апреля) 
земли, где девственный лес встречается 
с белым песком на правом берегу Дуная. 
Из инфраструктуры в Либерландии пока 
только одно-единственное ветхое зда-
ние, над которым развевается трехцвет-
ный флаг. Желтый цвет символизирует 
свободу, голубой – Дунай, а черный – 
сопротивление любой политической си-
стеме.
Формально 31-летний чех прав. Терри-
тория на границе между Сербией и Хор-
ватией до провозглашения Либерландии 
не принадлежала никому. Сербы и хор-
ваты начали спорить из-за Горной Сиги 
еще в 1947 году, но, поскольку они вхо-
дили в Югославию, территориальный 
спор замяли. После распада же СФРЮ 

и Сербии, и Хорватии, наверное, было 
не до пустынной местности.
Новое европейское государство обладает 
почти всеми необходимыми атрибутами 
государственности: флагом, гербом, офи-
циальным сайтом, страницей в Facebook 
и даже девизом: «Живи сам и дай жить дру-
гим!» Конституцию Либерландии сейчас 
заканчивает писать юрист из Черногории, 
изъявивший желание стать гражданином 
новой страны. Скоро Либерландия обзаве-
дется и своим гимном. Его сейчас сочиняет 
чешский рэпер.

Число заявок 
на полуЧение  
гражданства перевалило 
за 300 тысяЧ 

Как нетрудно догадаться из названия и де-
виза, главным принципом Либерландии 
является свобода – как личная для ее гра-
ждан, так и экономическая. Конституция бу-
дет провозглашать невмешательство поли-
тики в права и свободы либерландцев.
Если еще каких-то пару месяцев назад жи-
телями Горной Сиги были лишь фазаны, 
орлы, соколы олени и кабаны, то сейчас 
там слышится человеческая речь. В первый 
день мая в Либерландию приехали первые 
сто с небольшим граждан. Этот день отныне 
считается в республике Днем свободы.
Первые сто либерландцев, приехавшие, 

кстати, со своей едой и всем необхо-
димым для жизни на природе, получи-
ли почетное гражданство. Недостатка 
в тех, кто хочет жить в свободной стра-
не, нет. Вит Едличка пригласил стать ли-
берландцами 5 тысяч человек, однако 
желающих оказалось 300 тысяч! Заявки 
на гражданство со всех континентов, по-
ступающие каждые три секунды, обра-
батывают в так называемом посольстве 
Либерландии в Чехии, расположенном 
во втором районе Праги.
К гражданам Либерландии предъявляется 
ряд требований. Они должны уважать дру-
гих людей и их мнение независимо от их 
расы, этнической принадлежности, сексу-
альной ориентации и религии и не состоять 
в прошлом в коммунистических, нацист-
ских и экстремистских организациях.
«Идеальным гражданином Либерландии 
я считаю Томаса Джефферсона, – расска-
зывает Вит Едличка. – Поэтому мы и созда-
ли нашу республику в его день рождения. 
Наши граждане будут стремиться к счастью. 
В этом месте мы все вместе сможем осуще-
ствить нашу мечту».
Главное для этого, по мнению президента 
Либерландии, – правильная финансовая 
политика. Отсутствие налогов сделает но-
вую страну налоговой гаванью и, следова-
тельно, надеется Едличка, привлечет в нее 
инвестиции со всего света. Он мечтает 
превратить Либерландию в нечто похожее 
на Лихтенштейн, Монако и Гонконг и не-

редко называет ее Балканским Гонконгом.
В Либерландии, скорее всего, введут ка-
кую-нибудь криптовалюту по примеру и по-
добию биткойна, а госдолг будет запрещен 
Конституцией.
Юридическая система включит в себя 
все лучшее из законов Великобритании, 
Швейцарии, Эстонии и США. Либерлан-
дия будет иметь правительство, состо-
ящее из 10–20 министров, и полицию. 
А вот армии не будет, границы государст-
ва будут открыты для всех.
Важное значение, конечно, будут иметь 
отношения с соседями: Сербией и Хорва-
тией, которая, кстати, входит в Шенген-
скую зону и поэтому закрыла границу с Ли-
берландией.

Шутки ради 

Вит Едличка – не первый чех, решивший 
создать новое государство. Не исключено, 
что он взял пример с Томаса Харабиса.
Что такое Валахия, в Чехии знают все. Это не-
большой горный район на юго-востоке Мо-
равии размером с Люксембург. Постепенно 
заселившие его в XIV–XVII веках влахи – па-
стухи из Румынии, перегонявшие по Карпа-
там на запад стада овец, – смешались с чеха-
ми и словаками, но даже сейчас в этих краях 
можно услышать валашский диалект, очень 
похожий на румынский язык.
Для того чтобы не путать с княжеством Ва-
лахия, которое несколько веков сущест-
вовало на территории Румынии, чешскую 
Валахию называют – Моравской.
Если Моравская Валахия как географическое 
понятие – вещь вполне реальная, то Валаш-
ское королевство – чистой воды вымысел. 
Его придумал шутки ради в 1997 году быв-
ший писатель и фотограф Томас Харабис.
Шутка получилась удачной. Владельцы 
гостиниц, ресторанчиков и винокурен бы-
стро поняли, какой большой потенциал 
таит в себе идея Харабиса для привлече-
ния туристов. Сейчас Валахия считается 
одной из самых больших туристических 
достопримечательностей Чехии.
Харабис назначил себя министром ино-
странных дел королевства и развернул кипу-
чую деятельность. Он зарегистрировал тор-
говую марку королевства Валахия и начал 
выписывать паспорта ярко-красного цве-
та с изображением языческого бога Раде-
гаста, за которые брал 7,7 доллара. Сейчас 
гражданами Валахии являются более 100 
тыс. человек. Главное условие для получе-
ния гражданства – крепкая голова, потому 
что во время обряда посвящения в граждане 
придется выпить немало сливовицы.
Затем были придуманы валашская валю-
та – юровалсары и Университет Валаш-
ского королевства с факультетом… сливо-
вицы, на котором студентов учат готовить 
и пить этот крепкий спиртной напиток. 
Имеются у королевства свой флаг, лиму-
зин (ярко-желтый «трабант») для офици-
альных мероприятий, королевский флот, 
состоящий из 40 лодок; и королевская 
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авиация, насчитывающая 5 самолетов 
«Цесна» с эмблемой Валахии – худой ку-
рицей, летящей вниз.
Министерство иностранных дел Валахии 
тоже не сидит сложа руки. Консульства 
у Валашского королевства есть даже на… 
Северном полярном круге и в Того. Так 
что королевство в Чехии, несмотря на ска-
зочное происхождение, стало вполне ре-
альным государственным образованием, 
хотя и без границ.

В Сербии еСть СВое Сан-
Марино 

Имеется прецедент мини-государствен-
ности и в Сербии.
Более семи десятилетий Югославия была 
самым крупным государством на Балка-
нах. В 1991 году, после распада СФРЮ, 
в федерации остались только Сербия 
и Черногория. «Новая» Югославия просу-
ществовала 12 лет и тоже распалась.
Многие жители Югославии, особен-
но сербы, с грустью вспоминают добрые 
старые времена, когда Югославия была 
сильным государством, с мнением кото-
рого считались на международной арене.
«Югославия должна жить вечно», – ре-
шил серб Блажко Габрич, большой патри-
от исчезнувшей страны, и провозгласил 
Югославию… у себя дома, на своем участ-
ке, расположенном на самом севере Сер-
бии, около городка Суботица. Президен-
том «новой-старой» Югославии Блажко, 
конечно, назначил себя.
Президент Габрич, по профессии печат-
ник, предложил гражданство всем, кто, 
как и он, считает упразднение Югославии 
преступлением. Он утверждает, что его 
предложение с благодарностью приняли 
больше сотни человек. И хотя территория 
нового государства очень мала, всего три 
гектара, по мнению Блажко, если потес- 
ниться, места хватит всем.
Блажко Габрич уже отделился от осталь-
ной Сербии четырьмя пограничны-
ми столбами. В маленькой типографии 
на участке он отпечатал около 30 тыс. 
флагов Югославии, половину из которых 
составляют флаги СФРЮ. Не забыл Габ-
рич и о новых картах Европы, на которые 
нанесена и его Югославия.
Блажко Габрич пока не планирует печатать 
новые паспорта, потому что дело это тру-
доемкое и дорогое. Он считает, что его го-
сударство может мирно сосуществовать 
с Сербией, так же как Сан-Марино – с Ита-
лией. Конечно, по площади Югославия 
ближе к княжеству Монако или Ватикану, 
но по государственному устройству он взял 
за образец крошечную республику, распо-
ложенную на территории Италии.

Сидеть В тени 

Еще одним европейским мини-государ-
ством является крошечное княжество Се-
борга, раскинувшееся на 14 квадратных 
километрах живописного побережья Ита-
льянской Ривьеры. В Себорге две тысячи 
жителей, однако только 362 человека, 
в основном жители столицы, имеют право 
называть себя себоргинцами.
Итальянцы не признают независимость 
Себорги и считают все разговоры о суве-
ренитете хитростью, при помощи кото-
рой себоргинцы, которым не дает покоя 
процветание Монако, стремятся заманить 
к себе побольше туристов.
Жители маленького, но гордого княжест-
ва придерживаются, конечно, противопо-
ложного мнения. Они уверяют, что поддер-
живают дипломатические отношения с 45 
государствами. На въезде стоит дорожный 
указатель с внушающими уважение сло-
вами – «Княжество Себорга». У княжества 
двухцветный, бело-синий флаг. Себорга 
печатает почтовые марки, имеет свой банк 
и валюту. Несколько лет назад за луиджино 
давали 6 долларов, однако принимают его 
лишь на территории княжества.
Есть у Себорги и свой девиз – sub umbra 
sedi, который в переводе с латыни значит 
«сидеть в тени», и покровитель – святой 

Бернар. Национальный праздник себор-
гинцы празднуют 20 августа, в день его 
смерти.
Себоргинцы считают свое княжество пер-
вой конституционной монархией в мире. 
В 957 году эти земли вошли в состав 
графства Вермилья. В 1079 году дерев-
ня получила статус княжества Священ-
ной Римской империи и сохраняла его 
до 1729 года, когда была продана Вик-
тору Амадею, князю Пьемонта и королю 
Сардинии. Тем не менее Себорга офици-
ально в Сардинию не вошла. Наверное, 
поэтому в 1815 году победители Напо-
леона при переделе Европы не включили 
Себоргу в состав Сардинского королев-
ства. В Акте объединения Италии (1861) 
Себорга снова не упомянута. Забыли 
о ней и в 1946 году, когда была образова-
на Республика Италия.
Еще одним доводом в пользу независи-
мости являются слова, якобы произне-
сенные Бенито Муссолини. Диктатор од-
нажды заметил, что Себорга, «конечно, 
не является частью Италии».
Следовательно, утверждают себоргинцы, 
их деревня продолжает оставаться неза-
висимым княжеством и сейчас. Все это 
раскопал в архивах полвека назад Джор-
джо Карбоне, владелец маленькой фер-
мы, на которой он выращивал цветы. Од-
носельчане не стали спорить и, наверное, 
в благодарность выбрали его в 1963 году 
новым князем. На престол цветовод взо-
шел под именем Джорджо I.
После 45-летнего правления Джорджо 
решил отречься от короны по причине 
преклонного возраста. «Трон нуждается 
в свежей крови», – заявил тогда он.
В период междуцарствия страной управ-
лял парламент, состоящий из 24 ста-
рейшин, и правительство из 8 мини-
стров. Согласно Конституции, принятой 
в 1995 году, князь должен не только ро-
диться в Себорге, но и быть здесь крещен.
После смерти Джорджо I в конце 
2009 года Себоргой правил регент. По-
следние пять лет престол занимает князь 
Марчелло I – предприниматель и авто-
гонщик Марчелло Менегатто.
Официальный Рим на все действия и за-
явления себоргийских властей внимания 
не обращает, потому что считает княжест-
во бутафорским. Власти устраивает то, что 
себоргцы платят налоги и участвуют в вы-
борах, а все остальное они считают игрой.

Меньше не быВает 

В Музее Букингемского дворца хранит-
ся фотография с надписью: «Королевская 
семья Таволары, самого маленького ко-
ролевства в мире, находящегося в заливе 
Терра-Нова».
Площадь Таволары, расположенной у се-
веро-восточной конечности Сардинии, 
чуть больше 5 квадратных километров. 
Под стать и население королевства. Оно 
не превышает ста человек.
Таволара тоже никогда не входила в состав 
Сардинского королевства. В 1836 году 
сардинский король Карл Альберт признал 
жившего на острове Джузеппе Бертолео-
ни его суверенным монархом.
После смерти Джузеппе в 1840 году 
на престол взошел его старший сын Пао-
ло I. Таволара не вошла в королевство Ита-
лию при объединении страны в 1861 году. 
Король Паоло I потребовал у Рима при-
знания независимости и официально ее 
получил. Суверенитет Таволары был под-
твержден в 1903 году, когда король Виктор 
Эммануил III подписал с таволарским кол-
легой Карло I договор о дружбе.
После смерти Паоло в 1886 году Таво-
лара, согласно его воле, стала республи-
кой, которой управлял президент и совет 
из шести человек, избиравшихся каждые 
шесть лет.
Монархия была восстановлена в 1899 году. 
С тех пор на острове царствуют монархи 
из семьи Бертолеони. Король Тонино I, сын 
Паоло II, правит Таволарой с 1993 года. Не-
смотря на королевское достоинство, он яв-
ляется гражданином Италии и владеет ре-

сторанчиком «Тонино». Кстати, его сестре, 
принцессе Маддалене, принадлежит ре-
сторан «Корона» по соседству.
Интересы Таволары за рубежом представ-
ляет князь Эрнесто Джеремия ди Тавола-
ра. Он, кстати, является автором подроб-
ной истории острова и королевства.

Владелец СаМой дорогой 
недВижиМоСти 

Все споры относительно того, какой дом 
является самым дорогим, с 2007 года 
потеряли всякий смысл. В самых доро-
гих особняках счет стоимости «квадрата» 
идет на десятки тысяч долларов. Эти цены 
не идут ни в какое сравнение с объектом 
недвижимости, квадратный метр которого 
оценен его владельцем в… 1,36 млн евро!
Среди достоинств супердорогого жилья – 
чистый морской воздух и прекрасный вид 
из окна. Владелец объекта, бывший май-
ор британской армии Пэдди Рой Бейтс, 
утверждает, что просит не так уж и много, 
если учесть, что вместе с жильем он пред-
лагает суверенитет и княжеский титул.
Бейтс оценил княжество Силенд в 750 млн 
евро. Найти Силенд можно только на са-
мых подробных картах, потому что его 
площадь всего 550 квадратных метров.
Князем и владельцем самой дорогой не-
движимости Пэдди Бейтс стал, совершив 
самозахват. Без малого полвека назад, 
2 сентября 1967 года, он с семьей и груп-
пой друзей переправился на расположен-
ную на отмели Раф Сэндс в 10 км от по-
бережья английского графства Саффолк 
платформу из понтонов, полностью забро-
шенную с 1956 года. Бейтс провозгласил 
ее независимым княжеством, а себя начал 
именовать князем Роем I. Жена стала прин-
цессой Джоан, а сын – принцем Майклом.
Бывший военный, Бейтс с самого на-
чала повел себя решительно. Когда 
в 1968 году к платформе подошел катер, 
собиравшийся установить буй, он прика-
зал Майклу сделать несколько предупре-
дительных выстрелов в воздух.
Обстреливал князь Рой и другие корабли, 
вторгавшиеся в территориальные воды 
Силенда, которые он со временем увели-
чил до 12 миль.
Поскольку Пэдди Бейтс был тогда еще 
британским подданным, ему присла-
ли повестку в суд. Однако суд не состо-
ялся, потому что инцидент произошел 

не в британских территориальных во-
дах, которые в то время составляли 3 
мили.
Это судебное решение Бейтс четыре 
с лишним десятилетия использует как 
доказательство независимости Силенда. 
Другой его довод заключается в том, что 
платформа была ничейной землей.
Еще один аргумент в пользу независимо-
сти Силенда – бурная история княжества, 
которое, как всякое настоящее государст-
во, может похвастаться даже государст-
венным переворотом.
В 1978 году, воспользовавшись отсутст-
вием Бейтса, платформу захватила груп-
па голландцев во главе с премьер-мини-
стром Силенда Александром Ахенбахом.
Пэдди Бейтс княжество отбил, прилетев вме-
сте с вооруженными сторонниками на бое-
вом вертолете. Участников неудачного пере-
ворота, подданных Голландии, из Силенда 
выслали, а вот Ахенбаха, имевшего паспорт 
княжества, он объявил государственным из-
менником, посадил под замок и потребовал 
выкуп в 75 тыс. марок. Правительство ФРГ 
обратилось к Лондону с просьбой содей-
ствовать освобождению Ахенбаха, однако 
получило ответ, что поскольку Бейтс не яв-
ляется британским подданным, то Уайтхолл 
помочь ничем не может.
Переговоры с дипломатом из немецкого 
посольства в Лондоне стали звездным ча-
сом Пэдди Бейтса. Ахенбаха он, конечно, 
отпустил, а сам факт переговоров назвал 
признанием Бонном Силенда де-факто.
Силенд – самое, пожалуй, известное 
из микрогосударств. Оно имеет все атри-
буты настоящей страны: государственный 
флаг (красно-бело-черный); гимн, сочи-
ненный лондонским композитором Ва-
силием Симоненко; национальную ва-
люту – силендские доллары, которые 
обмениваются на доллары американские 
по курсу 1:1; почтовые марки; девиз: 
«Свобода из моря»; газету, правда вирту-
альную, и, конечно же, паспорта.
С силендскими паспортами, кстати, свя-
зан крупный международный скандал. 
В 1997 году в обращении оказалось по-
чти 150 тыс. (!) паспортов княжества, ко-
торыми начал пользоваться криминали-
тет. Бейтсу пришлось все их аннулировать 
и начать выдавать новые.
Местом проживания Бейтса до его кончи-
ны в 2012 году был Эссекс. Сейчас княже-
ством Силенд правит князь Майкл I.

Справка

Корреспондент «Совершенно секретно» попытался выяснить, 
что нужно для создания нового государства. Оказалось, что 
сделать это не так трудно, как может показаться с первого 
взгляда.
Конвенция Монтевидео о правах и обязанностях государств, 
заключенная в 1933 году, называет в своей первой статье 
критерии, необходимые для независимого государства. Го-
сударство как субъект международного права должно обла-
дать постоянным населением, территорией, правительством 
и способностью входить в отношения с другими странами. 
В первом же предложении третьей статьи говорится, что по-
литическое существование государства не зависит от его 
признания другими странами.
Получается, что любое образование, которое отвечает четы-
рем признакам, перечисленным в первой статье, согласно 
международному праву может считаться суверенным госу-
дарством, даже если его не признают другие страны. Однако 
в современном международном праве сейчас распростране-
на конститутивная теория, согласно которой государство мо-
жет существовать лишь в том случае, если его признают дру-
гие государства.
Большинство микрогосударств обладают двумя или тремя 
необходимыми признаками государственности и поэтому су-
веренными государствами не считаются.
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В конце мая Верховная рада де-
нонсировала пять соглашений 
о сотрудничестве с РФ в военно-
технической области, включая 
договор о транзите российских во-
еннослужащих и военных межгосу-
дарственных перевозках в Придне-
стровье. Молдавия, которая давно 
стремится выдавить российских 
миротворцев из региона, наверняка 
поддержит позицию Киева. В ре-
зультате российские миротворцы 
окажутся в полной осаде. Рассма-
триваются различные варианты 
снятия этой блокады. Не исключает-
ся даже вариант создания коридора 
через территорию Украины воен-
ными методами. Газета «Совершен-
но секретно» оценила различные 
сценарии выхода из сложившейся 
ситуации.

Р
яд экспертов считают, что дей-
ствия Украины, отменившей со-
глашения о транзите через свою 
территорию российских военных 
и грузов, предназначенных для 

миротворцев в Приднестровье, являют-
ся незаконными. Формально Киев про-
должает являться гарантом соглашения 
по приднестровскому урегулированию, 
которое было заключено в 1995 году 
и вступило в силу в 2002-м. Напомним 
предысторию: в 1992 году в Молдавии 
начался вооруженный конфликт, про-
должавшийся несколько месяцев. В ре-
зультате Кишинёв утратил контроль над 
частью своих районов и Приднестровье 
стало фактически независимой террито-
рией. Сегодня мир в зоне конфликта под-
держивают совместные миротворческие 
силы в составе российского, молдавского 
и приднестровского контингентов и укра-
инских военных наблюдателей.

Молдавия признает 
российских Миротворцев, 
но не всех 

Сегодня на территории непризнанной 
Приднестровской Молдавской Респу-
блики (ПМР) располагается контингент 
российских миротворческих сил числен-
ностью немногим более 400 человек, 
что равняется одному мотострелковому 
батальону. Его предназначение – толь-
ко обеспечивать проведение миротвор-
ческой операции. Кроме того, на базе 
14-й общевойсковой армии, которая по-
сле распада СССР была переведена под 
юрисдикцию России, создана Опера-
тивная группа российских войск (ОГРВ) 
в составе двух батальонов общей чи-
сленностью около 1000 человек. Воен-
нослужащие ОГРВ занимаются охраной 
бывших окружных складов в селе Колба-
сна, где, по приблизительным подсчетам, 
находится 200 тысяч тонн боеприпасов, 
оставшихся после распада СССР и до сих 
пор не вывезенных из ПМР.
Напряженность в этом регионе между 
Молдавией и Россией в последние годы 
присутствовала постоянно. Украина же 
только подбросила дров в костер заста-
релой конфронтации. Главным поводом 
для разногласий в последние годы ста-
ла ОГРВ, которую Кишинёв отказывается 
рассматривать в контексте миротворче-
ской операции и не признает за ней офи-
циального статуса. Молдавские дипло-
маты напоминают, что еще в 1999 году 
на саммите ОБСЕ Россия обязалась вы-
вести войска, а до 2003 года убрать 
с территории бывшей Молдавской ССР 
вооружение и боеприпасы. Но прошло 
более десяти лет, военные РФ по-преж-
нему там, как и склады со старыми бо-
еприпасами. В сентябре прошлого года 
в молдавском МИДе заявили, что Рос-
сия должна вывести всех миротворцев 
из Приднестровья – их заменит между-
народная гражданская миссия. Одна-
ко Москва считает попытки Молдавии 
и Украины выдавить из Приднестровья 
российских миротворцев недружествен-

ными акциями, подрыва ющими устои 
миротворческой операции.
Скандалы разгораются регулярно. Так, 
в прошлом году обстановка накалилась 
в связи с назначением начальником ОГРВ 
полковника Дмитрия Зеленкова. Офицер 
прибыл в Приднестровье в декабре, при-
чем о его назначении официально мол-
давскую сторону не уведомляли. Основ-
ным поводом для скандала стало то, что, 
согласно документам, полковник ехал 
как миротворец, но, оказавшись в При-
днестровье, возглавил ОГРВ. В последнее 
время увеличилось число инцидентов, 
связанных с рядовыми военнослужащи-
ми. Так, в мае в аэропорту Кишинёва был 
задержан, а затем депортирован на роди-
ну россиянин Евгений Шашин. В докумен-
тах, предъявленных сотрудникам молдав-

ской пограничной полиции, указано, что 
он является сержантом запаса и направ-
ляется для службы по контракту в ОГРВ. 
Сержант далеко не первый российский 
военный, не доехавший до места службы 
в Приднестровье. Ранее в аэропорту были 
задержаны и депортированы в Россию 
еще двое контрактников. В молдавских 
правоохранительных органах сообща-
ют, что с октября 2014 года таких случаев 
было около сотни, российская сторона эти 
сообщения опровергает.

россия не уйдет 
из приднестровья 

В новых условиях, когда Украина реши-
ла максимально усложнить жизнь рос-
сийским миротворцам, все перемещения 

российских военных будут предельно за-
труднены. В правительстве Молдавии ре-
шили максимально воспользоваться си-
туацией: Кишинёв по дипломатическим 
каналам передал ультимативное требова-
ние заранее информировать о прибытии 
военных РФ. Теперь уведомление следу-
ет присылать за месяц, а тех, кто прилетит 
без предупреждения, будут задерживать 
и депортировать. В новых молдавских 
правилах также появилось еще одно усло-
вие – по уведомлению пускают исключи-
тельно тех, кто едет служить миротвор-
цем, а не в ОГРВ.
По мнению эксперта Ассоциации воен-
ных политологов Александра Перенджи-
ева, несмотря на то, что на российский 
миротворческий контингент в ближай-
шее время будет оказываться беспреце-
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ПРОХОДУ

Александр КРУГлоВ

Дерзкий отказ Украины пропускать 
через свою территорию грузы 
для российских миротворцев 
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дентное давление, его необходимо лю
бой ценой сохранить в этом регионе: 
«Конечно, основная задача российских 
миротворцев – не допускать возобновле
ния конфликта между Приднестровьем 
и Молдавией, нейтрализовать всевоз
можные провокации. Но есть и другая, 
не менее важная причина оставаться 
в регионе: находясь в Приднестровье, 
Россия оказывает определенное гео
политическое влияние на этот регион. 
И в любом случае уход оттуда станет про
явлением слабости. Россия и так значи
тельно сократила присутствие по всему 
периметру своих границ, вывела войска 
из Восточной Европы, из государств пост
советского пространства.
Все это прекрасно понимают в россий
ском руководстве. Поэтому очевидно, 
что Россия ни при каких обстоятельствах 
не уберет своих миротворцев из При
днестровья. Киев, осознавая, что нащу
пал слабое место, возможно, пытается 
спровоцировать Россию на более ре
шительные меры. Последний год стиль 
и стратегия украинского руководства ха
рактеризуются раскручиванием военной 
риторики, и на этом сегодня держит
ся вся система управления обществом 
на Украине. В то время, когда социаль
ноэкономическая ситуация будет ухуд
шаться, а страна скатываться к дефолту, 
удержать граждан в повиновении можно 
только внешней (российской) военной 
угрозой. Возможно, в этот раз киевские 
власти зашли слишком далеко, ведь, 
по сути, блокада российской миротвор
ческой группировки в Приднестровье – 
это акт войны.
Скорее всего, основным способом снаб
жения миротворцев в Приднестровье 
станет переброска всего необходимого 
воздушным транспортом. Это очень доро
го, но альтернативы в ближайшее время 
не предвидится. Параллельно нужно осу
ществлять дипломатическое давление, 
что в нынешней ситуации весьма слож
но, добиться возобновления поставок че
рез территорию Украины, пусть даже ча
стично. Параллельно необходимо искать 
рычаги давления на Киев, прежде всего 
экономического характера. Возможно, 
содействие окажут партнеры из Восточ
ной Европы. В условиях нагнетания обста
новки, когда правила игры нам навязы
вают, ни в коем случае нельзя показывать 
слабость, и нужно отвечать максимально 
жестко».

У России нет плана 
снабжения миРотвоРцев 

В МИД России признали, что снабжение 
российских миротворцев, дислоциро
ванных в Приднестровье, будет затруд
нено, и, возможно, прервано на неопре
деленное время. При этом официально 
сообщается, что в российском военном 
ведомстве были готовы к такому разви
тию событий и заранее прорабатывали 
пути выхода из ситуации. Звучат заявле
ния, что денонсация соглашения никак 
не скажется на повседневном обеспече
нии миротворцев. Политики обещают, что 
в любом случае российских военнослу
жащих в беде не оставят, сейчас вопрос 
снабжения группировки прорабатывает
ся в Минобороны и Минтрансе. Эксперты 
обращают внимание на то, что препоны 
для снабжения военных в Приднестровье 
украинские власти ставили всегда, но сей
час ситуация действительно критична.
При этом другого пути снабжения войск, 
кроме как через Украину, просто не су
ществует. Как российские военные будут 
снабжать свою группировку в неприз
нанной республике, совершенно непо
нятно. По оценкам экспертов, снабже
ние миро творческих сил в ближайшее 
время может быть нарушено полно
стью, критичной может стать ситуация 
с топливом и ГСМ, поскольку Придне
стровье не имеет своих нефтеперераба
тывающих предприятий и все топливо 
в республике привозное. С продуктами 

питания вопрос, скорее всего, удастся 
решить: продовольствие и раньше ча
стично приобреталось непосредственно 
в Приднестровье.
Нужно учитывать, что инициативы Киева 
и Кишинёва по введению блокады При
днестровья пока идут в тестовом режиме. 
Украина и Молдавия смотрят, насколь
ко жестко отреагирует Россия на подоб
ные выпады. Эксперты советуют Москве 
трактовать действия Кишинёва как нару
шение условий урегулирования придне
стровского конфликта и ни в коем случае 
не поддаваться на провокации. Это согла
шение предусматривает, в частности, га
рантии российской стороне по обновле
нию миротворческого контингента и его 
обеспечению. Надо понимать, что мирот
ворцы в регионе присутствуют на осно
ве международного соглашения, которое 
носит обязывающий характер. Поэтому 
препятствовать деятельности миротвор
цев любым способом, включая блокиро
вание снабжения группировки, – значит 
идти на серьезное нарушение. По сути, 
Украина, являясь участником придне
стровского урегулирования, грубо нару
шает взятые на себя международные обя
зательства.

УкРаина пРовоциРУет 
Россию пРименить военнУю 
силУ 

Украинские власти неоднократно пыта
лись до предела раскалить обстановку 
на своих южных границах и спровоциро
вать Россию на вооруженный конфликт. 
Неоднократно разгорались шпионские 
скандалы, несколько лет подряд украин
ские спецслужбы заявляли о проникно
вении российских разведчиков на Укра
ину со стороны Приднестровья. В конце 
прошлого года министр обороны Укра
ины Степан Полторак заявил, что нужно 
увеличить количество армейских под
разделений на юге страны, поскольку 
для Украины появилась военная угроза 
со стороны Приднестровья. Было заявле
но о концентрации приднестровских во
оруженных сил на границе с Украиной, 
объяснялось это подготовкой к вторже
нию. В этот раз ситуация может получить 
развитие. Украинское командование де
монстративно перебросило под Одессу 
зенитный дивизион С300, расположив 
его в восточном пригороде, поселке Чер
номорское. Намек очевиден: территория 
Приднестровья со всех сторон зажата Ук
раиной и Молдавией, у российских во
енных не осталось возможности создать 
даже воздушный коридор.
Бывший заместитель начальника Глав
ного управления международного воен
ного сотрудничества Минобороны гене
раллейтенант запаса, кандидат военных 
наук, старший вицепрезидент Центра 
политических исследований России Евге
ний Бужинский считает, что все опасения 
военного руководства Киева безоснова
тельны и со стороны российской группи
ровки для Украины нет никакой угрозы 
даже гипотетически: «Там очень огра
ниченный контингент, дватри батальо
на. Обострение в Приднестровье может 
произойти только в одном случае – если 
молдаване сойдут с ума и, как украинцы, 
решат подавить Приднестровье силой. 
Еще более фантастическая идея – про
рываться на территорию Украины сила
ми двух батальонов».

военный ваРиант  
пРоРыва блокады 
не исключается 

Заместитель директора Института поли
тического и военного анализа Александр 
Храмчихин рассказал «Совершенно се
кретно», что обстановка вокруг Придне
стровья в данный момент не дает повода 
говорить о возникновении нового очага 
военного противостояния: «Российско
му контингенту по большому счету ниче
го не угрожает, миротворцы долгое вре

мя смогут жить на местных ресурсах. Хотя 
полностью исключать военный конфликт 
в этом регионе нельзя, а Украина явно 
к этому стремится».
Нужно заметить, что выходом из догово
ренностей по военному сотрудничеству 
с Россией Рада просто юридически офор
мила уже сложившуюся дефакто ситуа
цию. Уже несколько месяцев Киев и так 
тотально блокирует всякое снабжение 
российских миротворцев в Приднестро
вье. Также очевидно, что вся эта история 
длится уже больше года, а в последние 
несколько месяцев вошла в фазу откры
того противостояния. Странно – россий
ские власти даже не прогнозировали по
добного развития ситуации, и это можно 
объяснить только тем, что такое направ
ление не рассматривалось как приоритет
ное, а возможно, и вовсе планировалось 
свернуть миссию в этом регионе. Все это 
время Москва практически никак не реа
гировала на периодические высылки рос
сийских военнослужащих, на провока
ции и недружелюбные акты. Возможно, 
было решено перетерпеть, рассчитывая 
на скорую развязку на Украине. Еще боль
ше удивляет, что за двадцать с лишним лет 
для миротворцев так и не построили аэ
ропорт или хотя бы взлетнопосадочную 
полосу, которая позволяла бы принимать 
крупнотоннажные транспортные самоле
ты. Так что авиаснабжение группировки 
также под большим вопросом. Невоору
женным глазом видно, что никакой ясной 
стратегии по снабжению миротворцев, 
преодолению блокады и сохранению по
зиций в регионе попросту нет.
Эксперты считают, что нагнетание об
становки вокруг Приднестровья – со
знательный скоординированный сов
местный ход Киева и Кишинёва. Это 
прямая провокация, вынуждающая Рос
сию к неким ответным мерам, теперь от
сидеться не получится. Пусть не сегод
ня, но через несколько месяцев Москва 
будет вынуж дена пойти на прорыв бло

кады тем или иным способом, придне
стровский нарыв рано или поздно бу
дет вскрыт. В ближайшее время события 
могут получить быстрое и совершенно 
непредсказуемое развитие. Многое за
висит от того, насколько удачно россий
ское Министерство обороны выберет 
стратегию и тактику поведения в этом 
крайне сложном и щекотливом вопросе. 
И всегда остается еще один вариант – 
капитулировать и экстренно эвакуиро
вать миротворцев из Приднестровья.
Евгений Бужинский считает, что задел 
у российских миротворцев есть и боль
ших проблем со снабжением группиров
ки сегодня не предвидится: «Что касается 
ротации, то миротворцы – это в основ
ном местные жители с российскими па
спортами. На временной основе служит 
только небольшая часть офицерского со
става. Как доставить туда этих офицеров, 
думаю, можно будет решить. В Тирасполе 
есть аэродром, в свое время оттуда выво
зили технику военнотранспортными са
молетами. Вещевое и продовольственное 
снабжение осуществляется на месте, ору
жия там достаточно для тех подразделе
ний, которые выполняют миротворческую 
функцию и для ОГРВ.
Если делать выводы о самом факте де
нонсации договора о транзите россий
ских военных в Приднестровье, то он 
имеет политический аспект. Денонсация 
Украиной соглашения с Россией о во
енных межгосударственных перевоз
ках, по сути, есть попытка выдавливания 
российских миротворцев из Придне
стровья. При этом не нужно забывать, 
что Украина является гарантом выпол
нения соглашения по проведению ми
ротворческой операции и поддержанию 
мира в Приднестровье. Это означает, 
что украинские власти совершили се
рьезное нарушение, фактически заняли 
позицию молдавских властей и, кроме 
того, делают все, чтобы прекратить эту 
миротворческую операцию».

П О Л И Т И К А  [ К О Н Ф Л И К Т]
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Постоянные поборы, висящая да-
мокловым мечом угроза потерять 
приход, на восстановление кото-
рого было потрачено столько сил 
и средств, ухудшившееся матери-
альное положение семей – все это 
заставляет священников по-новому 
смотреть на свое служение. К этому 
надо добавить полное непонима-
ние того, что происходит на местах 
со стороны Патриархии, которая во 
многом именно своими действиями 
усугубила ситуацию.

ередко церковь обвиняют 
в торговле – свечками, ико-
нами, книгами. Но на самом 
деле любое приобретение 
в храме – это жертва. Взять 
хотя бы свечу. Самые деше-
вые церковные свечки про-
изводит художественно-про-
изводственное предприятие 
«Софрино». С завода их про-
дают двухкилограммовыми 
пачками по 705 штук в упа-
ковке. Стоимость пачки – 
200 рублей. Таким образом, 

одна маленькая церковная свеча прио-
бретается с завода по цене 28 копеек за 
штуку. В храме же вы ее «купите» мини-
мум за 20 рублей.
Однако в этом есть своя логика. Еще со 
времен первых христианских общин 
было заведено правило отдавать деся-
тую долю плодов своего труда в храм. Ве-
рующие сами приносили в церковь вино 
и хлеб, на которых совершалась евхари-
стия, масло для лампад и воск для свечей.
Если учесть, что до самого недавнего вре-
мени основная масса людей работали на 
земле и жили с плодов земледельческого 
труда, то десятая часть смолотой муки или 
изъятого из сот воска логично станови-
лась жертвой на храм. Сегодня же прине-
сти плоды своего труда может не каждый. 
Как, к примеру, быть преподавателю вуза? 
Как ему принести десятую часть прочитан-
ных им за месяц лекций?
Только универсальным эквивалентом то-
варов и услуг – деньгами. И эта огромная 
дельта между закупочной и конечной це-
ной – не наценка, а жертва, что, впрочем, 
не превращает все храмы в золотоносные 
россыпи.

НеликвидНый товар 

Коль скоро мы упомянули старейше-
го и известнейшего производителя цер-
ковной утвари предприятие «Софрино», 
с него и начнем.
Это производство целиком и полностью 
принадлежит Патриархии, и без поддер-
жки Патриархии оно просто прекратит свое 
существование. Вот уже лет двадцать «Соф-
рино» существует лишь потому, что епархии 
РПЦ обязаны покупать его продукцию.

Ради этого Архиерейский собор 4 фев-
раля 2011 года даже издал специальное 
«Определение»: «Освященный Архие-
рейский собор подчеркивает особое зна-
чение в жизни Русской православной цер-
кви художественно-производственного 
предприятия «Софрино», которое в 2010 
году отметило 30-летие со времени обра-
зования и долгие годы являлось для всего 
Московского патриархата единственным 
поставщиком церковной утвари, облаче-
ний и свечей. Отрадно, что в настоящее 
время появились и новые приходские 
и епархиальные производства, ставшие 
ощутимым подспорьем для местных цер-
ковных бюджетов. Вместе с тем непра-
вильной видится ситуация, когда в епар-
хиях или приходах предпочтение отдается 
продукции частных, нередко нецерков-
ных производителей. Собор счел полез-
ным расширение ассортимента изделий, 
выпускаемых предприятием «Софрино», 
в том числе за счет продукции, ранее не 
производившейся. При этом важно, что-

бы взаимодействие епархий и приходов 
с общецерковным предприятием не толь-
ко не убывало, но и получало дальнейшее 
развитие. Священному синоду поручается 
выработать меры по урегулированию по-
рядка этого взаимодействия».
При этом качество продукции «Софри-
но» давным-давно стало нарицательным 
в церкви. Так, если пономарь положил 
в кадило дешевый парфюмерный ладан 
с резким запахом и удушающим дымом, 
он запросто может услышать от священ-
ника: «Ты что, софринского кинул?» На не 
соответствующие качеству цены духовен-
ство жалуется уже очень давно, но каждая 
епархия обязана выкупать определенное 
количество продукции каждый месяц.
Поскольку реализовать эту продукцию 
крайне трудно, епархия, в свою очередь, 
заставляет приходы раскупать софрин-
ский товар.
Это серьезная проблема для большинст-
ва церквей. Проще всего из всей продук-
ции «Софрино» реализовать свечи, но, 

Н

Сегодня главным мерилом добросовестного служения 
православного священника становится величина денежных сумм, 

которые он передает руководству

В прошлом номере «Совершенно секретно» мы писали об идущем в Русской православной церкви процессе 
разукрупнения епархий. В этом номере в продолжение поднятой темы – следующее расследование 
«Совершенно секретно», посвященное еще одной закрытой стороне церковной жизни. Речь пойдет об 
экономике прихода, епархии и Патриархии. О деньгах церкви.

С
е

р
ге

й
 К

а
р

п
о

в
/т

а
С

С

р а С С Л е Д о в а Н И Я  [ С И т У а Ц И Я]



№ 19 (348) 2–9 июня 2015

11Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ С И Т У А Ц И Я]

12

поскольку во все времена удешевление 
сырья, из которого был сделан продукт, – 
одна из главных составляющих прибыли, 
софринские свечи безбожно коптят.
И вот представьте себе настоятеля, кото-
рый долго-долго копил средства, искал 
спонсоров и наконец нанял бригаду клас-
сных мастеров-художников, чтобы они 
расписали всю церковь. И вот каждый ме-
сяц он собственноручно приносит в храм 
несколько десятков пачек дешевых пара-
финовых свечей и каждую службу смо-
трит, как от этих свечей к потолку подни-
маются хлопья сажи.
Пачка софринских восковых свечей сто-
ит в среднем на 300 рублей дороже, чем 
у любого другого производителя.
В некоторых епархиях организовыва-
ют собственные производства. Качество 
продукции на таких – еще ниже. Но каж-
дый настоятель церкви имеет разнаряд-
ку – ежемесячно покупать продукцию для 
церковной лавки на определенную сумму 
с епархиального склада.
Где-то к этому вопросу подходят диффе-
ренцированно. То есть богатые прихо-
ды должны выкупать товар на большую, 
а бедные – на меньшую сумму. Но есть 
епархии, в которых все стригутся под одну 
гребенку. Некоторые молодые епископы, 
получившие кафедры в результате разук- 
рупнения епархий, обязуют свои приходы 
покупать продукции на 10 тыс., 20 тыс., 
а порой и 30 тыс. рублей.
Таким образом, можно довольно услов-
но, но все-таки посчитать доход от одной 
епархии в месяц.
Поскольку новые епархии имеют в сред-
нем по 100 приходов и каждый должен 
выкупить продукции примерно на 20 
тыс. рублей, то в месяц только от реали-
зации склада епархия имеет 2 млн ру-
блей, или 24 млн в год. Но это всего лишь 
одна пятая – одна шестая всех доходов 
епархии.

Налог На церковь 

Ежегодно каждый приход должен выпла-
тить некую сумму «на содержание епар-
хии». Иногда она фиксированная, напри-
мер 70 тыс. рублей в месяц, иногда это 
процент от всех средств храма.
Так, в Московской областной епархии этот 
«налог» составляет 20 % для действующе-
го и 10 % для строящегося храма.
Возьмем деревенско-поселковый при-
ход с месячными отчислениями 20 тыс. 
рублей. Это 240 тыс. в год. Если эту – до-
вольно условную, потому что занижен-
ную – цифру умножить на примерное 
количество приходов, а их в Московской 
епархии около 1100, то получим цифру 
246 млн рублей.
Но Московская епархия – не показатель. 
По размеру она вполне сопоставима с ка-
кой-нибудь поместной церковью. К при-
меру, у православной церкви в Америке 
вдвое меньше приходов.
Поэтому логичнее сумму ежегодных от-
числений умножить на 100 – стандартное 
количество приходов в разукрупненной 
епархии. Таким образом, у нас получится, 
что в год таковая помимо доходов от реа-
лизации церковных товаров получает еще 
24 млн рублей.
Итого только с этих двух источников до-
ходов епархия получает в год 48 млн ру-
блей.

БезоБразНое  
оБразоваНие 

Еще одна статья расходов каждого насто-
ятеля – выплаты на содержание семина-
рий и других духовных учебных заведе-
ний.
Они составляют около 40 % от годовой 
выплаты на епархию. При епархиальных 
выплатах в 20 тыс. рублей на семинарию 
приход будет отчислять около 8 тыс.
Таким образом, в год отчисления с прихо-
да составят 96 тыс. рублей, а со всех цер-
квей разукрупненной епархии – 9,6 млн 
рублей.

Поскольку все разукрупненные епархии 
входят в состав митрополий, а семина-
рии действуют при митрополичьих кафе-
драх, смело умножаем эту сумму на 3 – по 
среднему числу епархий в митрополии. 
Итого годовой «бюджет» провинциаль-
ной семинарии составляет 28 млн 800 
тыс. рублей.
Если учесть, что государство в год тратит 
на студента-бюджетника около 60 тыс. 
рублей, то в провинциальной семинарии 
с таким бюджетом единовременно долж-
ны учиться около 470 человек. Однако 
даже в главном учебном заведении Рус-
ской православной церкви – Московской 
духовной академии – на очной форме 
обучения находятся всего около 490 слу-
шателей. А это означает, что собираемые 
с приходов средства на образование – это 
лишь очередной побор в пользу епархии.
Преподаватели семинарий получают сим-
волическую зарплату, слушатели – симво-
лическую стипендию. Трапеза семинари-
стов проста, как монастырская. Зачастую 
она приготовлена руками самих семи-
наристов. Затраты на содержание духов-
ных учебных заведений не облагаются 
государственными налогами, в то время 
как в сумму, которую тратит государство 
на обучение студента, уже заложены все 
сборы.
Семинария обходится гораздо дешевле, 
чем та сумма, которую на нее собирают 
в епархии. Поэтому к уже рассчитанному 
годовому доходу в 48 млн рублей добав-
ляем еще 9,8 млн, получая таким образом 
57,8 млн рублей годового епархиального 
дохода.

Подарки деду Морозу 

Спикеры Патриархии объясняли необхо-
димость разукрупнения епархий тем, что 
епископ сможет регулярно, не реже чем 
раз в два года, посещать каждый приход.
Однако только в понимании неискушен-
ного человека подобные визиты – празд-
ничное и радостное событие.
Каждый раз, когда епископ приезжает на 
приход, настоятель обязан сделать ему 
подарок, и это не букет цветов и коробка 
конфет. Бывало так, что батюшка, вложив-
ший в конверт 20 тыс. рублей для влады-
ки, получал этим конвертом в алтаре по 
рылу.
Князю церкви положен достойный пода-
рок.
А ведь епископ приезжает не один, его со-
провождает или секретарь епархии, или 
благочинный, протодьякон и несколько 
иподьяконов – молодых ребят, прислу-
живающих владыке.
Посчитаем. Владыка – не менее 40 тыс., 
15–20 тыс. благочинному или секрета-
рю, чтобы не выискивал в храме висящей 
паутины и не указывал на нее епископу.  
10 тыс. – протодьякону. По 3 тыс. – 
иподьяконам, которых от трех до пяти 
штук. Итого визит владыки в чистом де-
нежном эквиваленте обходится приходу 
в 80–85 тыс. минимум!
Богатый городской храм заплатит за все 
это раза в три больше.
Также приезд владыки влечет за собой 
обильный и деликатесный стол на много 
персон, что вполне сопоставимо по сумме 
с прямыми денежными подарками.
Итак, если владыка объезжает за год око-
ло 60 приходов своей епархии, то он как 
минимум получает с этого около 2,5 млн 
рублей.
Но это далеко не все подарки, которые по-
лучает владыка от своей паствы, при этом 
паства, покупающая свечки и заказываю-
щая молебны, зачастую даже не догады-
вается, насколько сильно она любит сво-
его епископа.
Каждый епископ – человек с богатой би-
ографией. У него есть день рождения 
и день тезоименитства (день ангела. – 
Прим. ред.), есть день диаконской, день 
священнической, день, в конце концов, 
епископской хиротонии. Есть день, когда 
владыка был назначен в данную епархию, 
а еще у всех этих дней бывают юбилейные 

даты. А это только увеличивает сумму вы-
платы, которые каждый храм должен на-
править в качестве поздравления влады-
ке.
Если сильно занизить годовую сумму 
выплат на подарки преосвященному со 
среднего храма и обозначить ее как 50 
тыс. рублей в год, получится, что владыка 
ежегодно получает в качестве подарка от 
епархии еще 5 млн рублей.
Но на этом изобретательность наших вла-
дык не заканчивается. Каждый из них во 
время своего духовного образования зна-
комился с таким предметом, как сектове-
дение. И в рамках этого предмета имеет 
знания о том, как осуществляет свою дея-
тельность секта «Свидетели Иеговы».
Одним из основных видов деятельности 
руководства этой секты многие десятиле-
тия остается издание журнала «Стороже-
вая башня». Достойно особого внимания 
то, что члены секты обязаны выкупать весь 
тираж этого журнала, чтобы бесплатно 
раздавать его во время вербовки новых 
членов секты.
Руководству «Свидетелей Иеговы» пра-
ктически все равно, что написано в жур-
нале, стопроцентная раскупаемость га-
рантирована.
Этот опыт приглянулся и многим еписко-
пам Русской православной церкви. Вслед-
ствие этого очень многие епархии об-
завелись «Епархиальными вестниками» 
и прочей периодикой.
К примеру, в Московской области дейст-
вовала такая система: каждый настоятель 
должен выкупить энное количество «Вест-
ников». Допустим, 20 штук. Цена каждо-
го – 240 рублей. За раз – 4,8 тыс. рублей. 
Выходит «Вестник» два раза в месяц, ито-
го 57,6 тыс. рублей в год. Со всей Москов-
ской епархии журнал приносил немногим 
меньше 70 млн рублей в год.
Какое светское издание покажет вам такой 
доход при шести выпусках в год?
В епархии поменьше доход от периодики 
составит порядка 5,7 млн рублей. И все 
это без налогов, без серьезных зарплат 
авторам, по льготным типографским це-
нам (в любом областном центре найдет-
ся хозяин типографии, готовый предоста-
вить для благого дела серьезную скидку), 
почти даром.
Некоторые священники пытаются поста-
вить эти издания на реализацию в цер-
ковных лавках, но в лучшем случае при-
хожане приобретают считанные единицы 
этой периодики. И духовенство воспри-
нимает распространение духовной маку-
латуры как очередной епархиальный об-
рок.
В городе Москве существует еще один 
способ сбора средств с приходов. Каждый 
священник, если он моложе 55 лет, если 
не имеет ученой степени или не являет-
ся преподавателем духовного учебного 
заведения, раз в пять лет должен пройти 
курсы повышения квалификации. Прово-
дятся они в семинарии Новоспасского мо-
настыря. По данным на 2013 год, количе-
ство священнослужителей города Москвы 
составляло 1,5 тыс. человек. Таким обра-
зом, с учетом тех, кто освобождается от 
обязательного посещения занятий, в год 
курсы повышения квалификации должны 
пройти около 250 человек.
Напомним, что каждый приход отчисляет 
средства на духовные школы. Но при этом 
каждый священник должен оплатить это 
обучение. Стоимость курсов – 10 тыс. ру-
блей. Итого курсы приносят Московской 
городской епархии аккуратно 2,5 млн ру-
блей.
На официальном сайте Патриархии вы-
ложены документы, в которых говорится 
о том, что практика переаттестации и по-
вышения квалификации духовенства бу-
дет распространяться на всю Россию. А это 
значит, что приходам надо готовиться 
к новым расходам.
Если продолжить подсчет доходной ча-
сти «бюджета» разукрупненной епархии, 
примерно в 100 приходов, то получит-
ся, что на подарки «преосвященному» 
с такой епархии в год причитается чуть 

больше 13 млн рублей, а в совокупности 
с предыдущими цифрами общий доход 
составит свыше 70 млн рублей.

выгораНие  
или выжигаНие? 

Неудивительно, что в так называемой 
светской православной прессе все чаще 
поднимается тема выгорания священни-
ков. Горел-горел батюшка светлой верой, 
желанием восстановить приход, воцер-
ковить как можно больше людей, нести 
с ними в мир свет христианской любви: 
заботиться о сиротах, поддерживать ста-
риков, ухаживать за больными. А потом 
раз – и все. Нет этого горения. Машет ка-
дилом на автомате. Говорит проповеди, 
исповедует, но, что называется, без энту-
зиазма.
Оценки этого довольно частого и печаль-
ного явления у церковных спикеров раз-
ные. Кто-то говорит, мол, это нормальное 
явление, люди устают, в том числе устают 
и священники. Кто-то находит, что это по-
лезное явление, поскольку оно знаменует 
собой разрушение иллюзий. Кто-то, на-
против, осуждает, говоря, что если в душе 
истинная вера в Христа Воскресшего, ни 
о каком выгорании не может быть и речи, 
а те, кто выгорел, – просто никогда по-на-
стоящему и не верили.
Однако достаточно внимательно присмо-
треться к тому, в каких – прежде всего мо-
ральных – условиях вынуждено служить 
приходское духовенство, чтобы понять, 
что жажда христианского служения у ду-
ховенства не выгорает, а выжигается епи-
скопатом.
Ведь разукрупнение епархий, о котором 
подробно рассказывалось в прошлом но-
мере «Совершенно секретно», помимо 
прочего еще преследовало цель увели-
чить общую сумму отчислений в центр. 
Как в сказке про мужика, захотевшего 
сшить из одной овчины семь шапок. Ведь 
из тех средств, которые епископ выкачи-
вает из приходов, он в свою очередь обя-
зан передавать в Патриархию немалую 
долю. Ему ведь тоже не хочется оказаться 
епископом за Полярным кругом.
Среди примеров того, как Патриархия 
умышленно или случайно душит приход-
ское духовенство, стоит вспомнить слова 
о. Всеволода Чаплина о том, что церкви 
«приличествует обладать… достаточными 
знаками материальных возможностей, 
чтобы на равных говорить с теми, кто 
«встречает по одежке»…
Думал ли о последствиях отец Всеволод, 
когда произносил эти слова, или нет, но 
после того как они были опубликова-
ны, один приходской священник пришел 
к своему постоянному спонсору – срочно 
понадобились деньги на ремонт церков-
ной крыши. Спонсор выслушал священ-
ника и говорит: «А чего ты у меня про-
сишь? Чаплин же ваш сказал, что церкви 
надо на равных разговаривать с людьми, 
обладающими капиталом. Зачем у меня 
просить – равные у равных не просят».
Так благодаря словам председателя Си-
нодального отдела по взаимоотношениям 
церкви и общества один приход лишился 
одного попечителя…

коМБиНат  
ритуальНых услуг 

С самого начала 1990-х годов церковь 
постоянно твердит обществу: для того 
чтобы быть христианином, недостаточно 
креститься, недостаточно венчаться. Надо 
жить христианской, а значит, церковной 
жизнью.
И довольно серьезная часть общества 
с этим согласилась, согласилась пересмо-
треть все основы своего бытия, направить 
свои усилия к достижению идеала.
Священник для многих верующих людей 
перестал быть далекой и неприступной 
фигурой. Священник стал частью жизни 
православного мирянина.
И когда неожиданно настоятель храма, 
который долгие годы восстанавливал цер-
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ковь, собирал вокруг себя верующих, од-
ним росчерком пера отправляется на от-
даленный приход без всяких объяснений 
причин, мирянин начинает чувствовать 
себя не только униженным и оскорблен-
ным, мирянин понимает, что священнона-
чалие его просто не замечает.
Лев в саванне не замечает травы, по которой 
ходит, его интересуют антилопы, которых он 
ест. И вот такой травой постепенно начинают 
чувствовать себя в церкви миряне.
В старообрядческой церкви во многих по-
местных церквях епископ не имеет права 
самовольно перевести священника с при-
хода, порой духовенство епархии совмес-
тно с мирянами предлагают предстоятелю 
церкви кандидатов в епископы, и пред-
стоятель выбирает нового архиерея не из 
тех, кого ему хочется, а из тех, кого ему 
предлагают верующие.
То есть миряне многих поместных церквей 
не просто активно участвуют в жизни своих 
общин, но и серьезно на нее влияют.
В Русской православной церкви мирянин – 
что трава в саванне: он нужен, чтобы накор-
мить антилопу, которую потом сожрет лев.
Все отчисления в епархию, которые мы 
так скрупулезно подсчитывали, – это не 
подсчет денег епископов, которые, выхо-
дя на покой, покупают себе виллы за гра-
ницей, как это сделал бывший митропо-
лит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Владимир (Котляров), который ныне жи-
вет в собственном особняке в Израиле. 
Это был подсчет тех денег, которые про-
стые христиане, приходя в храм, оставля-
ют в виде пожертвований на церковь.
Притом что основная масса средств, основ-
ная энергия церкви как организации – это 
миряне, мирянам в церкви уготована роль 
статистов, маленьких безликих человечков, 
самая главная часть которых – кошелек.
В современной церкви выгорают не толь-
ко священники, выгорают и миряне. Рано 
или поздно каждый понимает, что все, что 
делается в церкви за деньги, будь то по-

миновение живых или усопших на про-
скомидии, молебны, панихиды, – пра-
ктически все можно оплатить в обход 
свечного ящика. Достаточно просто перед 
службой передать священнику записку 
с купюрой, и твоя 1 тыс. рублей не ока-
жется в круговороте отчислений в епар-
хию и далее в Патриархию.
Церковь долго доказывала миру, что она 
не комбинат ритуальных услуг, на словах. 
Многие этому поверили. И сейчас, когда 
главным мерилом добросовестного слу-
жения священника стало то, сколько денег 
он передал епископу, довольно многие 
миряне не могут принять такой ситуации.

И церковь, которая в течение последних лет 
все чаще и чаще делом доказывает, что она 
хочет стать комбинатом ритуальных услуг, 
просто выталкивает из своей среды тех, 
кто мог бы принести церкви много пользы, 
поднимая ее статус в глазах общества.
«По плодам их узнаете их», – сказал Хри-
стос. Это приговор не только каждому чело-
веку лично, но и всем человеческим органи-
зациям и структурам. Если воля направлена 
на развитие православной школы, право-
славного высшего образования, на создание 
действительно христианского общества, на 
заботу о народе, населяющем страну, то все 
финансовые потоки, которые аккумулиру-

ются в руках иерархов Русской православ-
ной церкви, должны были бы за последние 
20 лет принести ощутимые плоды. Мы бы 
видели влиятельную православную прессу, 
престижные гимназии, христианские вузы, 
в которые стремятся не только абитуриенты, 
но и преподаватели. Видели бы не отдель-
ных подвижников-священников, усыновля-
ющих по 60 детей, а системную заботу цер-
кви об обездоленных детях. Но мы видим 
только золотые купола и шикарные резиден-
ции, дорогие машины и апломб быть в чи-
сле сильных мира сего.
А это значит, что большая часть денег, ко-
торые получает церковь, идут ей во вред.
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В начале 2015 года зампред ЦБ 
Алексей Симановский заявил, что 
в наступившем году прибыль бан-
ковского сектора может снизиться 
до 200–300 млрд рублей. О насту-
плении «масштабнейшего» банков-
ского кризиса предупреждал недав-
но и глава Сбербанка Герман Греф.

Спасение банковской системы сегодня, 
по сути, стало центральным пунктом 
антикризисного плана правительст-

ва. Однако похоже, что некоторые предста-
вители крупного бизнеса решили обратить 
наступивший финансовый кризис в свою 
пользу и не спешат отдавать миллиард- 
ные долги банкам. Характерная ситуация 
складывается вокруг компаний, входящих 
в группу «Энергостройинвест-холдинг» (да-
лее – ГК «ЭСИХ», Холдинг), что в ближай-
шее время может вылиться в открытый кон-
фликт между руководством Холдинга и его 
кредиторами.
Напомним, что владельцем и руководи-
телем ГК «ЭСИХ» является Антон Борисо-
вич Зингаревич – сын и племянник совла-
дельцев группы «Илим» Бориса и Михаила 
Зингаревичей. Свой семейный бизнес эти 
российские олигархи начали еще в 1990-е 
годы. Тогда братья Михаил и Борис Зинга-
ревичи решили попробовать себя в лесном 
деле и основали группу «Илим», превра-
тившуюся впоследствии в одну из крупней-
ших в стране целлюлозно-бумажных им-

перий. В 2008 году, впрочем, часть акций 
«Илима» братья продали американской 
компании Internatinal Paper, получив таким 
образом около 800 млн долларов.
На сегодняшний день семейство Зингаре-
вичей – «владельцы заводов, газет, паро-
ходов» – развивает бесчисленные деве-
лоперские проекты, владеет сервисными 
энергетическими компаниями. Весьма 
интересные проекты Зингаревичей были 
связаны с большим спортом. В 2012 году 
Антон Зингаревич приобрел английский 
футбольный клуб «Рединг» за 25 млн анг- 
лийских фунтов, который через 2 года был 
продан за символическую сумму в 1 анг- 
лийский фунт с долгами более 38 млн анг- 
лийских фунтов. В течение 2013–2014 го-
дов все тот же Антон Зингаревич приобрел 
российский подмосковный хоккейный клуб 
«Атлант», годовой бюджет которого, по раз-
ным оценкам, составляет от 850 до 1,2 
млрд рублей. Финансовое положение «Ат-
ланта» теперь также оставляет желать луч-
шего, а финансовая поддержка со сторо-
ны владельца – под вопросом. Казалось, 
на фоне общих масштабов олигархическо-
го семейства эти сомнительные в плане по-
лучения выгоды проекты не имеют большо-
го значения, однако в бизнес-сообществе 
они в последнее время вызывают все боль-
ше вопросов. Подконтрольные Антону Зин-
гаревичу структуры задолжали своим кре-
диторам колоссальные средства и, судя 
по всему, не очень горят желанием испол-
нять свои кредитные обязательства.
На этом фоне весьма красноречиво выгля-

дит тот факт, что еще в конце прошлого года 
банк ВТБ подал иски о банкротстве к четы-
рем компаниям, входящим в подконтроль-
ный Антону Зингаревичу «Энергостройин-
вест-холдинг». Банкиры утверждают, что 
компания просрочила выплаты по кредиту 
на 290 млн рублей. С лета прошлого года 
у Холдинга начались проблемы и с ОАО 
«Альфа-Банк», предоставившей компании 
банковские гарантии на 5,6 млрд рублей. 
Помимо начавшихся задержек по оплате 
комиссионного вознаграждения, компа-
ния также не выполнила свои обязательст-
ва перед основным заказчиком – ФСК ЕЭС. 
Последним были предъявлены требования 
к банку по банковским гарантиям на сумму 
4,8 млрд рублей.
Кроме того, сам Альфа-Банк уже подал 
иски о взыскании задолженности по выпла-
ченным гарантиям почти на 13 млн рублей.
В общей сложности, по оценкам экспертов, 
структуры Зингаревичей сегодня накопили 
банковских долгов на сумму более 20 млрд 
рублей.
По мнению экспертов, у семейства Зингаре-
вичей есть основания для того, чтобы сос-
редоточить все свои усилия на выведении 
имеющихся у них активов из-под удара.
В настоящее время полным ходом идет банк- 
ротство компаний, входящих в «Энерго-
стройинвест-холдинг». Так, в 2015 году суд 
уже принял решение о банкротстве ООО 
«Инжиниринговый центр Энерго». Введена 
процедура наблюдения в отношении ОАО 
«Тихоокеанская энергетическая компания», 
рассматривается в суде заявление о банк- 

ротстве ООО «Проектный центр Энерго».
Здесь следует сделать важное пояснение: 
согласно законодательству, выбор арби-
тражного управляющего для обанкротив-
шейся компании будет сделан из числа 
членов саморегулируемой организации, 
которую предлагает тот, кто подал заявле-
ние о банкротстве.
И хотя инициатива банкротства компаний, 
входящих в «Энергостройинвест-холдинг», 
принадлежит кредиторам, формально 
не имеющим никакого отношения к семей-
ству Зингаревичей, можно предположить, 
что такое может происходить в их интере-
сах, тогда у них останутся рычаги влияния 
на ход самой процедуры банкротства.
Еще в декабре прошлого года Альфа-Банк 
обратился в правоохранительные органы 
с просьбой провести проверку в отноше-
нии «Энергостройинвест-холдинга». Кре-
диторы предположили, что компании мо-
гли перенаправить контролируемым ими 
организациям часть полученных авансовых 
платежей от ФСК. В настоящее время про-
верка идет полным ходом, и остается только 
надеяться, что в полиции проверят данные 
факты и установят реальные обстоятельст-
ва. Также правоохранительным органам, 
на мой взгляд, стоило бы обратить внима-
ние и на то, за какие средства Зингаревичи 
собственно покупали футбольные и хоккей-
ные команды. Не те ли это деньги, которые 
они сегодня не спешат возвращать банкам? 
По крайней мере в бизнес-среде об этом 
ходят упорные слухи...

Сергей КРУЧИНИН

Спорт хозяйствующих субъектов
Почему олигархи Зингаревичи не торопятся 
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27–28 мая (14–15 ст. ст.) 1905 года 
японский флот разгромил российскую 
эскадру вице-адмирала Зиновия Ро-
жественского. История похода этой 
эскадры началась весной 1904 года, 
когда Петербург решил усилить ко-
раблями Балтийского флота Тихооке-
анскую эскадру, к тому времени уже 
безнадежно застрявшую в Порт-Ар-
туре. Как позже вспоминал вице- 
адмирал Александр фон Нидермил-
лер, «общество продолжало наста-
ивать на том, чтобы Япония была 
наказана, причем лозунгом крикунов 
было все то же: «Необходимо завла-
деть Японским морем!» Впрочем, 
дело даже не в крикунах: за поход 
ратовал сам «Державный Вождь рос-
сийской армии и флота» – так обозна-
чали императора «Основные законы 
Российской империи», а желающих 
оппонировать венценосцу, разумеет-
ся, не нашлось.

К 
июлю 1904 года прожект, каза-
лось бы, потерял актуальность: 
Порт-Артур уже был блокиро-
ван, а стратегическая инициати-
ва на море и суше целиком была 

в руках у японцев. Но в октябре 1904 года 
русская эскадра все же выдвинулась из 
Либавы, хотя уже было очевидно, что оса-
жденный Порт-Артур не продержится тех 
месяцев, которые понадобятся сборной 
солянке разнородных сил флота, чтобы 
достичь Желтого моря, одолев свыше 18 
тыс. миль – без опоры на базы и угольные 
станции. «Все главнейшие порты на пути 
в Тихий океан, – писал Владимир Костен-
ко, корабельный инженер эскадренного 
броненосца «Орёл», – находятся в руках 
англичан, а потому наши корабли не мо-
гут рассчитывать ни на какое содействие 
и должны полагаться только на свои соб-
ственные средства».
Когда 5 января 1905 года (23 декабря 
1904 года ст. ст.) Порт-Артур пал, основные 
силы эскадры стояли в бухтах Мадагаска-
ра. И хотя поход окончательно превратился 
в полную бессмыслицу, его не отменили, из-
менив лишь конечную точку маршрута – на 
Владивосток. Решение принимал лично Ни-
колай II, но никакой стратегией здесь и не 
пахло: «Не столько задачи военно-стратеги-
ческого характера вынудили правительство 
сделать этот последний безрассудный шаг, – 
писал Костенко, – как соображения полити-
ческого свойства. Отказ от посылки флота 
в Тихий океан был бы открытым признанием 
своего бессилия, последствия чего казались 
уже тогда правительству крайне опасными. 
Предпочли этому риск на авось, будучи го-
товыми объяснить неизбежную неудачу фа-
тальным стечением обстоятельств или нера-
дением отдельных лиц…»
Эскадра шла на заведомую гибель: при ко-
личественном и качественном превосход-
стве японских кораблей, пушек, снарядов 
и адмиралов не было шансов не только на 
победу – даже на прорыв к своим берегам 
мимо японских. Но приказы не обсуждают, 
присяга есть присяга, так что дрались рус-
ские моряки отчаянно. Из воспоминаний 
командира кормовой орудийной башни 
броненосца береговой обороны «Адми-
рал Ушаков» Александра Гезехуса: «После 
получасового боя становилась совершенно 
ясной бесполезность сопротивления, про-
должение которого грозило бесполезной 
гибелью всему личному составу. Для спа-
сения хотя бы части этого состава командир 

приступил к выполнению заранее принято-
го решения, т. е. потоплению корабля. Было 
приказано прекратить огонь, старшему ме-
ханику открыть кингстоны, минному офи-
церу взорвать подрывные патроны, людям 
же спасаться. […] Командира до последней 
минуты видели стоящим на мостике и спо-
койно наблюдающим за спасением коман-
ды. […] Через несколько минут после того, 
как команда бросилась в воду, броненосец 
перевернулся на правый борт, после чего 
корма быстро опустилась, и, показав таран, 
вертикально пошел ко дну».
Из воспоминаний мичмана с «Адмирала 
Ушакова» Александра фон Транзе: «Дей-
ствовало только одно оставшееся 120-мм 
орудие для подбодрения команды и… «на 
страх врагам». Японские крейсеры, видя, 
что наш огонь почти совсем прекратился, 
подойдя почти вплотную, в упор расстре-
ливали броненосец из всех своих орудий 
[…] командир приказал открыть кингстоны 
и взорвать трубы циркуляционных помп 
и, не давая отбоя, разрешил команде спа-
саться. […] Минный офицер, лейтенант 
Борис Константинович Жданов помо-
гал судовому врачу доктору Бодянскому 
за кормовой башней привязывать ране-
ных к плотикам и к койкам и спускать их 
в море. Когда доктор спросил его: «А что 
же у вас самого нет ни пояса, ни кру-
га?», Жданов ответил: «Я же всегда гово-
рил всем, что я в плену никогда не буду!» 
Сняв фуражку, как бы прощаясь со всеми 
вблизи находящимися, он спустился вниз. 
[…] Часовой, чуть ли не в последний мо-
мент снятый со своего поста, слышал ре-
вольверный выстрел из каюты Ждано-

ва. […] Сигнальщик Агафонов, увидя, что 
офицер, отдавший ему свой спасатель-
ный круг, упал в море без какого бы то ни 
было спасательного средства с револьве-
ром и биноклем на шее, не задумываясь, 
бросился с верхнего мостика, с высоты 42 
футов, за борт на помощь к погибавше-
му офицеру. […] До последнего мгновения 
развевался Андреевский флаг. Несколько 
раз был он сбит во время боя, но стояв-
ший под флагом часовой строевой квар-
тирмейстер (строевой унтер-офицер) 
Прокопович каждый раз вновь поднимал 
сбитый флаг. […] В японских газетах при 
описании боя и гибели броненосца «Уша-
ков» было напечатано, что, когда к пла-
вающему в море командиру броненосца 
подошла японская шлюпка, чтобы спасти 
его, Миклуха-Маклай по-английски крик-
нул японскому офицеру: «Спасайте снача-
ла матросов, потом офицеров». Когда же 
во второй раз подошла к нему шлюпка, он 
плавал уже мертвый на своем поясе».
Вот японские описания гибели флагма-
на эскадры, броненосца «Князь Суворов»: 
«Вышедший из строя «Суворов», охвачен-
ный пожаром, все еще двигался, но скоро 
под нашим огнем потерял переднюю мачту, 
обе трубы и весь был окутан огнем и дымом. 
Положительно никто бы не узнал, что это за 
судно, так оно было избито. Однако и в этом 
жалком состоянии все же, как настоящий 
флагманский корабль, «Суворов» не пре-
кращал боя, действуя, как мог, из уцелевших 
орудий…». «Суворов», поражаемый огнем 
обеих наших эскадр, окончательно вышел 
из строя. Вся верхняя часть его была в бес-
численных пробоинах, и весь он был оку-

тан дымом. Мачты упали; трубы упали одна 
за другой; он потерял способность управ-
ляться, а пожар все усиливался… Но и нахо-
дясь вне боевой линии, он все же продол-
жал сражаться так, что наши воины отдавали 
должное его геройскому сопротивлению…». 
«Этот корабль («Суворов»), весь обгорев-
ший и еще горящий, перенесший столько 
нападений, расстреливавшийся всей (в точ-
ном смысле этого слова) эскадрой, имев-
ший только одну случайно уцелевшую пуш-
ку в кормовой части, все же открыл из нее 
огонь, выказывая решимость защищаться до 
последнего момента своего существования, 
пока плавает на поверхности воды».
Из рапорта капитана 1-го ранга британ-
ского Королевского флота Т. Джексона, на-
ходившегося на борту японского корабля 
в качестве наблюдателя: «Князь Суворов» 
представлял собой практически беспомощ-
ный остов, единственная уцелевшая труба 
была изрешечена, но он все еще стрелял из 
кормовой башни. […] Дым выходил из бес-
численных пробоин в надстройках и соби-
рался в плотное облако, поднимавшееся 
выше мачт, что заставляло корабль казаться 
огромным. Похоже, он был настолько по-
врежден, что мог затонуть в любой момент. 
Но пока японские комендоры молча наблю-
дали за ним, залп его кормовой башни раз-
рушил чары. По нему был открыт неторо-
пливый прицельный огонь, который позже 
заметно ускорился, пока […] на несчастном 
не воцарился настоящий ад из разрывов 
снарядов. […] Его задняя башня все еще вела 
безнадежную борьбу и время от време-
ни стреляла… Он представлял собой вели-
чественное и печальное зрелище. Все еще 
окутанный плотными клубами дыма, через 
который виднелась одна оставшаяся мач-
та, он пытался пробиться вперед. […] «Князь 
Суворов», охваченный пламенем, но все 
еще сражающийся, вызывал уважение».
Из воспоминаний судового врача крей-
сера «Аврора» Владимира Кравченко: 
«Мы не узнали «Суворова». Это был не 
корабль, а какая-то черная головня, оку-
танная дымом, с языками огня, выскаки-
вавшими из полупортиков и пробоин. […] 
То, что называлось броненосцем «Князь 
Суворов», стояло на месте, не двигаясь 
и… отстреливаясь». Вскоре после того, как 
с флагмана на эсминец «Буйный» перене-
сли тяжелораненого командующего эска-
дрой, нескольких выживших офицеров 
его штаба и 20 матросов, японские крей-
сера добили броненосец. Больше с бро-
неносца не спасся никто».

Проклятие  
110 лет назад японские снаряды выбили 

Россию из клуба великих держав
Владимир ВОРОНОВ

Цусимы

попадание 12-дюймового СнаРЯда в БРоненоСеЦ
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А вот что писал тот же Кравченко о гибели 
уже броненосца «Бородино»: «Между тем 
японские броненосцы […] сосредоточили 
свой огонь на головном, которым теперь шел 
«Бородино». […] Когда «Бородино» четверть 
часа спустя был взят как следует на прицел 
и снаряды один за другим стали впивать-
ся в его бока, поднимая громадные столбы 
черного дыма […] Доблестный же «Бороди-
но» упрямо не хотел выходить из строя или 
ворочать влево. Он твердо и неуклонно вел 
эскадру на NO 23°. Вдруг в 7 ч 15 мин. в его 
носовой части последовал взрыв, подня-
лось целое облако черного дыма, и вслед за 
тем, сделав последний предсмертный залп 
из 12-дюймовых орудий кормовой баш-
ни, «Бородино» почти в одно мгновение 
лег на правый борт, обнажил свою подвод-
ную часть, киль, сверкнувший в лучах захо-
дящего солнца, как чешуя гигантской рыбы, 
и скрылся под водой. […] Над погибшим 
в славном бою кораблем из воды появилось 
белое облачко пара, поднимавшееся все 
выше и выше к небу. Казалось, с этим облач-
ком улетала душа судна».
Из воспоминаний князя Алексея Чегодае-
ва-Саконского: «Японцы сосредоточивают 
огонь на головном корабле («Бородино»). 
Поднимаются фонтаны и черные столбы. 
У задней мачты броненосца вспыхнуло пла-
мя. Корабль, не уменьшая хода, продолжа-
ет отстреливаться. […] Броненосец отстре-
ливается, но выстрелы его редки. Крупные 
орудия молчат, одни лишь шестидюймов-
ки выпускают змейки пламени. Но вдруг 
его накренило на правый бок. Покачнулись 
мачты, трубы, показалась рыжая подвод-
ная часть, горб на воде, немного пара и… все 
сравнялось. «Бородино» перевернулся». Из 
867 членов экипажа «Бородино» спасся 
лишь один матрос…

Держава,  
которая утонула 

В том бою с японцами погибли эскадренные 
броненосцы «Князь Суворов», «Импера-
тор Александр III», «Бородино», «Ослябя», 
«Сысой Великий», «Наварин», броненосец 
береговой обороны «Адмирал Ушаков», 
крейсера 1-го ранга «Адмирал Нахимов», 
«Дмитрий Донской», «Владимир Мономах», 
«Светлана», крейсер 2-го ранга «Урал», пять 
эсминцев, транспорт «Иртыш», мастерская 
«Камчатка» и буксир «Русь». Вырвался из 
кольца и дошел было почти до Владивостока 
крейсер 2-го ранга «Изумруд», но наскочил 
на мель и был взорван командой. Сдались 
в плен японцам эскадренные броненосцы 
«Орёл», «Император Николай I», два бро-
неносца береговой обороны – «Адмирал 
Сенявин» и «Генерал-адмирал Апраксин», 
эсминец «Бедовый». Захвачены японцами 
госпитальное судно «Орёл» и госпитальное 
судно «Кострома» (отпущено через четыре 
месяца). Крейсера 1-го ранга «Олег» и «Ав-

рора», крейсер 2-го ранга «Жемчуг» суме-
ли уйти в Манилу, где были интернирова-
ны до конца войны, также интернирован 
сумевший прорваться в Шанхай эсминец 
«Бодрый», интернированы в нейтральных 
портах транспорты «Корея» и «Свирь». Выр-
ваться из Цусимы и прорваться в Россию су-
мели лишь крейсер 2-го ранга «Алмаз», два 
эсминца и транспорт «Анадырь». Погиб 21 
из 38 кораблей эскадры адмирала Рожест-
венского, семь захвачены японцами, шесть – 
интернированы, четыре сумели уйти домой.
Для полноты картины добавим сюда поте-
ри, понесенные 1-й Тихоокеанской эска-
дрой с начала войны до падения Порт-Ар-
тура: шесть броненосцев погибли (четыре 
из них затем были подняты японцами и во-
шли в состав японского флота), один интер-
нирован. Погибли пять крейсеров этой эска-
дры (четыре из них японцы позже подняли, 
привели в порядок и ввели в состав своего 
флота) и один – из Владивостокского отряда 
крейсеров. Два крейсера были интерниро-
ваны. Также в боях потеряно шесть канонер-
ских лодок и 16 эсминцев, еще один эсми-
нец был захвачен японцами в нейтральном 
Чифу. Погибли три клипера, минный крей-
сер, два минных транспорта, а 10 эсминцев, 
вырвавшихся из Порт-Артура, интерниро-
ваны… Всего за войну японцы потопили или 
захватили 14 эскадренных броненосцев, 
три броненосца береговой обороны, 11 
крейсеров, один вспомогательный крейсер, 
шесть канонерских лодок, 3 минных крей-
сера и минных транспорта, 23 миноносца, 
не считая еще до кучи транспортов и порто-
вых судов. 19 российских боевых кораблей 
было интернировано.
Все это имело и вполне конкретное де-
нежное выражение: общая стоимость 
утраченных кораблей составила ко-
лоссальную по тем временам сумму – 
230 млн рублей золотом. (Крейсер стоил 
от 3,3 до 6,5 млн рублей, броненосец бе-
реговой обороны – 4,3–4,5 млн рублей, 
эскадренный броненосец – 8–14 млн ру-
блей, эсминец – примерно 450 тыс. ру-
блей.) Прямые же материальные потери 
российского флота составили, как дотош-
но подсчитано военными финансистами, 
255 млн 888 тыс. 915 рублей золотом. 
Если перевести на весовые единицы – 
198,178 тонны золота. Но дело не только 
в этих тоннах золота, ушедших на морское 
дно, – прахом пошли все многолетние 
усилия России по созданию флота, спо-
собного оперировать в Мировом океане.
Какой уж там океан – помимо Тихоокеан-
ского перестал существовать еще и Бал-
тийский флот: практически все его кора-
бли были отправлены на Дальний Восток. 
По словам историка Корнелия Шацил-
ло, «к концу 1906 года Балтийский флот 
не только был невелик по численности, 
но и состоял из разношерстных кора-
блей, из которых совершенно невозможно 

было составить тактические единицы». Как 
сообщалось в докладе Морского генераль-
ного штаба, «в Балтийском море линейные 
суда ни в качественном, ни в количествен-
ном, ни в организационном отношении не 
представляют реальной силы, и, следова-
тельно, на балтийских водах государство не 
располагает таковой». Специальная комис-
сия, исследовав в 1908 году состояние Бал-
тийского флота, пришла к выводу: «Наш Бал-
тийский флот совершенно не в состоянии 
будет вынести свою боевую деятельность 
в воды Балтийского моря и поневоле должен 
будет ограничить район своих действий вну-
тренним пространством Финского залива». 
А линейный флот и вовсе «может быть слом-
лен одним ударом […] ввиду колоссального 
неравенства сил». Комиссия пришла к выво-
ду, что немецкий флот запросто мог бы вы-
садить десант в любой точке балтийского по-
бережья России уже на третий день войны! 
Еще одна комиссия, во главе с начальником 
Главного управления Генерального штаба ге-
нералом от инфантерии Фёдором Палицы-
ным и генерал-инспектором инженерных 
войск великим князем Петром Николаеви-
чем, обследовав морские крепости, пришла 
к выводу: «Кронштадт и Петербург де-факто 
совсем не защищены», «вся оборона бере-
гов представляется вполне карточной и, ко-
нечно, не представляет никакой серьезной 
обороны…». Столь же катастрофично оце-
нили состояние и Черноморского флота. Как 
следовало из документов, писал Шацил-
ло, «высадка вражеского морского десанта 
могла быть произведена беспрепятственно 
в любой точке Черноморского побережья, 
даже прямо у фортов главной базы флота». 
Из доклада генерал-инспектора артиллерии 
великого князя Сергея Михайловича: «Сов-
ременное состояние береговой артиллерии 
таково, что она никакому флоту дать отпора 
не в состоянии. Все крепости наши непри-
годны, и государство открыто для вторжения 
противника». «С такими силами, – делал вы-
воды Морской генеральный штаб, – нельзя 
не только оборонять морские границы оте-
чества нашего, но даже оказать сколько-ни-
будь серьезное сопротивление противнику».
По результатам Цусимы Россия потеряла, 
по сути, весь свой арсенал «межконтинен-
тального вооружения», каковым тогда и был 
флот. Эта утрата автоматически переводила 
страну из разряда держав великих в разряд 
государств второго и даже третьего сорта: 
«Если не напрячь все силы, надо примирить-
ся с мыслью быть вычеркнутым из числа ве-
ликих держав», – заявлял тогда морской ми-
нистр вице-адмирал Алексей Бирилёв. Ведь 
«постройка исключительно оборонитель-
ного флота», по его словам, «есть жалкий 
удел второстепенных и третьестепенных го-
сударств» и даже «акт национальной прини-
женности». Министр иностранных дел Рос-
сии Александр Извольский, выступив 9 (22) 
апреля 1907 года в Совете государственной 

обороны, вещал: «Что может дать более 
полное представление о силе и могущест-
ве самодержца всея Руси, как не тысячетон-
ные бронированные мастодонты с орудия-
ми в 12 и даже 14 дюймов?» «Флот России 
как великой державе нужен, и без него она 
обойтись не может, – убеждал министр. – Го-
сударство только тогда выходит на великий 
путь, когда способно обеспечить себе выход 
в море… Великая держава не может обой-
тись без флота, без господства над водным 
пространством».

утонувшая корпорация 

На дно Цусимы ушли не только «железки», 
обеспечивавшие членство Российской им-
перии в клубе великих держав, – погиб ка-
дровый костяк флота. Численность личного 
состава эскадры Рожественского перед Цу-
симским сражением известна до человека: 
16 171 матросов и офицеров. Скрупулезно 
подсчитано, что в этом сражении погибли 
5045 (по иным данным, 5046) наших моря-
ков. Если уж совсем перейти на язык цифр, 
то безвозвратно убыло – убито, умерло от 
ран, утонуло – 31,2 % всего личного состава 
эскадры. Из 668 офицеров и приравненных 
к ним чинов погибли 213 (по чуть иным дан-
ным, 209) человек – те же 31,2 %. Еще 297 
офицеров попали в плен…
Впрочем, относительно попавших в плен 
есть расхождения: одни источники назы-
вают цифру 5917 человек, другие под-
нимают планку до 7282. По японским же 
меркам их было «видимо-невидимо»: за-
хват огромного количества пленных, осо-
бенно моряков из отряда адмирала Не-
богатова, де-факто сдавшихся почти без 
боя, на долгие десятилетия уничтожил 
моральный авторитет и русских моряков, 
и всей страны в глазах японцев. А что в на-
ших списках такие расхождения, так это 
к извечному нашему вопросу о ценности 
человеческой жизни в казенном разрезе: 
сотней меньше, тысячей больше – какая 
разница… Если количество убитых в той 
России утаить было невозможно, с плен-
ными ситуация иная: им шло денежное 
довольствие – как тут было обойтись без 
приписок в интендантских ведомостях 
для воровства этого довольствия?!
Так или иначе убитыми и пленными эскадра 
Рожественского потеряла 76,49 % своего 
личного состава, а вместе с интернирован-
ными это уже 89,5 % всего личного состава – 
столь ужасающего морского погрома наша 
страна еще не знала. «Нижних чинов» и кон-
дукторов (унтер-офицеров) погибло в бою 
не менее 4836 человек, но на всей даль-
нейшей судьбе отечественного флота фа-
тальным образом сказались именно потери 
в офицерском корпусе. Выбыли из строя все 
адмиралы и капитаны 1-го ранга эскадры: из 
четырех адмиралов в плен попали двое – Ро-
жественский и Небогатов; один, фон Фёль-
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керзам, умер незадолго до сражения, еще 
один, Энквист, ушел с отрядом крейсеров 
в Манилу, где и был интернирован. Из 18 
капитанов 1-го ранга погибли семь, десять 
попали в плен и лишь один, Добротвор-
ский, командир крейсера «Олег», прорвал-
ся в Манилу и был интернирован. Из 44 ка-
питанов 2-го ранга 13 погибли, 18 – попали 
в плен. Из чуть более 300 обер-офицерских 
чинов около 100 погибли (в разных источ-
никах цифры расходятся), сумели вырвать-
ся из Цусимы лишь 67, остальные попали 
в плен. Еще известно, что 127 из 455 выжив-
ших в Цусимском бою офицеров навсегда 
покинули службу по окончании войны. Вы-
ходит, из всех офицерских чинов эскадры 
Рожественского почти 51 % оказались поте-
ряны для флота. Если же сюда добавить еще 
потери моряков 1-й Тихоокеанской (Порт-
Артурской) эскадры и Владивостокского от-
ряда крейсеров, статистика человеческих 
потерь флота станет еще печальнее.
Казалось бы, «какие-то» несколько тысяч 
«утопших», да и офицеров-то из них – 
«всего» две сотни… На деле же это был 
страшный удар: погиб цвет русского мор-
ского офицерства, по сути, три офицер-
ских поколения. Не говоря уж о том, что 
на подготовку каждого моряка усилий 
(и средств) затрачено в разы больше, не-
жели на любого «сухопутчика». К тому же 
в значительной части это были кадры, как 
сказали бы ныне, мотивированные: по-
томственные моряки из династий, начав-
ших службу еще во времена Петра I, Ели-
заветы Петровны или Екатерины II. Так, 
погибший командир броненосца «Импе-
ратор Александр III», капитан 1-го ранга 
Николай Бухвостов – потомок знаменито-
го «первого русского солдата» Сергея Бух-
востова, записавшегося в Преображен-
ский полк в 1683 году. К столь же знатной 
династии потомственных вояк принадле-
жал поручик князь Григорий Гагарин, вах-
тенный начальник того же броненосца, 
тоже погибший с кораблем. Погибший 
командир броненосца «Адмирал Ушаков» 
капитан 1-го ранга Владимир Миклуха 
(младший брат путешественника Николая 
Миклухо-Маклая) – внук офицера, героя 
войны 1812 года, правнук героя штур-
ма Очаково. Погибший на броненосце 
«Орел» лейтенант Гирс 3-й – тоже из рода 
потомственных моряков; на броненосце 
«Ослябя» погиб лейтенант Владимир фон 
Нидермиллер – единственный сын контр-
адмирала Александра фон Нидермилле-
ра. Из военной династии и погибший ко-
мандир броненосца «Наварин», капитан 
1-го ранга барон Бруно Фитингоф: буду-
чи тяжело ранен в голову, живот и грудь, 
он отказался оставить вверенный ему 
корабль, уйдя вместе с ним на дно. Еще 
одну морскую династию представлял по-
гибший на броненосце «Император Ни-
колай I» младший артиллерийский офи-

цер – лейтенант барон Карл Мирбах – сын 
вице-адмирала. Таких примеров масса, 
не говоря уже, что многие из погибших 
были последними представителями сво-
их морских династий.
Морское офицерство – особая корпора-
ция, взращиваемая и пестуемая не деся-
тилетиями – веками. Конечно, она не ис-
чезла совсем, но погиб целый пласт ее, 
прервалась преемственность поколений, 
потому корпорация эта обрела уже со-
вершенно иное качество, иной масштаб, 
иной калибр – что не замедлило сказаться 
уже в ходе Первой мировой войны. Ведь 
«железяки» можно сделать, купить, на-
конец, но никому не дано воскресить лю-
дей, без которых нет и флота. Даже спу-
стя три года после Цусимы, когда все уже 
вернулись из плена, российский флот ис-
пытывал страшный некомплект лично-
го состава. По данным Шацилло, на Бал-
тийском флоте не хватало 59 % минных 
и 26 % артиллерийских офицеров и 35 % 
штурманов, общая же нехватка офи-
церского состава на кораблях составила 
28 %: при потребности в 3192 офицерах 
на кораблях их было лишь 2311. Столь же 
остро стоял вопрос и некомплекта млад-
ших специалистов: не хватало 53 % кон-
дукторов машинных, 63 % – минных, 
83 % – сигнальных. При общей потребно-
сти Балтийского флота в 26 тыс. матросов 
их было лишь около 18 тыс. Та же картина 
и на Черноморском флоте: нет 49 % кон-
дукторов-артиллеристов, 54 % кондукто-
ров-минеров и 92 % кондукторов-руле-
вых, не хватало 46 % комендоров, 48 % 
гальванеров, 30 % рулевых и 24 % – ма-
шинной команды. А еще Черноморскому 
флоту недоставало 29 % офицеров-ар-
тиллеристов, 60 % офицеров-минеров, 
62 % строевых офицеров и 71 % штурма-
нов. Флот натурально обезлюдел…

Мышеловка для иМперии 

Россия не просто проиграла войну, потеряв 
и престиж, и «межконтинентальное воору-
жение», и членство в клубе великих дер-
жав. Она еще и оказалась несостоятель-
ным должником: казна опустела. Пришлось 
клянчить в Париже новые кредиты, ежегод-
ное обслуживание которых стоило России 
столько же, сколько и все утопленные «же-
лезяки». Поскольку же франкоговорящие 
банкиры действовали в унисон с банкира-
ми англоговорящими, то главным условием 
предоставления этих займов стало урегули-
рование англо-российских отношений на 
принципиально новой основе: оно подра-
зумевало заключение англо-российского 
военного союза против Германии. Притом 
что как раз «владычица морей» и сделала 
все, чтобы стравить Японию и Россию, она 
же субсидировала Японию в канун войны 
и во время нее, она же, по сути, и создала 
японский флот и выковала для него офи-
церские кадры. Уже через два года после 
Цусимы Россия была на крепком банков-
ском поводке, оказавшись перед неизбеж-
ностью проливать кровь за чужие интересы 
в союзе со своим извечным геополитиче-
ским противником. Как написал в записке, 
поданной Николаю II в феврале 1914 года, 
бывший министр внутренних дел России 
Пётр Дурново, «трудно уловить какие-либо 
реальные выгоды, полученные нами в ре-
зультате сближения с Англией», оно ничего 
«реально полезного для нас до сего време-
ни не принесло», «никаких благ нам не су-
лит», зато «в будущем оно неизбежно сулит 
нам вооруженное столкновение с Герма-
нией». Причем «роль тарана, пробивающе-
го самую толщу немецкой обороны, доста-
нется нам».
Но и готовясь к новой войне, петербург-
ский двор умудрился вновь наступить 
на те же грабли: в попытке любой ценой 
вернуться в клуб великих держав Рос-
сия растратила колоссальные средства на 
«межконтинентальное оружие» в ущерб 
сухопутной армии. Адмирал Иван Диков, 
сменивший Бирилёва на посту морского 
министра, твердил: «Флот России как ве-
ликой державе необходим, и она долж-

на иметь его и быть в состоянии послать 
его туда, куда его потребуют государст-
венные интересы». «Линейные корабли 
нужны России вне всякой зависимости от 
забот по обороне наших берегов, – убе-
ждал Совет государственной обороны 
министр иностранных дел Извольский, – 
для участия в разрешении предстоящих 
мировых вопросов, в которых Россия от-
сутствовать не может». Линкоры (по ста-
ринке их порой еще именовали броне-
носцами) и были тогда тем, чем сейчас 
являются баллистические ракеты, – меж-
континентальным оружием, обладание 
которым и превращало в великую держа-
ву. Вот только позволить себе эту «длин-
ную руку» могли единицы: это не просто 
было безумно дорого, но и предполагало 
наличие у страны мощной и современной 
промышленности. Зато, «обладая броне-
носцами, которые полезны и для оборо-
ны, и для наступления, – продолжал Из-
вольский, – мы […] приобретем большую 
ценность как союзник…». То есть сможем 
продать свое пушечное мясо подороже? 
Вот и адмирал Бирилёв о том же: «Рос-
сия же теперь не может быть надежной 
союзницей… и по причине необладания 
сильным боевым флотом». «Создав себе 
в нужный срок военный флот достаточной 
силы, – это речи уже Александра Щегло-
ва, служившего в Морском генеральном 
штабе, – Россия сразу достигнет положе-
ния, при котором союза с ней будут искать 
самые сильные державы мира, и от Рос-
сии самой будет зависеть, использовать 
эти предложения для достижения тех или 
других политических выгод, необходи-
мых ей для своего упрочения… Истратить 
несколько сот миллионов рублей для того, 
чтобы создать себе в ближайшем буду-
щем такое положение, стоит: они окупятся 
очень быстро многими и многими поли-
тическими и экономическими последст-
виями».
Флоту, как любимому ребенку, не отка-
зывали ни в чем, в первую очередь удов-
летворяя адмиральские аппетиты: в 1913 
году по размерам своего военно-морско-

го бюджета Россия заняла второе место 
в Европе, а по темпам его роста – первое 
в мире! Зато обделили армию: сократи-
ли ассигнования на артиллерию, стрел-
ковое вооружение и боеприпасы, на ин-
женерное имущество и сооружения, на 
авиацию. Сэкономили и на содержании 
«линии Романовых», разоружив сеть кре-
постей, державших всю западную грани-
цу… Неимоверное количество высокока-
чественной стали, которая могла пойти 
на пушки, пустили на броню линкоров 
и крейсеров, да и их не достроили. Уже 
через полгода после начала Первой ми-
ровой войны русская армия ощутила не-
хватку орудий, снарядов, пулеметов, 
винтовок, патронов. При этом, по сло-
вам Шацилло, «никто не ощущал нехват-
ки так и не построенных самых мощных 
в мире линейных крейсеров типа «Кин-
бурн» и линкоров…» Результат войны мог 
быть иным, откажись Российская импе-
рия от строительства монстров, направь 
освободившиеся десятки миллионов ру-
блей на усиление армии, развитие во-
енной промышленности и развитие ком-
муникаций. (Из меморандума Дурново: 
«Сеть стратегических железных дорог не-
достаточна, и железные дороги обладают 
подвижным составом, быть может, доста-
точным для нормального движения, но 
не соответствующим тем колоссальным 
требованиям, которые будут предъявле-
ны к нам в случае европейской войны».) 
Но цусимская ловушка уже захлопнулась: 
пока флот маялся в «Балтийской луже», 
русская армия истекла кровью в Восточ-
ной Пруссии и Карпатах. Дальше все было 
так, как и предсказал мудрый Дурново: 
«социальная революция в самых крайних 
ее проявлениях», «Россия будет ввергнута 
в беспросветную анархию, исход которой 
не поддается даже предвидению». К сло-
ву, именно «возрожденный» после Цуси-
мы флот и стал той клоакой, где родилась 
сначала «великая бескровная револю-
ция», а затем и «Великий Октябрь»…

Фото из архива автора

башня главного калибра крейсера «рюрик» из владивостокского отряда 
крейсеров (погиб 1(14) августа 1904 года в корейском проливе)

офицеры броненосца «князь суворов» перед выходом в поход

броненосец «бородино»

адмирал японского флота  
того хэйхатиро
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В местах лишения свободы увели-
чивается количество людей, испо-
ведующих ислам. Как следует из 
недавнего доклада в британской 
палате общин, за 15 последних лет 
число мусульман в тюрьмах Англии 
и Уэльса выросло более чем в три 
раза. Управление Федеральной 
службы исполнения наказаний Рос-
сии точных цифр не приводит, но, 
по данным ведомства, в российских 
тюрьмах ситуация примерно такая 
же – при общем снижении количе-
ства заключенных число мусульман 
среди них выросло в несколько раз. 
Почему и из-за чего это происходит, 
разбирался корреспондент «Совер-
шенно секретно».

В 
колониях становится все больше 
религиозных общин – джама-
атов, которые приобретают все 
большее влияние на осужден-
ных. При этом, по свидетельст-

ву правоохранителей, они не посягают на 
устоявшуюся в местах лишения свободы 
систему ценностей и авторитетов. Суще-
ствуют как будто отдельно, сами по себе.
Для республик Северного Кавказа, где 
приверженцы радикального ислама со-
здают регулярные проблемы обществу 
и спецслужбам уже не один десяток лет, 
в увеличении количества тюремных джа-
маатов вроде бы нет ничего неожиданно-
го. Однако тенденция затронула не толь-
ко Кавказ, но и большинство тех регионов 
России, где часть населения исповедует 
ислам. Все чаще информация – правда, 
как правило, неофициальная – о религи-
озных общинах в местах лишения свобо-
ды поступает с Поволжья и Урала, из Под-
московья и с севера страны.
Главная опасность тюремных джамаатов 
в том, что исповедуется в них преимуще-
ственно радикальный ислам, представля-
ющий реальную угрозу, причем не мест-
ного, а мирового масштаба. Воровские 
понятия девальвируются, и на смену им 
постепенно приходят положения ислам-
ского фундаментализма.
Идеологию, процветающую сейчас в ме-
стах лишения свободы, ученые-исламо-
веды называют «упрощенный ислам». 
Используя его положения, нарушителю 
закона легко объяснить и оправдать свои 
действия борьбой с «кяфирским государ-
ством», то есть государством неверных, 
и жизнью по шариату.
В таких джамаатах делается все для попу-
ляризации радикального ислама и увели-
чения количества его приверженцев.

МОЛЯЩИЕСЯ 

«В нальчикском СИЗО «молящихся» день 
ото дня все больше. Поначалу сидели 
участники вооруженного нападения на 
Нальчик в октябре 2005 года – 57 чело-
век по одному уголовному делу. Потом 
к ним начали прибавляться «состатейни-
ки» – кто за участие в незаконных воору-
женных формированиях, кто за оружие, 
кто за пособничество. Реальных мусуль-
ман здесь единицы, зато приобщивших-
ся к исламу прямо в тюрьме уже больше 
трети сидельцев. Тех двоих, что старика-
ветерана запытали до смерти, я потом на 
этапе встречал: молодые парни по 20–25 
лет, внешне на злодеев совсем не похожи. 
Как люди рассказывали, забрали у деда 
две с копейками тысячи рублей и три зо-
лотые коронки, а деда добили из «трав-
мата». Так эти «джентльмены удачи» уже 
через неделю «на коврик спрыгнули» – 
теперь Коран усердно учат, намаз пяти-
кратный делают, все чин чином», – рас-
сказал нальчанин Тенгиз Мусов, который 
несколько месяцев провел в следствен-
ном изоляторе в Нальчике.
Находящиеся, по его словам, в «выну-
жденном перемирии» с остальными оби-
тателями СИЗО «молящиеся» несколько 
отличаются от других и внешне, и пове-
дением – одеваются несколько опрятнее 
остальных, и в их лексиконе значительно 

меньше фени, но присутствуют исламские 
слова и выражения, особенно в приветст-
вии и пожеланиях.
По его наблюдениям, члены джамаата 
в условиях несвободы чувствуют себя до-
статочно свободно: «Авторитетом они, ко-
нечно, пользуются, что позволяет им, что 
называется, пальцы загибать».
«Через их камеры и камеры их последова-
телей прошли сотни, если не тысячи под-
следственных и осужденных. Это оказало 
определенное влияние на формирование 
контингента «зеленых» уже в колониях. 
На данный момент процент так называе-
мых молящихся в отдельных колониях, я 
уверен, доходит до 45–50 %», – отмечает 
бывший подследственный.
Как утверждает сотрудник Центра «Э» 
управления по борьбе с экстремизмом ГУ 
МВД по СКФО Эдуард Битов, правоохра-
нителей это начало беспокоить довольно 
давно, лет семь-восемь назад, поскольку 
ряды воинственно настроенных мусуль-
ман пополняются преимущественно в ме-
стах лишения свободы.
Он говорит, что, например, в том же 
СИЗО «молящихся», как их называют, 
больше половины. Чтобы обезопасить 
себя, намаз начинают делать практиче-
ски все вновь прибывшие. «Кем боль-
шинство из них станут потом – предска-
зать легко. В ситуации, когда в регионе 
плохо с работой, нет внятных перспек-

тив, молодой человек, естественно, за-
думывается: а что дальше? Между тем 
он видит, как работающие «по сетевому 
принципу» сторонники «нового» ислама 
помогают друг другу, друг друга поддер-
живают. Им кажется, что это и есть реаль-
ное братство, почти коммунизм», – гово-
рит Эдуард Битов.

БРАТСТВО 

«Не секрет, что сейчас в колониях на Се-
верном Кавказе «рулят» именно они. В ис-
правительных колониях (ИК) существуют 
свои джамааты, которые могут в преде-
лах колонии практически все. «Черные» 
и «зеленые» существуют отдельно, сами по 
себе, но наиболее сильны именно рели-
гиозные общины, – рассказал Эдуард Би-
тов. – Зона в данной ситуации – это центр 
приобщения к исламу».
По мнению правоохранителя, тут все 
очень логично: парень впервые попадает 
на зону, это, естественно, стресс. Вокруг 
он видит всевозможные опасности, при-
чем достаточно реальные, защитить его 
некому, он чужой. И в какой-то момент 
или сам он интуитивно понимает, или кто-
то ему подсказывает: будешь делать на-
маз – все пойдет по-другому. В поисках 
защиты и опеки новичок действительно 
начинает делать намаз, заслуживает этим 
всяческое одобрение, помощь, опеку. 

Приняв ислам, вливается в джамаат, при-
обретая там «братьев».
Как вспоминает Тенгиз Мусов, ведут себя 
члены тюремных джамаатов несколько 
вызывающе. Зачастую подчеркивают, что 
сидят за веру, за идею, – даже если сели за 
банальное ограбление. Но при этом всег-
да бывают расположены к тем, кто решил 
пополнить ряды «молящихся». Позволя-
ют есть вместе с ними, поддерживают во 
всем, не дают в обиду. Пользуясь поддер-
жкой, в том числе и материальной, со сто-
роны вольных единомышленников и на-
ходясь в центре определенного внимания 
СМИ, правозащитников и т. д., они мо-
гут себе позволить реальное отстаивание 
своих прав и даже некоторые послабле-
ния установленного режима содержания. 
Нередко они, прикрываясь требованиями 
веры, готовят себе халяльную еду прямо 
в камерах и даже отказываются соблюдать 
режим «подъем-отбой» в месяцы поста.
«Авторитет у них достаточный, чтобы про-
тивостоять по влиятельности предста-
вителям «блаткомитета» – авторитетам 
профессионального преступного мира. 
Увеличение «паствы» увеличивает и авто-
ритет «пастуха», а потому «подтягивать» 
к джамаату стараются вовсю. Тем более что 
далеко не все этому сопротивляются, видя 
в какой-то степени привилегированное по-
ложение «молящихся». Становится легче – 
братва не станет напрягать «молящегося» 

ИСЛАМ 
В АВТОРИТЕТЕ

Фундаменталисты на зонах вербуют 
своих последователей

Иван ПРОНИН
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за незначительные «косяки», опасаясь от-
крытой конфронтации с «зелеными», да 
и администрация на что-то прикроет гла-
за», – рассказывает Тенгиз Мусов.
Правда, есть и сложность: необходимо со-
блюдать хотя бы внешние параметры ре-
лигиозности – делать намаз, не есть «не ха-
ляль», не курить. Не всем это дается легко.
Нальчанка Ирина рассказала, что ее сын, 
отбывающий в местной колонии сравни-
тельно небольшой срок за кражу, начал 
там делать намаз. Хотя раньше о собствен-
ном вероисповедании не задумывался во-
обще. «Когда я его навещала, Альбертик 
меня апельсином угостил. Я ему: да что ты, 
сам кушай, у вас тут такого нет. А он мне го-
ворит: у братьев есть, значит, и у меня есть. 
Наверное, это хорошо, что у них там такая 
сплоченность», – говорит женщина.
Сотрудник Центра «Э» отмечает, что, к со-
жалению, зачастую у сплоченных «бра-
тьев» в колониях или СИЗО есть не толь-
ко апельсины, но и Интернет, и телефон. 
И наступит момент, когда «родственники» 
обязательно потребуют от «брата» каких-
то действий, которые, как правило, се-
рьезно противоречат закону.

РУССКИЕ МУСУЛЬМАНЕ 

Именно приобщение к исламу в местах 
лишения свободы стало причиной появ-
ления русских представителей радикаль-
ного ислама и, как следствие, террори-
стов-славян или представителей других 
народов, никогда ислам не исповедовав-
ших. В полицейских сводках все чаще по-
являются непривычные для религиозных 
экстремистов фамилии – Попов, Миро-
нов, Ситников.
Их обладатели принимают ислам до-
бровольно и в сознательном возрасте, 
и, по утверждению Эдуарда Битова, свы-
ше 90 % – в местах лишения свободы. 
Для них это практически всегда означает 
взять в руки оружие и начать смертельную 
борьбу с «неверными» за справедливость 
в их собственном понимании.
Так, 16 апреля текущего года в результа-
те спецоперации в Нальчике был уничто-
жен 27-летний Заур Прокопчук, главарь 
так называемого центрального сектора, то 
есть фактически амир столицы Кабардино-
Балкарии. Его опознали родственники. По 
данным оперативников, он был причастен 
к организации и совершению ряда особо 
тяжких преступлений. Нехарактерная для 
религиозного экстремиста фамилия на 
этот раз уже никого не удивляла: в послед-
ние годы в контексте ваххабизма не раз 
звучали славянские фамилии.
Эдуард Битов приводит статистику: на 
сегодня таких неофитов, представите-
лей немусульманских народов, приняв-
ших ислам в СИЗО или исправительной 
колонии, – 241 человек еще на воле, 
14 – в мес тах лишения свободы, четве-
ро нейтрализованы. Осталось пять вдов, 
которые тоже представляют определен-
ную опасность для окружающих. Из тех, 
кто находится на воле, трое поддержива-
ют связи с бандформированиями в вою-
ющей Сирии.
«Вот достаточно стандартный случай: рус-
ский парень, принявший ислам, решил 
получить теологическое образование за 
границей, отправился в Сирию и Египет. 
Особых знаний, как и высшего теологи-
ческого образования, он там не получил, 
зато нахватался информации от «шейхов». 
Вернулся в Нальчик и начал проповедо-
вать – собрал молодежь одного из город-
ских микрорайонов и стал им объяснять, 
что незаконные вооруженные формирова-
ния борются за справедливость и заслужи-
вают всяческого одобрения. Естественно, 
на него из-за границы выходили эмисса-
ры бандподполья, и он охотно выполнял 
их поручения. Попал в поле зрения пра-
воохранительных органов, его задержали, 
после чего дома у него были обнаружены 
оружие и боеприпасы. Парню повезло, 
что у него маленький ребенок на иждиве-
нии, – отделался условным сроком, вроде 
бы осознал неправомерность своих дея-

ний и прекратил распространение религи-
озно-экстремистской идеологии…», – рас-
сказывает оперативный сотрудник Центра 
«Э» Кантемир Сохов.
У другого, опять же русского, все, по сло-
вам собеседника, сложилось гораздо 
хуже. Тоже уехал за границу за теологиче-
ским образованием, там попал под вли-
яние члена незаконного вооруженного 
формирования (НВФ) из Чечни, который 
занимался вербовкой контингента и пе-
реправкой его в лагерь подготовки бое-
виков. В результате русский парень из Ка-
бардино-Балкарии прошел подготовку, 
отправился воевать и в итоге спецопера-
ции, которую провели в Ливии зарубеж-
ные правоохранительные структуры, был 
задержан. Его обвинили в попытке свер-
жения конституционного строя иностран-
ного государства, и он получил пожизнен-
ное заключение. «Четверо неофитов были 
нейтрализованы за последнее время пра-
воохранителями республики.
И самый свежий пример – тот самый Про-
копчук, член НВФ и амир Нальчика, ко-
торый отнюдь не с самого рождения был 
мусульманином», – добавляет Кантемир 
Сохов.

ФАНАТИКИ 

Бандподполье, как и религиозный экстре-
мизм, на Северном Кавказе существует не 
первое десятилетие. На вопрос, почему 
именно неофиты, пополнившие ряды ре-
лигиозных экстремистов, вызывают такую 
тревогу, правоохранители отвечают: «Они 
фанатичнее».
«Их легко использовать в качестве терро-
ристов-смертников», – говорит Эдуард 
Битов и вспоминает убийство суфийского 
шейха Саида Ацаева (Чиркейского) в Да-
гестане, произошедшее в 2012 году. Тог-
да бомбу привела в действие смертни-
ца Аминат Сапрыкина, русская девочка, 
прикинувшаяся беременной. В резуль-
тате погибли восемь человек: шейх Саид 
Чиркейский, шесть человек, находивших-
ся поблизости, и сама смертница. Говоря 
об опасности исламских неофитов, Эду-
ард Битов предлагает вспомнить волго-
градский теракт осенью 2013 года, ког-
да в автобусе в Красноармейском районе 
города террористка-смертница из Дагес-
тана Наида Асиялова привела в дейст-
вие взрывное устройство, изготовленное 
из двух тротиловых шашек и двух гра-
нат, начиненных поражающими элемен-
тами. В результате погибли восемь чело-
век, включая террористку. Организатором 
же теракта был гражданский муж смер-
тницы, москвич Дмитрий Соколов. Тогда 
СМИ сообщали, что они учились вместе 
в одном из московских вузов, где благо-
даря стараниям девушки Дмитрий Соко-
лов в 2010 году принял ислам, регуляр-
но посещал мечеть и параллельно изучал 
минно-взрывное дело. Сам Соколов был 
уничтожен в результате спецоперации 
под Махачкалой месяцем позже. В раз-
говоре с оперативниками, окруживши-
ми дом, где он укрывался, Соколов сооб-
щил, что сам собрал взрывное устройство 
для своей супруги и «ей сейчас уже хоро-
шо». По сведениям правоохранителей, 
ему и раньше доводилось изготавливать 
«пояса шахида», которые были примене-
ны в совершении терактов, также он был 
причастен к другим преступлениям.

МАРГИНАЛЫ 

Нальчикский психолог Алим Шаваев счи-
тает их маргиналами и утверждает, что 
действия человека, без видимых причин 
и оснований, «за компанию» решивше-
гося на такой серьезный шаг, как приня-
тие ислама, предсказать трудно. «Дейст-
вия обычного религиозного экстремиста 
в результате анализа опыта, накопленного 
правоохранителями, предсказать проще. 
Тут же приходится иметь дело с человеком 
совершенно иного менталитета. Иногда 
понятие «маргинальная личность» употре-
бляется как синоним понятия «декласси-

рованный элемент», что в некоторой сте-
пени отражает ситуацию и в этом случае. 
Точнее будет считать, что люди-маргина-
лы обладают особой формой менталитета. 
Они отвергают систему ценностей и тради-
ций общества, в котором находятся, при-
держиваются собственной системы норм 
и ценностей, принятой в закрытых или по-
лузакрытых группах, ни с кем не считаясь 
и ни на кого не оглядываясь. Этот человек 
может позволить себе такое, что члену об-
щества, придерживающегося общепри-
нятой системы ценностей, даже в голову 
прийти не может, его поведение трудно-
предсказуемо», – объясняет психолог.
«Этот контингент постепенно готовят, до-
водят до кондиции с помощью Интерне-
та, забрасывая крючки через социальные 
сети. В Сети идет мощная психологиче-
ская обработка, которой управляют про-
фессиональные модераторы. Американ-
ские спецслужбы тратят на это огромные 
деньги, и нам нужно что-то этому про-
тивопоставлять», – считает оперативник 
Кантемир Сохов.
Он цитирует интернет-обращение к мо-
лодым мусульманам, доступное любому 
пользователю: «Мусульмане, прежде все-
го молодежь, особенно те, кто в армии 
служит, – ведите активную агитацию сре-
ди русских, призывая обращаться в ис-
лам. Помните, Аллах помогает правед-
ным! Среди русских обязательно найдутся 
те, кто примут ислам и будут поклонять-
ся истинному Богу, а не идолам в форме 
досок. Рассказывайте русским обо всех 
преимуществах ислама перед чекистской 
бандой РПЦ, но помните – нет прину-
ждения в вере, поскольку только истин-
но уверовавший русский сам будет вести 
активную агитацию среди своих сопле-
менников – ему, русскому мусульманину, 
свои поверят быстрее, чем вам».
«Тут можно долго перечислять винова-
тых, начав с родителей, должным обра-
зом не воспитавших этих людей, продол-
жив Духовным управлением мусульман 
и Русской православной церковью, по-
лицейскими и спецслужбами. Серьезное 
влияние оказывают постоянные пробле-
мы социально-экономического характе-
ра, когда некуда переключить энергию 
и стремления молодого человека. Но 
главное – у нас по-прежнему отсутствует 
идеология, которую мы могли бы проти-
вопоставить их идеологии. И пока это так, 
мы будем иметь все, что имеем. Пробле-
ма это не только кабардино-балкарская, 
и даже не кавказского масштаба. Факти-
чески это уже проблема государственно-
го уровня, на этом уровне ее и надо ре-
шать», – утверждает собеседник.

ВЕРИШЬ – НЕ ВЕРИШЬ 

По свидетельству сотрудника Центра «Э», 
практически все, принявшие ислам в ме-
стах лишения свободы, независимо от 
национальности, до этого верующими не 
были. «Возможно, где-то в глубине души 
во что-то верили, но религиозных обря-
дов не отправляли и не называли себя 
православными, к примеру, или католи-
ками», – объясняет Эдуард Битов.
Согласно ведомственной статистике, боль-
ше половины новообращенных, выйдя на 
свободу, тут же забывают о своем мусуль-
манстве, перестают делать намаз и о вере 
не говорят и не думают. «Человеку свой-
ственно верить в Бога как раз в те момен-
ты, когда он нуждается в помощи. Поэтому 
вполне естественно, что в местах лишения 
свободы людей верующих или считаю-
щих, что они искренне веруют, достаточно 
много. Это, как правило, не мешает им гре-
шить – обманывать представителей адми-
нистрации колонии, покушаться на права 
других осужденных, но молятся они более 
или менее искренне. По освобождении 
большинство из них достаточно быстро 
забудут о своем религиозном рвении», – 
подтверждает его слова Тенгиз Мусов.
Здесь главное – не упустить момент. 
Как правило, неофиты, пополнившие 
ряды бандформирований, – это люди, 

выросшие в неполных семьях и в стеснен-
ных условиях, не видящие для себя ре-
альной перспективы стабильной, обеспе-
ченной жизни. Кроме того, они привыкли 
свои неудачи объяснять собственной со-
циальной незащищенностью и неспра-
ведливостью устройства общества.

«РАССАЖИВАТЬ ИХ НАДО» 

В Кабардино-Балкарии находятся три ис-
правительные колонии, одна колония-
поселение и следственный изолятор. Как 
сообщили в пресс-службе УФСИН России 
по КБР, везде верующим созданы условия: 
есть молельные комнаты, регулярно при-
езжают священнослужители для общения 
с осужденными.
«Кроме того, в колонии общего режима 
открыты мечеть и православный храм. 
Это было сделано в 2007 году и приуро-
чено ко второй годовщине вооруженно-
го нападения на Нальчик», – сообщили 
в пресс-службе УФСИН.
Напомним, нападение на столицу Кабар-
дино-Балкарии было совершено в ок-
тябре 2005 года религиозными экстре-
мистами. В результате нападения было 
уничтожено 93 боевика, свыше 70 че-
ловек были задержаны по подозрению 
в причастности к нападению, погибли 35 
сотрудников правоохранительных орга-
нов и военнослужащих, а также 15 гра-
жданских лиц, ранения получили 131 
силовик и 92 мирных жителя. После это-
го в республике к вопросам веры на всех 
уровнях стали относиться намного серьез-
нее и уважительнее. И теперь контингент 
каждой ИК имеет возможность исполнять 
практически все религиозные обряды.
Кроме того, в 2005 году между Управле-
нием Федеральной службы исполнения 
наказаний РФ по КБР и Духовным управ-
лением мусульман (ДУМ) было подписа-
но соглашение о сотрудничестве. Предмет 
договора – «оказание социальной помо-
щи осужденным, проведение работы по их 
нравственному воспитанию, проведение 
религиозных обрядов, индивидуальных 
бесед, оказание благотворительной и гума-
нитарной помощи». Как сообщили в ДУМ 
КБР, это соглашение пунктуально выполня-
ется, представители управления не реже 
раза в месяц бывают во всех колониях ре-
спублики и СИЗО, отвечают на вопросы осу-
жденных или подследственных, читают пят-
ничные проповеди, проводят беседы.
«Члены этих самых джамаатов, которые 
больше похожи не на религиозное со-
общество, а на какую-то компанию «кру-
тых», общения с людьми из ДУМ не из-
бегают, слушают проповеди, поскольку 
развлечений у них немного. Несогласие 
или скепсис при всех не показывают. Мо-
жет, на кого-то это и повлияло в положи-
тельную сторону, но я не видел. От джама-
ата на моей памяти никто не откалывался. 
Наоборот, подтягивались люди», – утвер-
ждает Аскер Дыгов, отбывавший в ИК об-
щего режима срок за кражу.
Как подчеркнул сотрудник Духовного 
управления мусульман, «в религии при-
нуждения быть не может». Переубеждать 
каждого в отдельности никто не собирает-
ся. И, поскольку сторонники радикально-
го ислама свое религиозное пристрастие 
не афишируют, все идет как идет.
Согласно утверждению Эдуарда Битова, 
молельные комнаты и мечети в колониях 
не имеют никакого отношения к джама-
атам, действующим в ИК. «Сторонники 
радикального ислама и реально верую-
щие не имеют друг с другом ничего обще-
го и существуют параллельно», – подчер-
кнул он. «В первую очередь рассаживать 
их надо», – в один голос говорят Битов 
и Сохов. Тенгиз Мусов подтверждает их 
слова: «Там, где вместе сидят двое «мо-
лящихся», там вскоре появится и третий, 
и четвертый, и пятый… Они вообще име-
ют тягу к скучиванию, понимая, что чем их 
больше, тем они сильнее. Не знаю, поче-
му этого не делают, – может, места нет, мо-
жет, не понимают опасности, а может, они 
для чего-то нужны все вместе…»
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Второго мая, в разгар перемирия, 
на Украине погиб доброволец из 
Карелии. Не первый и, наверное, не 
последний. Почему едут воевать на 
Донбасс здоровые и молодые рос-
сияне, оставляя семьи и понимая, 
что могут не вернуться оттуда? Как 
они воюют и что их ожидает после 
войны в России? «Совершенно се-
кретно» попыталась получить отве-
ты на эти вопросы, взяв интервью 
у добровольца из Карелии.

А
ндрей Верещагин после ра-
нения под Дебальцево вер-
нулся домой в Петрозаводск. 
Андрей – ветеран боевых 
действий в Чеченской Респу-

блике. До поездки на Донбасс работал 
в пожарной части МЧС. Нынешняя его 
мирная жизнь связана с малым бизнесом 
по ремонту квартир. У него в Петрозавод-
ске растут две дочери. Андрею 27 лет. Он 
уверен в том, что все делал правильно, 
воюя за одну из сторон в соседней стране. 
Воевал в составе ВС Новороссии (армия 
ДНР. – Прим. ред.). Поедет ли туда вновь, 
пока не знает, но не исключает этого.

– Андрей, первый вопрос будет стан-
дартный. Почему ты поехал на вой-
ну, у тебя же есть семья и дети, Чечни 
мало было?
– Давайте сразу договоримся. Я был  
обычным солдатом, сидел в окопах на пе-
редовой и буду рассказывать, что видел 
и испытал сам. А предположения, поли-
тические и стратегические прогнозы – это 
дело политиков и военачальников. Поче-
му поехал? Первое, что меня побудило,  – 
это трагические события прошлого года 
в Одессе, когда людей сожгли заживо. 
Опять же по телевидению все время по-
казывали, как бомбят города и села, как 
гибнут дети. Но тогда из-за работы я не 
мог поехать. А уже зимой этого года – по-
ехал. Пусть это высокопарно звучит, но я 
действительно поехал воевать с нациста-
ми и мирных граждан защищать.

– В Интернете есть много информа-
ции, что добровольцам попадать на 
войну помогают общественные орга-
низации. А как ты добирался до Дон-
басса?
– Нет, мне никто не помогал. Мы с това-
рищем добрались до Питера. Из Санкт-
Петербурга – до Ростова, а там уже купили 
билеты на автобус до Донецка. На тамож-
не со стороны ДНР дежурили ополченцы. 
Собрали у всех паспорта, через полчаса 
вернули, и мы поехали дальше. В общем, 

спокойно доехали. В Донецке местные 
подсказали, что таких, как мы, принимают 
в здании бывшего СБУ. Пришли туда, по-
стучались и, когда нам открыли, сказали, 
что мы добровольцы. Вышел офицер, нас 
оформили и поставили на довольствие. 
Здесь же располагался временный воен-
комат, где мы прошли ВВК (военно-вра-
чебную комиссию. – Прим. ред.). Сфо-
тографировали, выдали форму, автоматы 
и военные билеты. Потом за нами прие-
хал наш будущий командир батальона 
и отвез на место дислокации.

– В какую часть и куда ты попал?
– Меня с товарищем направили в экспе-
риментальный батальон армии Новорос-
сии. Сначала нас привезли в Торез, там 
штаб располагался, потом в Рассыпное. 
А в Рассыпном нас уже распределили по 
подразделениям. Меня направили в рай-
он села Кумшацкое, в разведвзвод. Как 
раз штурм этого села намечался. Коман-
дир батальона был с позывным Мачете, 
он местный, из Макеевки.

– А у тебя какой был позывной?
– Пикачу. Только не смейтесь. На армей-
ском сленге в ДНР «пикачу» – это пулемет 
Калашникова (ПК). А меня назначили пу-
леметчиком, так позывной Пикачу ко мне 
и прилип.

– Какое громкое название – экспери-
ментальный батальон. И как тебе ар-
мия ДНР как боевая структура – орга-
низация, дисциплина, вооружение?
– Знаете, было много офицеров запаса 
и в отставке, прошедших «горячие точки». 
Были и те, кто не имел боевого опыта, их 
уже обучали на месте. Командовали под- 
разделениями в основном офицеры, не 
доверять же жизни солдат какому-нибудь 
колхознику. Пытались уже тогда выйти на 
уровень, чтобы армия была армией, а не 
народным ополчением. Вооружение так 
себе, снабжали подразделение в основ-
ном старым, еще советским оружием – 
автоматы, пулеметы, снайперские вин-
товки. Часть формы и экипировки мы 
вынуждены были закупать самостоятель-
но. Такие вещи как коллиматоры, тепло-
визоры, приборы ночного видения, сов-
ременные снайперские прицелы и новая 
оптика – редкость. Из амуниции, как и из 
оружия, много было трофейного.

– Много было граждан России по 
сравнению с местными?
– Очень много. 70 % от всего состава – 
это россияне, в основном те, кто прошел 
уже войну. В нашем разведвзводе было 

16 человек, а местных только 5. Если чест-
но, у местных мужиков вообще какое-то 
«хуторское» отношение ко всем событиям 
было – моя хата с краю. Как сейчас, не могу 
сказать, все быстро меняется. Но все же 
хочется рассказать о тех, с кем из местных 
воевал. Публика была разношерстная – 
шахтеры, водители, рабочие, были даже 
уголовники. Всяких хватало. Один был из 
транспортной милиции – в донецком аэ-
ропорту работал. Видел еще одну семью, 
которая воевала в полном составе. Отец, 
сын и мать. Сын – разведчик, отец – ар-
тиллерист, мать – снайпер. Потом слы-
шал, что отец погиб. Особенно запомнил-
ся замкомандира батальона с позывным 
Лето – тоже из местных. Он мне как отец 
родной был. Назначил пулеметчиком, обу- 
чал премудростям стрельбы из ПК, как 
разбирать и собирать, как заряжать ленту. 
Классный мужик, хоть жесткий, но спра-
ведливый. Однажды я спросил его – что 
будет, если нас прижмут? Он подошел ко 
мне, взял за воротник и сказал: «Запом-
ни меня, сынок, если что, я прибегу сюда 
и вытащу тебя лично».

– Ты все время называешь однопол-
чан не по именам, а по позывным, по-
чему?
– У нас не принято было интересоваться 
личными данными. Если человек хотел, 
сам говорил. Так что я многих по позыв-
ным только и знал.

– Когда ты приехал на место, что ты 
увидел своими глазами?
– Увидел ужас. В Донецке еще туда-сюда. 
Люди ходят спокойно, и непонятно, идет 
война или нет. А когда поехали к передо-
вой – картина была ужасная. В общем, как 
показывают фильмы про Вторую мировую 
войну, все было так же. Разбомбленные 
дома, пепелища, одни трубы торчат. Про-
езжали село Никишино, так оно практиче-
ски полностью было стерто с лица земли. 
Жить в этом селе уже нельзя. Огородов не 
посадить – земля вся железом нашпиго-
вана, деревья тоже в железе. Там наши си-
дели, и их со стороны Каменки «укропы» 
(пренебрежительное прозвище украин-
цев, которые поддерживают новую власть 
и ориентацию на Запад во внешнеполи-
тическом курсе страны. – Прим. ред.) из 
пушек и минометов обстреливали. Очень 
много заминированных мест, люди часто 
подрывались.

– Местные как к вам относились?
– По-разному. Нас контрразведчики 
сразу предупреждали, чтобы мы с ними 
меньше откровенничали. Были такие, кто 

поддерживал нас, угощали яблоками, ва-
реньем. А были те, у кого сын, брат или 
сват на той стороне воевал. Помню один 
случай. Приходит бабулька божий оду-
ванчик. Рыдает: сыночки, кушать нечего, 
дайте чего-нибудь. Мы ей тушенки, хлеба 
дали. Потолкалась она среди нас, а потом 
отошла и по телефону давай звонить. Нам 
подозрительно стало, вроде есть нечего 
бабке, а сотовик имеется. В общем, при-
хватили ее и в контрразведку сдали. Те по-
том рассказали, что у нее родственник за 
«укропов» воюет и она ему данные о нас 
передавала. Были такие, кому все по ба-
рабану – их не касается и ладно.

– А с алкоголем на передовой как?
– Алкоголь полностью не запрещен, но 
командиры строго следят, чтобы соблю-
дали меру. Если по пьянке какое-нибудь 
нарушение – жди неприятностей. Нару-
шителям, если дело не совсем жесткое, 
из военных и гражданских обычно выпи-
сывают 15 суток «общественных работ», 
когда за пьяные дебоши или мелкий кри-
минал людей отправляют копать окопы 
и строить укрепления. После отработки 
провинности отпускают. Мы таких нару-
шителей, копающих окопы, шутливо на-
зывали «роботами».

– Наверное, были и более серьезные 
нарушения?
– Конечно, были. Как говорится, в семье 
не без урода. Если кто-то накосячит, по-
зволит себе беспредел над граждански-
ми или мародерство, то его ждут очень 
большие неприятности. Помню, одного 
расстреляли по законам военного време-
ни за то, что залез в дом и украл сотовый 
телефон, что-то еще по мелочи. Но все же 
в прифронтовой полосе все это редкость. 
Порядок старались соблюдать. У нас были 
специальные подразделения, которые 
занимались общественным порядком. 
В основном, говорят, такие вещи твори-
лись где-то в тылу, подальше от фронта.

– Андрей, давай теперь поговорим 
непосредственно про боевые дей-
ствия. Каков их характер? Это атаки 
с криками «ура!», как в Великую Оте-
чественную, или по-другому?
– В основном это артобстрелы против-
ника из пушек и минометов. Зачистки 
территорий. Прямые боестолкновения 
«вживую» происходили очень редко. Я 
в «замес» попал под Миусом, а потом 
в Дебальцево.

– Подробнее расскажи.
– Сначала был Миус. Командир объявил, 
что наши там попали в передрягу и нужно 
идти на помощь. Нас с десантом выкинули 
в 150 метрах от «укропов». Мы получили 
приказ атаковать их укрепрайон. Когда мы 
пошли, «укропы» ударили по нам из под-
ствольников, АГС (автоматический грана-
томет. – Прим. ред.), в общем, из всего, 
что было. Все быстро произошло. Наших 
много положили, а меня контузило. Всех 
раненых собрали и отвезли в Красный 
Луч в госпиталь. Лежал в больнице с кра-
сивым названием – Княгининская. Про-
лежал там неделю, потом выписался и уе-
хал опять на передовую. Наш взвод в то 
время перебросили под Дебальцево, там 
я их и нашел. Был штурм города, потом 
зачистки. По данным разведки, там оста-
вались порядка 3000 «укропов», дивер-
сантов много было. Днем прикидывались 
мирными, а ночью брали в руки автома-
ты и стреляли по нам. Танкиста у нас уби-
ли – парнишку молодого. Вылез из танка, 
присел, тут пуля его и достала. Вообще, 
эта бойня под Дебальцево напоминала 
Берлин 1945 года. Там и «Оплот», и «Вос-
ток», и мы были – все вперемешку. Пол-
ный кишмиш. У «укропов» то же самое. 
Все вперемешку. И «Азов», и «правосе-
ки», и простые вэсэушники, дрались за 
каждый дом. После Дебальцево нас пе-
рекинули под Калиновку. Там мы штур-
мовали дамбу, на которой «укропы» за-
крепились. Потом опять в Дебальцево 
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на зачистку в заводской район, там меня 
и достало. Осколок от ВОГ (выстрел гра-
натометный. – Прим. ред.) в ногу вошел, 
парни сразу вытащили за разгрузку, а по-
том в госпиталь, в Снежное.

– А Минское соглашение о переми-
рии при тебе объявили?
– Да, 15-го в полночь объявили о пере-
мирии, а в два часа ночи «укропы» начали 
нас обстреливать. Мы, естественно, тоже 
ответили из минометов. По-моему, все 
эти перемирия всем до лампочки.

– Были случаи дезертирства?
– Как такового дезертирства не было, 
но случаи, когда в бою бросали оружие, 
были. На трусов действовал закон воен-
ного времени. Доброволец, как только 
поступал в подразделение, сразу преду-
преждался об этом. Командир говорил 
так – если видишь, что не готов дальше 
воевать, пиши рапорт. Уезжай или пере-
водись в другое место, никто тебя держать 
не будет. Но! Если в бою бросишь оружие 
и побежишь – лично расстреляю.

– Андрей, потерь много среди добро-
вольцев?
– Знаете, я не в отделе статистики сидел 
и не могу сказать в целом, сколько потерь 
было. А вокруг меня, естественно, погибали 
наши соотечественники. И местные тоже.

– Как хоронили добровольцев – на 
месте или в Россию отправляли?
– Когда доброволец приезжает, он остав-
ляет контакты кого-нибудь из родствен-
ников. И в случае его гибели из штаба 
звонили по указанному телефону и спра-
шивали, могут ли родственники оплатить 
доставку тела на родину. Если нет, тогда 
хоронили в специальном месте. В ДНР это 
Аллея славы в Донецке. Затем координа-
ты захоронения добровольца передают-
ся родственникам. Кстати, хочу рассказать 
одну историю. Под селом Кумшацким, 
в траншее, мы нашли полуистлевшее тело 
нашего добровольца. Его снайпер снял. 
Вызвали контрразведчиков, те осмотре-
ли карманы и нашли документы на имя 
Иванова Алексея Сергеевича. Ему было 
24 года, если память не изменяет, из 
Санкт-Петербурга. Возможности достой-
но похоронить его не было. Присыпали 
и крестик из досок установили. В общем, 
похоронили как смогли. Негоже челове-
ку на земле валяться. Может, кто-нибудь 
из его родственников прочитает эту ста-
тью – пусть знают, что Алексей там погиб. 
Возможно, им о его судьбе ничего не из-
вестно.

– В начале нашей беседы ты сказал, 
что с нацистами воевать поехал. Видел 
ли ты лично нацистов?
– Конечно, видел. В первых рядах – «пра-
восеки». Это фанатики. Самое интере-
сное, что в бой они не ходят, а стоят заград- 
отрядами позади вэсэушников. Помните 
из истории, как сотрудники НКВД стояли 
позади наших в годы войны? Эти так же. 
Помню, командир спрашивает у пленно-
го – почему они не отступили. Тот отве-
тил, что смысла нет – «Правый сектор» 
расстреляет. Во вторых рядах – каратели 
из батальона «Азов». И я не оговорился: 
именно каратели. У них символика даже 
нацистская. В подразделении было не-
сколько касок трофейных, так свастику 
фашистскую на них закрашивали. И тех, 
и других, что местные, что сами вэсэуш-
ники ненавидели. Много рассказывали, 
как те бесчинствовали.

– Кстати, о пленных. А что вы с ними 
делали?
– Скажу сразу – «правосеков» в плен не 
брали. А остальных сдавали контрразвед-
чикам, там ими занимались. Что с ними 
делали, нас уже не волновало. Если в бою 
захватывали, раненым оказывали меди-
цинскую помощь, как положено. Никто их 
не расстреливал. Бывало, что малолеткам 
срочникам вообще пинка под зад давали 
и домой отправляли. Или отправляли вос-
станавливать, что они разрушили.

– Приходилось разговаривать с кем-
то из пленных?
– Я не разговаривал. Контрразведка не 
разрешала контактов с ними…

– Приходилось встречать тех, кто вое- 
вал на стороне Украины из западных 
стран?
– Нет, не приходилось. Правда, был один 
случай под Кумшацким. Стреляла по нам 
снайперша. Как нам контрразведчики 
рассказали, она биатлонистка из России. 
Мы с ней по рации на связь выходили. Так 
она нам говорила: ребята, сегодня стричь 
вас буду. Профессионалка высшего клас-

са была. У нас один ополченец по рельсам 
шел – она давай ему по каблукам стре-
лять. Пока он добежал, все каблуки на 
берцах отстреляны были – развлекалась 
так.

– Часто Интернет «взрывается» от но-
востей, что там принимают участие 
в боевых действиях войска из России. 
Встречал их там? Только честно.
– Честно так честно – нет, не встречал. 
Я вообще поражаюсь тем, кто дает ин-
тервью журналистам. Начинают расска-
зывать, как они анализировали обстанов-
ку и делали выводы. Какие анализы могут 
быть, когда война кругом? Солдатское 
дело воевать, а не анализировать. Для 
этого есть специально обученные люди.

– А на стороне ДНР из-за рубежа вое-
вал кто-нибудь?
– Да, у нас было отделение сербов. Была 
даже снайперша – сербка. Кажется, Сиго-
ретте позывной ее был. Симпатичная та-
кая. Правда, по-русски не понимала. Про-
ходит мимо нас со своей СВД, улыбнется, 
покажет два или три пальца – сколько се-
годня «укропов» сняла.

– Ну а теперь провокационный во-
прос – денежный. Неужели никаких 
денег не получал, служа в армии ДНР?
– О! Наконец дождался этого вопроса. 
Отвечу максимально откровенно. Когда 
я ехал туда, подспудная мысль была, что 
платить все же будут – это нормальное 
желание человека. Когда приехал, ника-
ких контрактов не подписывал. А потом, 
уже когда документы в штабе на построе-
нии выдавали перед отправкой в войска, 
кто-то из наших задал вопрос про деньги. 
Нам ответили, что как служащим армии 
ДНР нам положено денежное довольст-
вие в сумме 2 тысячи гривен в неделю. 
Но из-за кризиса выплаты задерживают-
ся на 3 месяца. Недавно сослуживец еще 
написал, что за ранение компенсация по-
ложена, примерно 200 тысяч рублей. Но 
я получить ничего не успел – после ране-
ния врачи домой отправили, лечиться. 

А на передовой деньги вообще не нуж-
ны были – магазинов не было. Продо-
вольствие и сигареты нам поставляли «за 
так».

– Ты говоришь, в гривнах считали де-
нежное довольствие, а рубли там це-
нятся?
– Нет, рубли там никому не нужны, все 
расчеты в гривнах.

– А в госпитале долго лежал в Снеж-
ном?
– Нет, около недели. Потом хирург ска-
зал, что мне лучше лечиться в России, 
а у них возможностей нет, чтобы качест-
венно меня вылечить. Выписали меня, 
дали направление в больницу и отправи-
ли домой. Блин! А денег-то нет…

– Ну и как добирался домой без де-
нег?
– Я с товарищем из Питера уезжал. Нам 
мама одного парнишки-добровольца 
дала 500 гривен, чтобы до Ростова до-
браться. В Ростове товарищ своей маме 
позвонил, она ему на карту Сбербан-
ка деньги положила. Купили билеты до 
Санкт-Петербурга и поехали. Потом занял 
еще на билет до Петрозаводска, так и вер-
нулся.

– Лечился после того, как приехал?
– Да, пришел в поликлинику, отдал на-
правление. Объяснил, что был ранен на 
Донбассе. Врачи восприняли спокойно. 
Сейчас вроде уже все хорошо со здоро-
вьем.
– Андрей, а по приезде домой спец-
службы выходили на тебя?
– Выходили, и вопросы задавали. Какие 
вопросы – оставлю без комментариев. Но 
скажу одно – претензий ко мне не было.

– Как ты считаешь, это братоубийст-
венная война или война Запада с Вос-
током?
– Конечно, братоубийственная. Брат идет 
на брата, сестра на сестру. Люди как будто 
с ума сошли. Родные по крови братья-сла-
вяне истребляют друг друга. Да еще СМИ 
подливают масла в огонь.

– Кстати, о СМИ. Какие каналы осве-
щают события на Донбассе правдивее: 
наши или украинские?
– Никакие. И там и здесь чистая пропа-
ганда. Каждое СМИ рассказывает свою 
«правду». Но украинские все же похлеще 
будут. Если бы я месяц посмотрел их теле-
видение и не знал всей правды – сам бы 
стал Россию ненавидеть всей душой.

– Ну и в завершение нашей беседы 
хотел бы спросить: что ты мог бы посо-
ветовать тем, кто думает ехать на Дон-
басс или нет?
– Это личное дело каждого, все люди 
взрослые. Если кто-то думает подзарабо-
тать, скажу однозначно – денег там не за-
работаешь. На самом деле, когда попада-
ешь туда, приоритеты меняются. Если я, 
когда ехал туда, планировал что-то под-
заработать, то, попав на место и уви-
дев, что там творится, материальное 
отодвинул на второй план – у меня уже пат- 
риотизм взыграл. Увидел, как нацисты над 
людьми издеваются, убитых детей, женщин. 
Тут уже о деньгах не думаешь. Ну а если че-
ловек считает себя истинным патриотом 
и готов помочь Донбассу, увидеть смерть, 
кровь и испражнения войны – пусть едет.

Беседовал Алексей ВЛАДИМИРоВ

Давайте сразу договоримся. Я был обычным 
солдатом, сидел в окопах на передовой 
и буду рассказывать, что видел и испытал 
сам. А предположения, политические 
и стратегические прогнозы – это дело 
политиков и военачальников.
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Впервые в истории современной 
России суд рассмотрит дело об 
использовании рабского труда на 
кораблях. Обстоятельства этого 
уголовного дела поражают жесто-
костью, с которой владельцы судов, 
граждане России и жители Вла-
дивостока, обращались со своими 
земляками – дальневосточными 
моряками. Жертвами беспредела 
становились даже женщины, рабо-
тавшие на судах коками и прач- 
ками. Спастись морякам удалось, 
только сбежав с кораблей в разных 
портах Индийского океана. Как они 
добирались до России – это сюжет 
для приключенческого романа: ко-
му-то помогали российские бизнес-
мены, кому-то туристы, встречен-
ные в городах Юго-Восточной Азии. 
Но были и те, кто выжить не сумел: 
рабовладельцы жестоко расправ-
лялись с непокорными. Все подроб-
ности сенсационного дела – в рас-
следовании газеты «Совершенно 
секретно».

Д
ело будет рассматривать Фрун-
зенский районный суд города 
Владивостока. Длившееся без 
малого три года расследование 
почти завершено, и вскоре со-

стоится первое заседание. По словам сле-
дователей, капитаны кораблей отбирали 
у моряков их документы, отказывались 
платить заработную плату, содержали 
в загаженных каютах, кишевших тарака-
нами, клопами и комарами. При этом на 
судах не было даже мыла, чтобы умыться, 
не говоря уже о средствах борьбы с насе-
комыми. В результате моряки, попадав-
шие в такие условия, либо бежали, либо 
погибали, либо – продолжают находиться 
в рабстве.
Правда о морских рабовладельцах откры-
лась, когда в Российский профессиональ-
ный союз моряков (РПСМ) поступили жа-
лобы от шести человек, бывших в разное 
время членами экипажей иностранных 
морских судов SS Veles и SS Ross. Моря-
ки требовали осудить собственников ко-
раблей за нарушение не только трудовых 
прав, но и за угрозу жизни и здоровью, 
а также за избиения членов команды. 
В союзе этому не удивились – подобные 
жалобы поступают туда регулярно, но 
в этот раз доказательства были настоль-
ко неопровержимыми, что дело, похоже, 
могло дойти до суда.
Правда, сами моряки, по их признаниям, 
не слишком надеялись на справедливый 
суд над бывшими «хозяевами». Подавая 
свои обращения в РПСМ, они главным 
образом надеялись привлечь внимание 
правоохранительных органов к ситуа-
ции на судах, чтобы вызволить из рабства 
оставшуюся часть команды. «Нам просто 
повезло, – говорит один из членов экипа-
жа SS Veles Владимир Медведев. – Судя 
по угрозам из уст нашего капитана и гене-

рального директора Клокова, а также тому 
факту, что один из членов нашей коман-
ды, Бардаченко, просто пропал однаж- 
ды ночью и никто его даже не искал, все 
могло закончиться не так жизнерадост-
но. Бардаченко обещали списать на берег 
в Коломбо, но потом решили, что слиш-
ком дорого все это обойдется судовла-
дельцу, и его оставили на судне, а потом 
он пропал. А так мы все живы, вернулись 
на Родину и можем здесь отстаивать свои 
интересы».

Приморский Процесс 

Только несколько из числа спасшихся мо-
ряков, разными путями вернувшихся на 
родину, нашли в себе смелость и силы 
обратиться за защитой своих прав в След-
ственный комитет России. Обращения по-
могли выявить преступную группу и дока-

зать роль каждого из ее участников. Всего 
по делу потерпевшими признано 17 че-
ловек, работавших на судах SS Veles и SS 
Ross.
«Мы давно наблюдаем случаи недоб- 
росовестности части судовладельцев, от-
сутствия у них должной социальной от-
ветственности и пренебрежения обще-
признанными нормами и требованиями 
международных морских стандартов. 
Права наших моряков на иностранных 
морских судах зачастую грубо попира-
ются. Прежде всего это касается старых 
морских судов, зарегистрированных 
в офшорных юрисдикциях экзотических 
стран, не входящих в перечень признан-
ных морских держав (например, Вануату, 
Монголия, Камбоджа, Тувалу и т.п.)», – 
раскрывает ситуацию корреспонденту 
«Совершенно секретно» юрист РПСМ Ва-
лерий Нефёдов.

Уголовное дело по заявлениям моряков 
возбудил Приморский следственный от-
дел Следственного управления на транс- 
порте России. Основное отличие это-
го дела от сотен других, в которых судо- 
владельцев обвиняли в удерживании лю-
дей и невыплате зарплат, в том, что под 
суд пойдут граждане России, а не юриди-
ческие лица. Речь идет о Г. Клокове, В. Боб-
рове и В. Стасиве, которые обвиняются 
в совершении двух эпизодов преступле-
ния. Подозреваемых задержали еще два 
года назад, летом 2013-го. Тогда же в от-
ношении них была избрана мера пресе-
чения в виде заключения под стражу. «Суд 
согласился с доводами следствия о том, 
что, находясь на свободе, указанные лица 
могут скрыться от предварительного след-
ствия, продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью, а также воспрепятст-
вовать производству по уголовному делу 

ПИАСТРЫ!
Ради извлечения максимальной прибыли от перевозок 

судовладельцы обращали российских моряков в рабство
Анна АСтАхОВА

Мнение

Михаил НЕНАшЕВ, председатель Общероссийского движения поддержки флота:

«В советские времена качественный и профессионально подобранный экипаж был главной состав-
ляющей работы, службы всего флота, как речного, морского, так и военного. Но сейчас есть так на-
зываемые «живопырки», очень слабые компании, больше всего таких в рыбопромысловой сфере, 
которые известным образом проходят контроль со стороны соответствующих структур. 
Чаще всего на судах именно этих «компашек» происходят нарушения с оплатой труда, члены экипа-
жа существуют в неприемлемых условиях и т.п. Как правило, эти суда устаревшие или вовсе тре-
бующие ремонта, модернизации. Надеюсь, что государство и ведущие силы морского сообщества 
этому беспределу скоро положат конец, а все не готовые к работе компании закроют. Ведь бессо-
вестные и безответственные «бизнесмены» наносят ущерб всей нашей стране, а не только флоту».
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и оказать воздействие на свидетелей», – 
прокомментировали тогда факт задер-
жания в Дальневосточном следственном 
управлении на транспорте Следственного 
комитета России.
Следователи уточнили, что один из обви-
няемых предпринимателей – Глеб Клоков 
известен тем, что в 2004–2007 годах за-
нимал пост вице-спикера Думы г. Влади-
востока и входил в команду скандально-
го экс-мэра города Виктора Черепкова. 
Впрочем, все задержанные – люди в При-
морье известные. И обвинение их в пре-
ступлениях по такой статье, как 127.2 УК 
РФ «Использование рабского труда», – 
уже событие. По словам представителей 
следственного отдела, особенность этого 
дела в том, что все происходило в море, 
на морских судах. И это первый извест-
ный случай привлечения к ответственно-
сти недобросовестных судовладельцев за 
использование рабского труда.

Рабовладельческие суда 
SS VeleS и SS RoSS 

По версии следствия, уроженцы Влади-
востока – Клоков, Бобров и Стасив – раз-
работали преступные схемы, позволяю-
щие использовать рабский труд моряков. 
С 2011 года они незаконно удерживали 
на кораблях 17 человек, в основном жи-
телей Приморского края. Им обещали 
нормальные условия труда, хорошую зар-
плату, но с первого дня стали использо-
вать в качестве рабов.
Авторами «идеи» по извлечению мак-
симальной прибыли с перевозок ста-
ли Клоков и Бобров. В 2011 году они 
разработали и реализовали свою пре-
ступную схему. На территории Британ-
ских Виргинских островов (офшорная 
зона) ими была зарегистрирована ком-
пания Damelo Group, Inc. Задействовав 
эту подконтрольную фирму как при-
крытие, обвиняемые приобрели право 
использования морского судна SS Ross, 
порт приписки – Фунафути, флаг – Тува-
лу (Тувалу – небольшое тихоокеанское 
государство в Полинезии, Фунафути – 
остров-столица. – Прим. ред.).
В городе Владивостоке Клоков от имени 
офшорной компании сформировал ко-
манду судна, подписал контракты о най-
ме моряков на работу сроком на 6 меся-
цев, гарантировал ежемесячную выплату 
заработной платы. К участию в органи-
зованной группе предприниматели при-
влекли ранее знакомых им Бузина и Ста-
сива. Бузин был назначен на должность 
капитана, а Стасив – матросом. Следст-
вие считает, что им обоим было прика-
зано контролировать поведение членов 
экипажа, принуждать их в случае непо-
виновения к исполнению трудовых обя-
занностей, любыми средствами пресе-
кать все попытки моряков обратиться за 
защитой своих прав.
Попав на судно SS Ross, моряки сразу же 
стали заложниками – капитан, пользуясь 
своими полномочиями, собрал их личные 
документы. В жарких морях моряки нахо-
дились на борту судна в непригодных для 
нормального проживания и работы усло-
виях: отсутствовало необходимое пита-
ние, каюты не были оборудованы систе-
мой вентиляции и охлаждения, на судне 
не было «штормового запаса», не работа-
ла балластно-осушительная система.
«Я заключал контракт с Владивостокской 
компанией Sea Service Shipping LTD, под-
пись под контрактом ставил ее директор 
Клоков, он же вел все дела от имени су-
довладельца. После нескольких месяцев 
работы, мы (несколько членов экипажа) 
указали капитану на отсутствие судового 
водоснабжения (питьевую воду давали 
только четыре часа в сутки) и кондици-
онера (в условиях плавания по Пер-
сидскому заливу температура в каютах 
не опускалась ниже 36 градусов даже 
ночью), а также на то, что на протяже-
нии недели на судне отсутствовали про-
дукты. На нас стали оказывать психоло-
гическое давление, сыпались угрозы, 

однажды капитан Бузин начал меня из-
бивать – у меня было разбито лицо, мне 
выбили зубы, выламывали руки (побои 
зафиксированы на фотографиях). К на-
шим жалобам присоединились еще чет-
веро членов экипажа, они обратились 
по телефону в полицию в порту Паданг 
в Индонезии», – описывает положение 
моряков на судне бывший второй по-
мощник капитана Сергей Светоносов. 
Видимо, полиция сама не стала вмеши-
ваться, а сообщила о сигнале судовла-
дельцу, поскольку полицейский на борту 
так и не появился, зато в порту Джакар-
та (Индонезия) появился представитель 
судовладельца. Он под предлогом дачи 
показаний снял ребят с судна без денег, 
документов и вещей. И обвинил Сергея 
и старшего помощника в нападении на 
капитана. Из Джакарты их вывезли в Ку-
ала-Лумпур – якобы для участия в суде. 
Ребята обратились за помощью к консу-
лу, и в его присутствии им отдали доку-
менты и выдали деньги на дорогу в Рос-
сию. Всё – без юридически надлежаще 
оформленных документов.

За моРяка вступился 
вице-консул 

Судовладельцев также обвиняют в убий-
стве токаря Владимира Краевого. Его два 
месяца заставляли бесплатно работать, 
несмотря на то, что он был сильно трав-
мирован. При заходе в порты ему не вы-
зывали врача и не давали возможности 
покинуть судно. В результате 30 августа 
2011 года Краевой скончался. Этот слу-
чай выделен в отдельное уголовное про-
изводство. Российский суд постановил 
арестовать корабль, но судовладельцы 
просто сменили его название на Nerei 
и продолжают беспрепятственно пользо-
ваться российскими портами.
Под теми же флагами и под тем же юри-
дическим лицом в море ходило и второе 
судно – SS Veles. На нем события разви-
вались по такому же сценарию. Прорабо-
тавшая на судне коком почти пять меся-
цев Надежда Штангей рассказывает, что 
«судовладелец не предоставил соответ-
ствующие условия для работы и отдыха, 
а также быта».
«Не было ни стирального порошка, ни 
мыла. На питание выделялось 7 долла-
ров в день. На камбузе находилось старое 
оборудование и посуда, из-за которых я 
постоянно получала травмы. Медицин-
ской помощи, средств, чтобы просто об-
работать порез или ушиб, не было. На-
чалось загноение пальцев, цистит, на 
груди образовалась опухоль, – вспоми-

нает Штангей. – В помещениях царила 
страшная антисанитария, не было спа-
сения от комаров, на судне также были 
клопы, тараканы. На наши жалобы Кло-
ков и Бобров реагировали только грубы-
ми обещаниями, что мы покинем судно 
только «вперед ногами». Но моя болезнь 
настолько обострилась, что температура 
постоянно держалась около 38 градусов, 
был жар. Клоков осмотрел меня и спешно 
из Индии отправил в Россию».
Пытавшегося отстаивать права моряков 
боцмана Драгоненко не только избива-
ли. На него написали жалобу, что он «пор-
тил имущество судна», так что его спасло 
только вмешательство российского вице-
консула в порту Коломбо (Шри-Ланка). 
После разговора с представителем влас-
ти Клоков и Бобров написали расписку, 
что претензий к боцману не имеют, и того 
отправили на Родину. Угрожали и другим 
членам экипажа: или на них пишут пре-
тензии по качеству выполненной работы, 
обвиняют в хищениях и пр., либо они от-
казываются от своих претензий и «я тебя 
не знаю, ты меня не знаешь».

Западня для моРяков 

Обвиняемые воспользовались тем, что 
моряки, нуждающиеся в работе, не всег-
да внимательно относятся к подписанию 
контрактов. Более того, бумаги, которые 
они подписывают, и нормальными кон-
трактами назвать сложно. Чаще всего мо-
ряков нанимают не сами судовладельцы, 
а крюинговые агентства, которые пред-
ставляют интересы работодателей. Таких 
агентств много, и иногда они работают «с 
колес», даже не имея собственного офи-
са. Офис по большому счету им и не ну-
жен, так как сотрудники агентств имеют 
право подписывать контракт с моряком 
прямо на берегу. Контракты заключаются 
обычно на срок от 6 до 11 месяцев. В кон-
тракте фиксируется только сумма заработ-
ной платы, как она выдается (ежемесячно 
на руки или перечислением на счет, пре-
доставленный моряком), и сроки. Также 
там указывается название судна и юриди-
ческий адрес судовладельца. Все осталь-
ные детали проговариваются на словах, 
включая режим работы, условия прожи-
вания на судне, питания, безопасности, 
репатриации и пр.
Крайне редко ищущие работу моря-
ки пытаются проверить состояние судна 
или надежность судовладельца, а также 
адекватность капитана и остальных чле-
нов команды. Редко они интересуются 
и тем, действует ли в компании коллек-
тивный договор, страхованием своей 

жизни и здоровья и другими гарантиями. 
В итоге их привозят на судно, стоящее не 
на причале, а уже в морской акватории, 
капитан забирает документы (удостове-
рение личности моряка, загранпаспорт, 
квалификационные свидетельства и ра-
бочие дипломы) «на ответственное хра-
нение», и… только тогда моряк осма-
тривается, с ужасом обнаруживая, что 
многое из того, что ему обещали и о чем 
говорили, обман.
По международному морскому законо-
дательству агентства по трудоустройст-
ву моряков должны иметь разрешения 
на свою деятельность, необходимые 
полномочия по представлению интере-
сов судовладельцев и при подписании 
их сотрудниками контракта тоже нести 
ответственность за условия работы на 
морском судне. Включая и финансовую, 
если судовладелец по каким-либо при-
чинам не выполнил своих обязательств 
перед моряком. Но в крюинге есть мо-
шенники, которые, зная реальные усло-
вия на судне, о них молчат, расписывая 
судно как только что сошедшее с верфи 
и обладающее всем необходимым. Это 
потом моряки, уже прибыв на борт, об-
наруживают проржавевшие конструк-
ции, еле закрепленный бортовой кран, 
неработающие системы кондициони-
рования, нефункционирующую кана-
лизацию и многое другое.

судно могут аРестовать 
За долги 

Если на суше сотруднику компании не 
платят зарплату, то через две недели мож-
но идти в суд получать компенсации. При 
этом рабочий процесс на предприятии не 
остановится. В море же все по-другому. 
Любое нарушение, любая фактическая 
и доказанная жалоба моряка – и в пор-
ту судно попадает под арест, его не выпу-
скают до тех пор, пока судовладелец не 
понесет наказания. Судоходство регули-
руется международным законодательст-
вом. Специальная конвенция об аресте 
судов («Международная конвенция об 
унификации некоторых правил, касаю-
щихся ареста морских судов» 1952 года) 
позволяет практически любой долг судов-
ладельца взыскивать через арест и прода-
жу судна, которое в этом случае выступа-
ет морским залогом. Кроме того, моряки 
могут обращаться в порту захода в суд для 
взыскания невыплаченной зарплаты пу-
тем ареста судна. Если, конечно, данная 
страна присоединилась к указанной кон-
венции.
Сегодня случаи невыплат заработной 
платы и беспредела по отношению к чле-
нам экипажей морских судов участились, 
за сухими цифрами увеличения количе-
ства жалоб каждый раз скрывается чело-
веческое горе. Люди теряют здоровье на 
судне из-за травм и побоев. Причем если 
получение травм на судне еще можно 
доказать, то обострение болезней после 
списания – невозможно. Вот как проком-
ментировал ситуацию Игорь Васильевич 
Ковальчук, первый заместитель пред-
седателя РПСМ: «Морская профессия, 
в дополнение ко всем своим особенно-
стям, сложна еще и тем, что, находясь 
на судне, член экипажа не всегда может 
получить помощь, если нарушаются его 
права. Вообще, моряк сильно зависим от 
судовладельца. Если он не получает зар-
плату несколько месяцев – фактически 
попадает в рабство. Уехать нет возмож-
ности, так как нет денег на билет. Паспорт 
и личные профессиональные документы 
обычно хранятся у капитана, и не всег-
да их можно получить. Капитан находит-
ся в двойственном положении: с одной 
стороны, он такой же моряк, а с дру-
гой – представитель судовладельца, обя-
занный блюсти его интересы. Если судно 
находится в море – моряку деваться не-
куда, нужно продолжать работать, так как 
экипажи немногочисленные и в случае 
отказа его обязанности будут выполнять 
его же товарищи».

Мнение

Ольга КОРОВИНА, редактор портала protivrabstva.ru:

«По оценкам международных организаций (Abolishing Injustice 
in the 21st Century), сейчас в рабстве находится 27 млн человек. 
Большинство развитых стран признают эту проблему и актив-
но борются с ней, наша страна только начинает такую борьбу. 
Дела по 127.2 УК заводятся крайне редко. Здесь есть несколько 
причин: первая – далеко не все готовы писать заявление в по-
лицию, вторая – без хорошего юриста такое дело не вытянуть, 
третья – нет желания связываться с бывшими хозяевами. Само 
по себе дело о рабстве трудно доказуемо. Хозяин всегда может 
сказать: «Да я его кормил, содержал и заботился о нем». Ужа-
сно, что теоретически попасть в рабство может любой. 95 % 
оказываются в таком положении при смене работы. Самостоя-
тельно освободиться бывает довольно сложно. Во-первых, хо-
зяева проводят психологическую обработку жертвы, запугива-
ют и держат под страхом наказания, даже смерти. Во-вторых, 
сложно сориентироваться в незнакомой местности. В-третьих, 
у жертв часто отнимают документы. Чтобы не попасть в рабст-
во, важно понимать, как строятся трудовые отношения».
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31 июля 1944 года не стало лет-
чика Антуана де Сент-Экзюпери. 
Одновременно не стало и великого 
писателя, одна только повесть ко-
торого «Маленький принц» была 
переведена на 180 языков, а ее об-
щий тираж уже превысил 134 млн 
экземпляров, что уступает только 
«Библии». Но вот обстоятельства 
гибели этого яркого человека до сих 
пор вызывают споры. В ряде источ-
ников утверждается, что он был 
«незаурядным летчиком», что он 
«геройски погиб на боевом посту», 
«за штурвалом военного самолета», 
«в бою с фашистами» и т. д. Но так 
ли все это было на самом деле?

А
нтуан де Сент-Экзюпери ро-
дился в 1900 году в Лионе 
в семье графа Жана-Марка де 
Сент-Экзюпери и Мари Бойе 
де Фонколомб. В 12-летнем 

возрасте он впервые увидел самолеты, 
и юному Антуану повезло – он упросил 
пилота (а это был знаменитый Габри-
эль Вроблевски-Сальвез) взять его с со-
бой в полет. При этом он испытал такое 
блаженство, что больше не мыслил себя 
без неба. В 21 год он начал службу во 
2-м авиационном полку, базировавшем-
ся в Страсбурге. Служил он механиком, 
а уроки пилотажа брал за свой счет. Пер-
вый полет Экзюпери совершил 9 июля 
1921 года. А весной 1923 года с ним слу-
чилась первая серьезная авария. Он полу-
чил тяжелую травму головы, и после это-
го его вообще комиссовали из армии по 
состоянию здоровья. Следующие два года 
Экзюпери работал мелким чиновником 
в заводской конторе. Однако не летать 
он уже не мог, а посему в 26 лет посту-
пил на работу в фирму «Латекоэр» (буду-
щую «Аэропосталь») – в службу доставки 
авиапочты из Тулузы в Дакар. Не прошло 
и года, как его назначили начальником 
промежуточного аэродрома в Кап-Джю-
би в Марокко. Он совершал длительные 
и сложные полеты, он не раз и не два по-
падал в аварии, чудом избегая гибели. 
В воспоминаниях коллег он остался лет-
чиком рассеянным, забывчивым, часто 
терявшимся в бесконечности воздушного 
пространства. Параллельно он писал кни-
ги, сделавшие его знаменитым.

Сент-Экзюпери –  
военный летчик 

В сентябре 1939 года Экзюпери был 
вновь мобилизован и произведен в ка-
питаны. Со здоровьем у него были боль-
шие проблемы, плюс в свои годы он уже 
считался безнадежно старым для воен-
ного летчика. Тем не менее он приложил 
максимум усилий, чтобы участвовать 
в боевых действиях. «Антуан, – угова-
ривали его друзья, – тебе уже 39 лет, 
у Франции тысячи пилотов и только один 
Сент-Экзюпери, не рискуй собой». Но 
все напрасно. Скрыв реальное состояние 
своего здоровья, ему удалось добиться 
зачисления во французские ВВС. Он ока-
зался в составе разведывательной авиа- 
группы, вооруженной самолетами Bloch- 
174.

Но война была на удивление быстро про-
играна, и Сент-Экзюпери покинул Фран-
цию, уехав в США (там, кстати, он и напи-
сал своего «Маленького принца») .
Однако уже в ноябре 1942 года, когда 
войска союзников высадились в Север-
ной Африке, писатель начал добивать-
ся назначения в ВВС созданной генера-
лом де Голлем «Сражающейся Франции». 
В апреле 1943 года он возобновил службу 
в Тунисе, где собрались уцелевшие фран-
цузские летчики, рвавшиеся в бой. Потом 
он попал в разведывательную авиагруппу 
II/33, базировавшуюся на Сардинии.
К этому времени авиагруппа II/33 была 
перевооружена и оснащена новейшими 
высотными самолетами-разведчиками 
F-4 Lightning и F-5 Lightning, оснащенны-
ми фотооборудованием. Это были лишен-
ные вооружения модификации тяжелого 
двухмоторного истребителя P-38 Lightning 
американской фирмы «Локхид».

Длительные полеты на большой высо-
те требовали от пилотов «Лайтнингов» 
особой физической выносливости. Аме-
риканским командованием даже был 
установлен возрастной ценз – 35 лет. Эк-
зюпери же уже было 43 года, и он с тру-
дом втискивался в узкую кабину самоле-
та-разведчика. Тем не менее он добился 
своего, и ему разрешили летать.
Первый разведывательный полет про-
шел без проблем, а вот во время второ-
го (1 августа 1943 года) при посадке Эк-
зюпери немного не рассчитал, и самолет 
проскочил посадочную полосу, уткнув-
шись в виноградник и получив поврежде-
ния. Потом (5 ноября 1943 года) имел 
место еще один несчастный случай. Этого 
оказалось достаточно, чтобы «незауряд-
ного летчика» отстранили от боевых по-
летов.
Для Сент-Экзюпери это было равносиль-
но катастрофе.

«Я уже устал сам от себя, – писал он чуть 
позже. – От своих запутанных мыслей 
по всякому поводу. Я словно сам у себя 
в тюрьме. И в других отношениях я тоже 
заключен в символическую тюрьму <…> 
Я совершенно пал духом. <…> Никогда 
еще я не испытывал подобного бесплод-
ного изнурения. Это ужасно. Эх, всего два 
месяца назад так здорово было вылетать 
на «Лайтнинге» на задания! Эти болва-
ны американцы сами не знают, что они со 
мной делают, лишая меня полетов».
Однако ему помог полковник Лионель-
Макс Шассэн, который, став командиром 
31-й эскадрильи бомбардировщиков, 
добился назначения майора Экзюпери 
своим заместителем. Произошло это ве-
сной 1944 года. Но его другу Сент-Эксу не 
по душе были бомбардировщики, он хо-
тел вернуться в воздушную разведку. И в 
конце концов его снова перевели в авиаг-
руппу II/33 – правда, «в порядке исклю-
чения».
В результате Экзюпери пять раз вылетал 
на разведку на F-5 Lightning (все вре-
мя на разных машинах). Выполнив пять 
«разрешенных» вылетов, он стал настаи-
вать на новых заданиях. Своим молодым 
сослуживцам он при этом говорил: «Для 
всех вас одним вылетом больше, одним 
меньше – не имеет никакого значения. Вы 
должны понимать, что летать мне оста-
лось совсем недолго, так что для меня 
каждый вылет очень важен».

поСледний полет 

17 июля 1944 года авиагруппа II/33 обо-
сновалась на Корсике – в Борго, что непо-
далеку от Бастии. Сент-Экс к тому време-
ни совершил еще три вылета, а 31 июля 
он должен был совершить свой девятый 
вылет с соседнего аэродрома в Поретта. 
Его задачей была фотосъемка района Гре-
нобль-Шамбери-Анси, необходимая для 
подготовки десанта союзников в Прован-
се (он был предусмотрен на 15 августа).
Он принял у техника самолет-разведчик 
F-5B-1-LO LAC 2734, модификацию истре-
бителя P-38 Lightning, и поднялся в воздух.
Какое-то время его сопровождала нахо-
дившаяся неподалеку РЛС, но перед пере-
сечением французского побережья само-
лет Сент-Экса вышел из зоны ее видимости. 
В расчетное время (13.00) он не вернулся, 
и последние надежды на благополучный 
исход полета исчезли в 14.30, когда в ба-
ках «Лайтнинга» Экзюпери должно было 
закончиться топливо. Вечером того же дня 
был составлен рапорт о том, что пилот с за-
дания не вернулся и его следует считать 
пропавшим без вести.
Друзья не хотели верить в гибель Сент-
Экса, надеялись, что он совершил где-то 
вынужденную посадку или в худшем слу-
чае его сбили и он попал в плен. Но летчик 
бесследно исчез вместе со своим самоле-
том, и в апреле 1948 года майор Антуан 
де Сент-Экзюпери был официально при-
знан «погибшим за Францию».

«Свидетели» 
произошедшего 

Долгое время об обстоятельствах смерти 
знаменитого писателя ничего не было из-
вестно.

А ТЫ НЕ ЛЕТЧИК…
Тайна гибели Антуана де Сент-Экзюпери, гениального писателя, 

патриота и антифашиста, но плохого пилота
Сергей НечАеВ

тяжелый истребитель р-38 Lightning, на котором летал антуан де сент-экзюпери
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Естественно, рассматривалось несколь-
ко версий исчезновения «Лайтнинга»: от 
аварии до самоубийства пилота, здоро-
вье которого после нескольких серьезных 
аварий было сильно подорвано.
По одним версиям, самолет создате-
ля «Ночного полета», «Планеты людей» 
и «Маленького принца» упал в море на 
большой скорости и почти вертикально. 
Якобы в момент столкновения с водой 
произошел взрыв. Обломки машины раз-
метало под водой на огромном простран-
стве. В любом случае ни одного фрагмен-
та человеческих останков так и не было 
обнаружено.
Тем не менее уже в 1950 году один пастор 
из Экс-ла-Шапель вдруг заявил, что само-
лет Экзюпери был сбит немецким «Фокке-
Вульфом». Потом, в 1972 году, последова-
ло посмертное свидетельство немецкого 
офицера Роберта Хейшеля, что это именно 
его Focke-Wulf 190 сбил Экзюпери.
Затем один человек объявил, что яко-
бы лично наблюдал воздушный бой 
31 июля 1944 года. Он рассказал, что тог-
да ему было 15 лет и он жил с родителями 
в «южном городе Бриньоле». Якобы в тот 
день он видел, как на «Лайтнинг» напали 
два немецких истребителя. Но имело ли 
это отношение к Экзюпери? Вряд ли, ибо 
Бриньоль расположен примерно в 40 км 
от ближайшего побережья.
Потом, уже в начале 1990-х годов, по-
следовало сообщение одной житель-
ницы Каркерана, что она якобы видела, 
как сбили «Лайтнинг». Она утверждала 
также, что потом море выбросило на бе-
рег труп неизвестного летчика и его по-
хоронили на местном кладбище. Но был 
ли это Экзюпери? Установить это не уда-
лось.

СенСационная находка 
марСельСкого рыбака 

Наконец 7 сентября 1998 года марсель-
ский рыбак Жан-Клод Бьянко обнару-
жил в сетях необычный предмет. Он на-
ходился в море на борту своего корабля 
«Горизонт». Около полудня его люди вы-
тащили трал с рыбой, и в нем оказал-
ся серебряный браслет, на котором было 
выгравировано: Antoine de Saint-Exupery 
(Consuelo) – c/o Reynal and Hitchcock Inc.– 
386 4th Ave N. Y. City – USA. Это имя и фа-
милия Экзюпери, имя его жены, а также 
название и адрес американского изда-
тельства, выпустившего книгу «Малень-
кий принц».
Естественно, находка стала настоящей сен-
сацией. Прежде всего обратились к на-
следникам писателя, и Фредерик де Жиро 
д’Аге, его внучатый племянник, вспом-
нил, что Экзюпери действительно носил 
подобный браслет. Подлинность находки 
подтвердили и эксперты. Но никто не мог 
понять, как этот браслет оказался в море 
недалеко от Марселя? Вскоре в прессе ста-
ли появляться сообщения о том, что бра-
слет фальшивый. Потом в подлинности 
браслета засомневались даже наследники 
Экзюпери. Дело едва не закончилось су-
дебным иском против Жана-Клода Бьянко, 
обвиненного в мошенничестве…
И вновь посыпались версии. Была состав-
лена компьютерная модель падения са-
молета. Стали говорить о том, что Экзю-
пери, впав в депрессию, сам направил 
свой самолет в пике, желая таким обра-
зом покончить с собой. Приводились его 
последние строки, написанные перед по-
следним вылетом Пьеру Даллозу, умер-
шему в мае 1992 года: «Если я погибну, 
я ни о чем не буду сожалеть. Муравейник 
будущего внушает мне ужас. И я ненавижу 
добродетель роботов…»

Признание хорСта 
риППерта 

А в марте 2008 года ведущие мировые 
информационные агентства сообщили: 
бывший пилот Люфтваффе Хорст Рип-
перт, родившийся в 1922 году, признался, 
что это он сбил самолет Экзюпери.

Якобы именно он 31 июля 1944 года 
поднялся в воздух на истребителе 
Messerschmitt Bf 109. Примерно в полдень 
в 3000 м под собой он увидел истребитель 
с французскими опознавательными знака-
ми. Пилот, похоже, не заметил противника 
и не предпринял никаких маневров, что-
бы уйти или принять бой. И немецкий ас 
с первого захода поразил «француза». Это 
был 28-й самолет, сбитый Риппертом в той 
войне, и произошло это над Средиземным 
морем, неподалеку от Тулона.
85-летний Хорст Рипперт заявил, что не 
видел лица человека, который сидел за 
штурвалом, и что он никогда не стал бы 
стрелять в Экзюпери.
«Сначала я его преследовал, – сказал Рип-
перт, – потом сказал себе: если ты будешь 
уклоняться от боя, я тебя собью. Я выстрелил, 
задел его, самолет рухнул. Прямо в воду».
Далее Рипперт признался, что в молодо-
сти обожал книги Экзюпери, что потом 
он понял, чей самолет сбил, хотя долго 
надеялся, что это был кто-то другой, а те-
перь якобы захотел «подвести итог жизни, 
пусть даже мучительный».
Признание Рипперта было сделано под 
нотариальное обязательство не разгла-
шать его имя, пока он жив. Но вот можно 
ли верить таким «свидетельствам»?
Прежде всего причем тут Тулон? Во-вто-
рых, в документах «Люфтваффе» (а нем-
цы всегда были очень аккуратными 
людьми) 31 июля 1944 года не было за-
фиксировано ни одного сбитого фран-
цузского самолета в районе исчезновения 
Экзюпери. В-третьих, найденные на дне 
моря обломки его самолета не имели яв-
ных следов обстрела.

Факт уСтановлен: найдены 
обломки Самолета 

Стоп, а что это за найденные обломки?
Естественно, в месте, где сети Жана-Кло-
да Бьянко выловили браслет Экзюпери, на-
чались поиски. В мае 2000 года француз-
ский аквалангист Люк Ванрелль обнаружил 
в море, к югу от Марселя, в восточном секто-
ре острова Риу, обломки самолета типа P-38 
Lightning. Они находились на 70-метровой 
глубине, причем фрагменты фюзеляжа были 
рассеяны на полосе длиной 1000 м и шири-
ной 400 м. Люк Ванрелль знал о таинствен-
ном исчезновении Экзюпери и предполо-
жил, что эта машина могла принадлежать 
пропавшему без вести писателю. И он тут же 
сообщил в Департамент археологических 
подводных изысканий о своей находке.
Французское правительство почти сразу же 
запретило любые самодеятельные подвод-
ные работы в этом районе. Почему? Потому 
якобы, что не было никакой уверенности, что 
это обломки того самого самолета, и стране 
не нужны были ложные сенсации. В самом 
деле, во время военных действий у побе-
режья Франции в море упали 12 самолетов 
типа P-38 Lightning. И четыре из них были 
той же модификации, что и машина Экзю-
пери. Правда, три случая гибели самолетов 
данной модификации были подробно доку-
ментированы: ими управляли американские 
пилоты, и они были сбиты соответственно 

30 июля, 14 августа и 15 августа 1944 года.
Для проведения экспертизы пригласили 
историка и опытного водолаза Филиппа Кас-
теллано – президента клуба, занимавшегося 
поиском и опознанием останков самолетов 
времен Второй мировой войны. И осенью 
2003 года он и его люди подняли фрагмен-
ты самолета, в том числе обломок с завод-
ской маркировкой, на котором четко были 
видны четыре цифры – 2734.
Поясним: фирма «Локхид» в каждом финан-
совом году выделяла номера каждой зака-
зываемой партии самолетов, соответствен-
но, в регистрационном номере 42–68223 
«Лайтнинга» Экзюпери цифра «42» означа-
ла, что он изготовлен в 1942 году. Под этим 
номером самолет проходил во всех офици-
альных документах. Но этот номер обычно 
наносился на фюзеляж краской, и за столько 
лет пребывания в морской воде он вряд ли 
мог сохраниться. Однако фирма «Локхид» 
отмечала каждый свой самолет еще и инди-
видуальным номером, который наносился 
на определенных агрегатах чеканкой. «Лай-
тнинг», на котором Экзюпери ушел в свой 
последний полет, должен был иметь обозна-
чение LAC 2734. Так вот, все поднятые об-
ломки были тщательно изучены, и на кор-
пусе нагнетателя двигателя был обнаружен 
именно этот выбитый номер – 2734.
На этом основании эксперты 7 апреля 
2004 года заявили: да, это фрагмент имен-
но самолета Экзюпери, упавшего в море 
примерно в километре от острова Риу. Но 
остров Риу находится далеко от района Гре-
нобль-Шамбери-Анси, где должен был ве-
сти фотосъемку Сент-Экс, и он расположен 
гораздо западнее прямой линии, соединя-
ющей этот район с Корсикой. То есть полу-
чается, что в день своего последнего полета 
Экзюпери сильно отклонился от предпи-
санного ему маршрута, и он погиб совсем 
не там, где думали. И погиб весьма стран-
но. В официальном заявлении французско-
го правительства было сказано, что само-
лет вошел в воду практически вертикально 
и что причина этого «никогда не будет дока-
зательно установлена».

верСии Произошедшего 

В результате осталось несколько версий ги-
бели великого писателя.
Скорее всего, версия о том, что Экзюпери 
погиб в бою с фашистами, не может счи-
таться обоснованной. Во-первых, боя не 
могло быть по определению, так как са-
молет Экзюпери не имел вооружения. Во-
вторых, после осмотра поднятых со дна 
моря деталей машины на них не нашли 
пробоин от пуль или снарядов. В-третьих, 
по данным немецких военных архивов, 
31 июля 1944 года ни зенитные части, ни 
истребители Люфтваффе не сбивали в том 
районе какие-либо самолеты.
Есть версия, что Экзюпери потерял со-
знание, что стало следствием общего не-
важного состояния его здоровья. Дело 
в том, что по летным меркам он действи-
тельно был уже «староват». К полетам на 
высотных разведчиках (а практический 
потолок «Лайтнинга» составляет 13 410 
м) его не хотели допускать не зря: вра-

чи опасались, что он может просто не 
выдержать, и вполне вероятно, что они 
оказались правы. Более того, у Сент-Экса 
из-за старых травм плохо двигалась ле-
вая рука. Он даже не мог без посторон-
ней помощи надеть летный комбинезон 
и парашют. Так что нельзя исключать, что 
и это сыграло свою роль в ситуации, ког-
да дорога каждая секунда.
Еще одна версия – это поломка кисло-
родного оборудования самолета. Тут про-
блема заключается в том, что летчик мог 
начать получать обедненную смесь, а это 
сразу не чувствуется. В таких случаях сна-
чала тяжелеет голова, потом клонит в сон, 
а затем происходит полная потеря созна-
ния. На самом деле в одном из вылетов 
(15 июня 1944 года) у Экзюпери уже были 
проблемы с кислородным оборудовани-
ем, но тогда все закончилось благополуч-
но: ему в полуобморочном состоянии уда-
лось спикировать до 4000 м и перевести 
самолет в горизонтальный режим полета. 
Так что не исключено, что 31 июля анало-
гичное пике закончилось трагически.
Упомянутый Филипп Кастеллано в интервью 
немецкому журналу «Шпигель» сказал:  
«Я не думаю, что самолет был сбит. А причин 
гибели Экзюпери могло быть множество. 
Например, отказ двигателя или сбой в пода-
че топлива. Наконец, плохое самочувствие 
пилота в холодной кабине. Многочасовые 
полеты на пределе сил с трудом выдержива-
ли и молодые летчики, а Экзюпери в ту пору 
было уже сорок четыре».
А вот Люк Ванрелль не сомневается в том, 
что это было самоубийство и романтик Эк-
зюпери заранее выбрал чудесное по кра-
соте место для ухода в вечность. Вот лишь 
несколько фактов. Незадолго до 31 июля он 
подарил сослуживцам свою пишущую ма-
шинку и любимые шахматы. Зачем? В раз-
ведывательные полеты вылетали рано, 
и летчиков будили ночью. Но Сент-Экса бу-
дить не пришлось. В ту ночь он вообще не 
ложился. Почему? А еще говорят, что его 
последний вылет был самовольным. Яко-
бы за штурвал первоначально должен был 
сесть другой летчик, а Экзюпери, страдав-
ший головными болями и депрессиями, 
вызвался его заменить, не поставив в из-
вестность командира эскадрильи. Ему уже 
было сложно справляться со скоростной 
техникой. Это знал он, это знали все, кто 
служил с ним. Рене Гавуалль прибыл на аэ-
родром после взлета Экзюпери, и якобы он 
был сильно возмущен его поступком.
По многим признакам получается, что Ан-
туан де Сент-Экзюпери, находясь в подав-
ленном состоянии, к тому же много раз 
терпевший аварии, которые окончательно 
подорвали его здоровье, мог думать, что 
этот полет – последний в его военной ка-
рьере. Но искал ли он смерти? Однознач-
но утверждать это нельзя. Но вполне мо-
жет быть, что он (в отличие от Андреаса 
Лубица, угробившего 24 марта 2015 года 
Airbus A320 со 144 пассажирами на бор-
ту) вылетел без сложившегося в голове 
плана, а роковое решение пустить «Лай-
тнинг» в крутое пике принял в самый по-
следний момент, поддавшись какому-то 
внезапному порыву.

карта перемещений самолета экзюпери браслет экзюпери
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Нужно ли законодательно контролировать аборты в России?

1  Да, это позволит 

контролировать рождаемость 

2  Нет, это вмешательство 

в личную жизнь женщины 

3  Нет, есть право женщины 

на свободу распоряжаться 

собственным телом 

4  Да, только закон может 

приравнять аборт к детоубийству

pro & contra
Евгений ЯСИН, 

научный руководитель 
Высшей школы 

экономики

pro & contra
Михаил ДЕЛЯГИН, 

российский экономист, публицист

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Комментируют
посетители
сайта

Светлана Блажевич, Нижний Новгород:   Конечно, нужно законодательно контролировать. А вот ставить лошадь позади телеги – 
не нужно. Сперва необходимо обеспечить женщинам России наблюдение в нормальных перинатальных медицинских учре-
ждениях,  поднять уровень пособия на детей, сделать прозрачной систему выплат материнского капитала и доступными услуги 
детских дошкольных учреждений. Впрочем, произойди это, может, и контролировать бы ничего не пришлось, и количество 
абортов уменьшилось бы в разы.
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Сейчас правительство и министер-
ства находятся в очень сложном по-
ложении – надо повышать сборы 
во избежание бюджетного дефи-
цита, но делать это надо осторож-
но, так как в условиях нынешнего 
кризиса любые ошибки могут нести 
в себе опасность. Кроме того, Рос-
сия обладает удивительными свой-
ствами – 13 % дохода, 
с одной стороны, в нынешних усло-
виях незначительный налог, но 
у нас процент граждан, которые от-
казываются и не платят даже эти 
13 %, составляет 22 % от общего 
числа работающего населения стра-
ны. Кроме того, специально было 
сделано так, что зарплата по ряду 
специальностей оказалась занижен-
ной. Это нужно для того, 
чтобы работодатели могли меньше 
платить в бюджет и одновременно 
иметь возможность повышать зар-
платы своим сотрудникам. Именно 
по этой причине ряд правительст-
венных чиновников, выдвигая такую 
инициативу, исходят из того, 
что люди, получающие зарпла-
ту, не заинтересованы в том, что-
бы официально она была больше. 
Но при этом не делается ничего, 
чтобы у работодателей были воз-
можности для снижения налоговых 
расходов. 
Поэтому я не считаю, что введение 
нового социального налога было бы 
правильным решением, потому 
что у нас имеются категории гра-
ждан с действительно очень низкой 
зарплатой. Это касается в первую 
очередь бюджетников. В конце кон-
цов, повысьте им зарплату – и вы-
платы будут больше. Но все это 
надо делать вместе с серьезными 
реформами, которые должны бу-
дут повысить взаимное доверие 
между государством, работодате-
лем и работниками. Но я в то же 
время понимаю некоторых чи-
новников, которые ищут разные 
способы пополнения бюджета.

Эта инициатива производит впечат-
ление тяжелого бюрократического 
бреда. Мы живем в рыночной эко-
номике, мы все свободны, и каждо-
му предоставлено право доброволь-
но сдохнуть от голода. И государство 
не имеет права предъявлять 
нам претензии по причине того, что 
мы не работаем. Эта логика была 
понятна в СССР, когда все строи-
ли светлое будущее, а те, кто отка-
зывался, перекладывал свой труд 
на плечи других. В России же 
ничего такого нет, но получается, 
что любого богатого человека, не-
работающую многодетную мать, 
в конце концов, гражданина, ко-
торый сдает квартиру в Москве, 
а живет на задворках Подмоско-
вья и выживает за счет разницы, 
обкладывают дополнительным 
налогом. По какому праву?
С точки зрения получения налогов 
от «серых» зарплат выходит, 
что любой человек, от кого не при-
ходят платежи в социальный 
фонд, сразу и безоснователь-
но обвиняется в налоговом пре-
ступлении. А это – нарушение 
презумпции невиновности.
При этом у нас самая безумная си-
стема налогообложения – чем бо-
гаче человек, тем меньше налогов 
он платит. Если человек бедный, 
то с него берут 13 %, а если 
богатый, то он может создать ком-
панию с упрощенным видом на-
логообложения и платить 6 %. 
А если очень богатый – то про-
водить фиктивные операции 
на фондовом рынке и вообще 
не платить налоги. И не было еще 
ни одного случая, когда в Рос-
сии за них кого-то наказали.
И последнее, этот налог невыгоден. 
Затраты государства на делопроиз-
водство какой-нибудь уборщицы 
с зарплатой 15 тыс. рублей, у кото-
рой приставы отберут телевизор, 
как это у нас принято, намного 
превышают стоимость это-
го телевизора.

Федеральная 
служба по тру-
ду и занятости 
(Роструд) сей-
час активно 
занимается 
рассмотрением 
различных ва-
риантов легали-
зации трудовых 
отношений. 
В том числе рас-
сматриваются 
меры по борьбе 
с нелегальной 
занятостью 
в России. Ши-
рокий резонанс 
вызвало пред-
ложение о введении «обязательно-
го социального платежа, взимаемо-
го со всех граждан, достигших 
18- летнего возраста, за исключе-
нием официально трудоустроен-
ных, зарегистрированных безра-
ботных, студентов, пенсионеров 
и других льготных категорий».

По оценкам Роструда, около 15 млн гра-
ждан работают в России незаконно. 
По словам заместителя руководителя ве-
домства Михаила Иванкова, помимо со-
циального платежа решить проблему 
нелегальной занятости могут проверки 
доходов граждан при оказании опреде-

ленных видов услуг и сопоставление фак-
тического размера прибыли со взноса-
ми в Пенсионный фонд России. Иванков 
добавил, что также возможно внесение 
изменений в законодательство, ограни-
чивающих доступ к системе госзакупок 
предприятий, имеющих задолженность 
по заработной плате, уплате налогов в со-
циальные фонды или не имеющих офи-
циально принятого на работу персонала. 
Кроме того, Роструд предлагает предус-
мотреть для подрядчиков, выполняю-
щих госконтракты, обязанность собирать 
и представлять данные об отсутствии за-
долженности и «теневых» трудовых отно-
шений в субподрядных организациях.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Нужно ли в России вводить обязательный 
социальный платеж для граждан?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, налоги в социальные фонды должны платить все 

 2  Нет, нужно повышать зарплаты бюджетникам, 

тогда увеличатся и налоговые поступления 

3  Нет, это лишь создаст новые рабочие места для чиновников   

4   Нет, нужно вместо этого ввести прогрессивную шкалу 

налогообложения
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Нужно ли законодательно контролировать аборты в России?

21%21%21%

43%43%43%

11%11%11%11%11%11%

25%25%25%

1 2 3 4

Конечно, нужно законодательно контролировать. А вот ставить лошадь позади телеги – 
не нужно. Сперва необходимо обеспечить женщинам России наблюдение в нормальных перинатальных медицинских учре-
ждениях,  поднять уровень пособия на детей, сделать прозрачной систему выплат материнского капитала и доступными услуги 
детских дошкольных учреждений. Впрочем, произойди это, может, и контролировать бы ничего не пришлось, и количество 

˜ ° ˛˝˛˙ ˛ˆ ании 
приняли участие 

911 
читˇ телей
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Накануне празднования Дня Победы 
в Калининграде произошел скандал. 
До торжественного парада не была 
допущена «коробка» ветеранов ло-
кальных конфликтов, которые сейчас 
живут за границей России. Соответст-
вующий приказ отдал командующий 
Балтийским флотом Виктор Кравчук. 
В подразделении действительно на-
ходились «афганцы», приехавшие 
в Калининград по приглашению. 
Притом их участие в параде было 
заблаговременно согласовано с ко-
мандованием флота. Получилось, что 
воинов-интернационалистов снача-
ла пригласили, а потом попросили: 
отказали в святом – отдать долг пав-
шим в этой великой войне и отпразд-
новать великую годовщину. Кали-
нинградские «афганцы» отказались 
предавать своих братьев по оружию. 
Поэтому командующий Балтфлотом 
запретил прохождение всей «короб-
ки» воинов-интернационалистов. 
«Совершенно секретно» попыталась 
разобраться в этом вопросе.

«С
овершенно секрет-
но» в статье «Встречи 
на Эльбе» (№ 16/345, 
май 2015) расска-
зала об автопробе-

ге Калининград–Торгау, устроенном дву-
мя организациями ветеранов локальных 
войн – калининградской и немецкой, объ-
единившей выходцев с территории быв-
шего СССР, которые в силу разных обсто-
ятельств переехали на ПМЖ в Германию. 
Финалом этого международного меро-
приятия, согласованного во всех инстан-
циях, должно было стать возвращение 
в столицу западной губернии и совместное 
участие в параде Победы в Калининграде. 
Однако замыслу организаторов не сужде-
но было сбыться, а приехавшие за тысячу 
километров русские немцы в очередной 
раз получили от страны, за которую проли-
вали кровь, унизительную пощечину.

БЕЗ ОБИД НА РОССИЮ 

На свидание со своей родиной они прибы-
ли при полном параде. Собравшиеся со всех 
уголков Германии, оставив все домашние 
дела и заботы, приехали на пяти маши-
нах туда, где однажды, после возвращения 
с фронта, остались никому не нужными.
«В первой чеченской я был старшиной, – 
сейчас уже с усмешкой рассказывает кава-
лер медали «За отвагу» Александр Виде-
ман. – Как нас тогда подставляли политики, 
не передать. Останавливали на полумарше. 
Кажется, все, сейчас додавим. А тут приказ: 
отступать. Да и вы, журналисты, хороши. 
Я ребят после штурма Минутки по фрагмен-
там одежды пытаюсь опознать, а по всем 
волнам радио в подробностях рассказы-
вают о свадьбе Киркорова и Пугачевой. 
Других проблем в стране вроде как тогда 
и не было».
Уже после той командировки он вернулся 
домой к семье. К новому начальству, усво-
ившему менталитет военкомов периода Аф-
гана: это там ты герой, а здесь не рыпайся. 
Не послушался, но, устав рыпаться и искать 
правду, Видеман подал рапорт и увез се-
мью на историческую родину. Здесь он жи-
вет нормально. В достатке. На судьбу не жа-
луется. Со временем забылись сытые ряхи 
тыловиков, помнятся только лица ребят, 
с которыми спина к спине защищали консти-
туционный строй России.
В канун 70-летия Победы вместе с Алек-
сандром Видеманом в поход за три грани-
цы рванули еще 16 товарищей. У каждого 
своя история. И своя география горячих то-
чек. Сумгаит, Карабах, Цхинвал и Грозный. 
Конечно же, Афган. Почти у каждого отло-
жилось в памяти, как однажды, вернувшись 
с войны, они оказались ненужными стране, 
в которой родились. Которую по-прежнему 
считают своей родиной.

НА ПЕРВОМ РУБЕЖЕ 

Конечно, они уже немцы. Но русского 
в них все равно больше.

«Бюргерами нам не стать никогда, – сме-
ется ветеран Афганистана, награжденный 
медалью «За боевые заслуги», Валера 
Блюм. – Пиво любим, колбаски – за ми-
лую душу! Но чтобы променять нашу рус-
скую водку на местный шнапс? Сам-то 
я не пью, но наши никогда не променяют! 
Уж слишком своеобразный напиток. Здесь 
много хороших напитков, но такой водки, 
что делают на родине…»
Слова насчет родины – не пафосный 
штамп. Давно пустившие корни в Германии 
воины-интернационалисты защищают ин-
тересы России на первом рубеже обороны. 
Уже в апреле прошлого года, когда США 
откровенно давили на своих европейских 
союзников в отношении санкций к России, 
наша десантура вышла на официальный 
протестный марш. В поначалу немногочи-
сленную группу влились и представители 
русской диаспоры, и немцы. Мирная ма-
нифестация вдруг обрела такие масшта-
бы, что даже радикально настроенные 
проукраинские молодчики не решились 
на провокации, ограничив свою привер-
женность к незалежности хамскими вы-
криками из-за угла.
«Ребята на голом энтузиазме прово-
дят такой объем патриотической работы 
с молодежью, – рассказывает замести-
тель председателя Калининградской ас-
социации воинов-интернационалистов 
Анатолий Ковалёв. – Той самой работы, 
что устраняет недопонимание между на-
родами. Тот же Лёша Лыкасов, чемпи-
он Германии по тхэквондо, в свободное 
от основной работы время учит детишек 
в Торгау борьбе и пишет книгу о деде сво-
ей жены – Герое Советского Союза, почет-
ном гражданине Люблина Иване Гриши-
не. Как, думаешь, станут относиться его 
ученики к России, когда вырастут? В этом 
году летом в Тюрингии будет организован 
лагерь для калининградских школьников. 
Опять-таки силами здешних ребят».
Уже традицией у братьев по оружию ста-
ло совместное празднование Дня Побе-
ды. В прошлом году «афганцы» не только 
приехали в Берлин сами, но и привезли 
с собой ветеранов Великой Отечествен-
ной войны.
«В Трептов-парке, на Зееловских высотах, 
у Рейхстага нас встречали аплодисмента-
ми, – вспоминает генерал-майор Влади-
мир Мичурин. – На каждом углу подходи-
ли люди, просили сфотографироваться, 
подарить георгиевские ленточки, правда, 
в том году все больше вопросов было про 
Украину».

ВСТРЕЧА НА ПРЕГОЛЕ 

Свой визит в Калининград немецкие «аф-
ганцы» начали с того, что проехались практи-
чески по всем братским могилам области.
«А как иначе? – удивляется Александр Ки-
фель. – Это же действительно праздник 
со слезами на глазах. Нужно поклониться 
могилам тех, кто пал в этой войне».
Внук убежденного антифашиста – кадровый 
военный. Более четверти века служил в спец-
назе армии ГДР. Что не помешало Александ-
ру на три года зацепить Афганистан.
«Там вообще смешно вышло, когда посы-
лали, говорили: парни, будете жить в раю, 
в Кабуле напротив дворца Амина, – улыба-
ется внук антифашиста. – Как же! Приехали, 
вещи бросили, а после почти три года по го-
рам как сайгаки скакали. Кабул только перед 
обратным отлетом снова увидели».
Встреча на главной калининградской реке 
Преголе мало чем отличалась от рандеву 
двухнедельной давности на Эльбе. Тради-
ции русского гостеприимства никто не за-
был и никто не отменял. Поэтому за четыре 
неполных дня пребывания на бывшей не-
мецкой земле русским немцам нынешние 
калининградские «афганцы» постарались 
показать все самое интересное в Калинин-
граде. Никто тогда не догадывался: спустя 
непродолжительное время приехавшие 
за тысячи километров на парад Победы ока-
жутся на чужом празднике и получат очеред-
ную оплеуху от страны, за которую когда-то 
проливали кровь.

РОДИНА ПОМНИТ? РОДИНА 
ЗНАЕТ? 

На двух репетициях калининградского пара-
да Победы «коробка» воинов-интернацио-
налистов была одной из лучших. Непред-
сказуемая развязка ожидаемого праздника 
наступила на генеральной. Репетиция уже 
подходила к завершению, когда к коман-
диру сводного подразделения воинов-ин-
тернационалистов подошел командующий 
Балтийским флотом Виктор Кравчук.
«Я сначала не понял, – пожимает плечами 
генерал-майор Владимир Мичурин. – Мне 
поступила команда вывести из строя всех 
граждан других государств. Переспросил. 
Мне, непонятливому, тут же объяснили: 
немцы не будут участвовать в параде. И как 
поступать? Сказать ребятам: выйдите, по-
стойте, поаплодируйте нам?»
Неожиданное распоряжение главного фло-
товодца Балтики вызвало недоумение у всех 
стоящих в строю.

«Лично звонил в штаб флота за несколько 
месяцев до этого дня, – недоумевает гвар-
дии полковник в отставке, депутат област-
ной думы Юрий Федорищев. – Нам дали 
добро на участие наших немецких това-
рищей, попросили все детали согласовать 
с офицером управления штаба».
В управлении штаба Балтийского флота 
подтвердили. Действительно, об участии 
в параде делегации из Германии всем было 
известно заранее, все согласовано, никто 
не возражал, но потом вдруг все решили 
переиграть.
«Это не футбол, чтобы переигрывать, – за-
очно парировал «веский» аргумент Ана-
толий Ковалёв, – а люди, которые кровью 
доказали свое право стоять в этом строю. 
А нам, калининградцам, что прикажете де-
лать? Как бы отнеслись наши отцы, деды, 
если бы своих братьев, с кем делили по-
следние глотки воды под Гератом, мы выш-
вырнули из строя?»
В полном составе, подняв знамена, парад-
ная «коробка» строевым шагом покинула 
генеральную репетицию. До последнего 
момента всем казалось: это нелепое не-
доразумение разрешится, и 9 мая свод-
ный батальон «афганцев» промарширует 
по площади Победы.
«Мы ребятам говорили: не нагнетайте, – 
пожимает плечами немецкий гражданин 
Дмитрий Овчинников, вернувшийся в да-
леком 1988-м из Афганистана с ранени-
ем и медалью «За боевые заслуги». – Иди-
те на парад без нас. Конечно, неприятно, 
хоть бы объяснили, почему такой разво-
рот. Сколько раз говорил Владимир Путин, 
что о каждом русском человеке, где бы он 
ни жил, страна должна помнить. По-моему, 
за нас России стыдиться не стоит…»
9 мая парадный полк прибыл на место по-
строения. Но к генерал-майору Владимиру 
Мичурину подошли офицеры военной по-
лиции и повторно передали распоряжение 
командующего: сводный батальон воинов-
интернационалистов в таком виде до пара-
да не допускается.

НА СВОЕМ ПРАЗДНИКЕ 

В штабе Балтфлота объяснить такую пе-
ремену настроений командующего никто 
не решился.
«Пишите запрос, я его дня через четыре от-
несу в канцелярию», – почти с издевкой 
сказал «Совершенно секретно» руководи-
тель пресс-службы Балтийского флота Вла-
димир Матвеев.
В качестве неофициальной версии откро-
венного парадного конфуза офицеры шта-
ба называют рекомендации военной контр-
разведки – вывести из парадного расчета 
граждан Германии командующему флотом 
посоветовали офицеры особого отдела.
«Непонятен мотив, – улыбается Александр 
Кифель. – В ГДР мы всегда праздновали 
День Победы. Потому как были уверены: 
Красная Армия не победила Германию, 
а освободила немецкий народ от фашиз-
ма. У нынешних стратегов иная трактовка 
истории?»
Они уезжали без обид и недоговоренно-
стей. Главное, что встретились с друзьями, 
помянули павших и еще раз в неожидан-
ном испытании проверили боевую дружбу. 
Они уезжали без обид на Россию, которой 
по-прежнему, что бы ни говорил президент, 
правят тысячи столоначальников.

Фото автора

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Н Е  Н А Ш И]

ЧУЖИЕ ЗДЕСЬ НЕ ХОДЯТ?
В Калининграде бывшим советским воинам-
интернационалистам, имеющим иностранное 

гражданство, запретили участвовать в параде Победы

Илья СТУЛОВ
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«РусГидро» построила в горах Да-
гестана Гоцатлинскую ГЭС. Однако 
местные жители до сих пор не по-
лучили компенсацию за свои земли, 
которые попали в зону затопления. 
В рамках соглашения между прави-
тельством Дагестана и сельсоветом 
Гоцатлинский всю сумму компенса-
ций должны были выплатить еще 
до начала заполнения водо- 
хранилища, но теперь председатель 
правительства Дагестана говорит 
о том, что вопрос будет решаться 
только в 2016 году, да и то поэтапно. 
Корреспондент «Совершенно се-
кретно» провел расследование этой 
ситуации.

В 
январе нынешнего года на сове-
щании в республиканском пра-
вительстве премьер-министр 
Дагестана Абдусамад Гамидов 
поручил начать заполнение во-

дохранилища, не увязывая этот вопрос 
с выплатами компенсаций. Сроки начала 
подготовки водохранилища уже перено-
сились с сентября прошлого года на ян-
варь нынешнего. Дальнейшее затягива-
ние ввода ГЭС в строй Гамидов посчитал 
нецелесообразным. А вопрос с выпла-
тами компенсаций, по его словам, будет 
решаться поэтапно в 2016 году. По это-
му поводу, сообщил Абдусамад Гамидов, 
есть поручение председателя Правитель-
ства РФ Министерству по развитию Се-
верного Кавказа. В итоге комиссия подпи-
сала акт, разрешающий перекрывать реку.
Прошел месяц… Долина реки со своим 
микроклиматом, пещеры на крутых скло-
нах, серпантины, террасы, абрикосовые 
рощи, развалины древнего городища – 
все это скрылось под водой.
Владельцы этого, теперь уже подводного 
царства, решили узнать, – как там с ком-
пенсациями? Они письменно обратились 
в Агентство по энергетике РД и получили 
ответ, резко повысивший градус напря-
женности в селе Гоцатль. В письме агентст-
ва говорится, что 220 млн рублей, остав-
шиеся невыплаченными, гоцатлинцы уже 
не получат никогда. «Противоречащий 
законодательству, подписанному ранее 
сторонами соглашению, противоречащий 
заявлениям премьера республики ответ 
агентства крайне возмутил лишивших-
ся земли жителей села», – сообщил гла-
ва Гоцатля Шамиль Валиев. Несмотря на 
усиление протестных настроений в селе, 
авторитетные сельчане на сходе посове-
товали отстаивать свои права всеми за-
конными способами. Сельсовет недавно 
подал уже второй иск в суд.

ПРЕДЫСТОРИЯ  
ЗАТОПЛЕНИЯ 

Строительство Гоцатлинской ГЭС началось 
в 2007 году. В том месте, где река прохо-
дит сквозь узкое ущелье, выросла грун-
товая плотина с бетонной сердцевиной. 

Высота плотины 69 м, длина по гребню – 
150 м. Когда завершили строительство 
всех необходимых инженерных и произ-
водственных сооружений и монтаж агре-
гатов, началась подготовка водохранили-
ща.
Помимо Гоцатля, в зону затопления попа-
дают и земли других населенных пунктов, 
входящих в состав трех районов: Хунзах-
ского, Гергебильского и Гунибского. С це-
лью выкупа земель для государственных 
нужд 8 февраля 2011 года между пра-
вительством Дагестана и главой Хунзах-
ского района, в том числе с сельсоветом 
Гоцатлинский было заключено соглаше-
ние. Правительство взяло обязательство 
предоставить материалы в Москву, что-
бы обосновать затраты на выкуп земель 
в размере 1 млрд 700 млн рублей, в том 
числе МО «Сельсовет Гоцатлинский» – 
950 млн рублей. Эту сумму должны были 
заложить в федеральный бюджет на 
2011–2013 годы.
Цена земли была установлена согласно 
ФЗ «Об оценочной деятельности в РФ», 
заверил корреспондента «Совершенно 
секретно» оценщик первой категории Фа-
рид Мугулов. По его данным, в зону зато-
пления попали около 110 га земли сель-
совета Гоцатлинский. Из них около 48 
га – сады. Примерно столько же – пастби-
ща, и 5–10 га – прочие земли, скалы и от-
весные склоны.

«ЗАО «Межрегиональный центр оценки» 
оценил земли села Гоцатль и упущенную 
выгоду в 961 млн рублей. С этой оцен-
кой все согласились. Она была внесена 
в сметную стоимость и проектную доку-
ментацию, отражена в соглашении меж-
ду сторонами и утверждена «РусГидро», – 
рассказал Фарид Мугулов. – Оценку 
осуществляли по специальным методи-
кам и нормативным требованиям». Спе-
циалист уточнил, что источники финан-
сирования могут быть разные, но смета 
расходов ГЭС утверждается целиком, а не 
частично. Компенсация стоимости изыма-
емых земель, упущенная выгода являются 
составной частью сметы.
Строили Гоцатлинскую ГЭС на деньги 
«РусГидро». Одна ее дочка, ОАО «Сулак-
ский ГидроКаскад», является заказчиком 
строительства, вторая дочка, ОАО «Чир-
кейГЭСстрой», – генеральным подряд-
чиком, третья дочка, ОАО «ГидроОГК», – 
инвестором, четвертое структурное 
подразделение – Дагестанский филиал 
будет эксплуатировать гидроэлектростан-
цию.
А земли, попадающие в зону затопления 
водохранилищем Гоцатлинской ГЭС, по-
сле выкупа для государственных нужд 
переходят в федеральную собственность. 
Следовательно, и деньги на компенса-
цию выделяются из федерального бюд-
жета.

МИТИНГ НА ПЛОТИНЕ 

Задержка выплат на фоне завершающе-
гося строительства ГЭС людей насторо-
жила еще в прошлом году. Сельчане мно-
гочисленной толпой прорвались к особо 
охраняемой плотине – строящейся ГЭС. 
Они требовали встречи с представителя-
ми власти, чтобы те прояснили ситуацию 
с выплатами. На место прибыли дополни-
тельные подразделения МВД, начальник 
местной полиции. Дело шло к противо-
стоянию. Переговоры с гоцатлинцами вел 
полпред главы Дагестана в Горном терри-
ториальном округе Магомедгаджи Зай-
нулабидов. С активистами по телефону 
также переговаривался глава Хунзахского 
района Саид Юсупов, который в это время 
находился в Москве.
«Глава района просил меня уговорить лю-
дей покинуть плотину, пообещав, что не 
подпишет акт приемки водохранилища, 
пока не выплатят оставшиеся деньги», – 
рассказал Шамиль Валиев. Но когда 
в этом году началось заполнение водо- 
хранилища, выяснилось что все члены ко-
миссии, в том числе и глава Хунзахского 
района, акт все же подписали. «Земли по-
селения и района разграничены, и стран-
но, что в комиссию по приемке водо- 
хранилища не включили представителя 
собственника земли», – удивляется Сул-
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танахмед Алимагомедов. «Одна подпись 
главы района ничего не решала, и он не 
мог не подчиниться команде сверху», – 
оправдал шефа анонимный источник 
в администрации Хунзахского района.
Как говорится в исковом заявлении, сель-
совет Гоцатлинский 6 марта 2012 года 
подписал два отдельных соглашения 
с Министерством промышленности, 
энергетики и связи Республики Дагес-
тан. Второе соглашение называлось так: 
«О возмещении стоимости изымаемых 
для государственных нужд земель путем 
их выкупа у МО СП «Сельсовет Гоцатлин-
ский», в связи с подготовкой водохрани-
лища и нижнего бьефа». В это соглаше-
ние внесли сумму компенсации в размере 
820 млн рублей. Она отражена в сметной 
стоимости и в сводке затрат мероприятий 
по подготовке водохранилища и нижне-
го бьефа Гоцатлинской ГЭС. Истец также 
ссылается на заключение ГАУ «Государ-
ственная экспертиза проектов». Все не-
обходимые документы, собранные пра-
вительством Дагестана вроде бы ушли 
в Москву. Несколькими траншами на счет 
МО «Сельсовет Гоцатлинский» поступили 
деньги в размере 600 млн рублей.
5 сентября 2014 года Министерство про-
мышленности, транспорта и энергетики 
было упразднено указом главы Дагеста-
на. Часть его функций передали Агентству 
по энергетике. Ему сельсовет Гоцатлинский  
и направил свою претензию с требовани-
ем оплатить оставшуюся задолженность. 
24 февраля текущего года поступил ответ: 
«По указанию правительства РД заказан но-
вый отчет оценки изымаемых земель и убыт-
ков по состоянию на февраль 2015 года. Со-
гласно ему рыночная стоимость выкупной 
цены и убытков МО составляет 600 025,0 
тыс. рублей. И осталось невыплаченной сум-
ма в размере 25 тыс. рублей».

Агентство нАрушило 
земельный кодекс 

«Пока власти три года тянули с выплатами, 
размер компенсации под сомнение никто 
не ставил. И сейчас правительство Дагеста-
на вдруг решило, что земли в зоне затопле-
ния не стоят так дорого – 950 млн рублей. 
Получается, когда самые плодородные го-
цатлинские земли с абрикосовыми садами 
в долине реки Аварское Койсу оказались на 
дне водохранилища, они обесценились», – 
негодует житель села Султанахмед Алима-
гомедов.
По его словам, люди были возмущены и хо-
тели провести очередной митинг на плоти-
не, но глава села и другие авторитетные 
лица отговорили их от таких крайних мер. 
Однако перед началом торжественного от-
крытия нового промышленного объекта 
людей поставили перед фактом: вы свое 
уже получили, больше компенсаций не бу-
дет. Вернуть свою землю люди уже не смо-
гут: она ушла под воду.
Судиться в Махачкалу с Агентством по энер-
гетике приехал глава Гоцатля Шамиль Вали-
ев – привез кипу документов: гарантийное 
письмо правительства, отчет Межрегио-
нального центра оценки, экспликацию зе-
мель, соглашение… Валиев говорит, что 
до конца будет защищать интересы своих 
сельчан. Он дважды всенародно избирался 
главой села. Теперь же всенародные выбо-
ры глав сел в Дагестане отменили. Останется 
Шамиль Валиев на третий срок или нет, те-
перь зависит от чиновников из дагестанско-
го Белого дома. «Мне все равно, – говорит 
собеседник. – Я раньше работал водителем 
КамАЗа, хотя оканчивал сельскохозяйствен-
ный институт в городе Великие Луки».
В селе постоянно проживают 3200 человек. 
Порядка тысячи собственников, чьи участки 
оказались в зоне затопления, должны полу-
чить компенсацию. Чтобы каждому из них 
не пришлось заключать отдельное соглаше-
ние, сельчане переоформили свои участки 
в собственность муниципального образо-
вания «Сельсовет Гоцатлинский». Сельсо-
вет заключал договора с органами госу-
дарственной власти. Когда пришел первый 

транш, деньги были распределены между 
сельчанами. «Никаких вопросов у жителей 
села ко мне не возникло. Но после получе-
ния денег в сельскую администрацию зача-
стили представители разных проверяющих 
и контролирующих органов. Сейчас все до-
кументы изъяты сотрудниками правоохра-
нительных органов. Но никаких зацепок не 
нашли и надавить не могут», – проинфор-
мировал глава села.
По просьбе ответчика и представителя ре-
спубликанского правительства суд перене-
сли на 8 июня – чтобы дать им время озна-
комиться с материалами дела. Судья был 
удивлен, что вместе с истцом на суд пришли 
несколько депутатов сельского собрания 
и другие специалисты. Один из жителей 
села объяснил свое присутствие открыто-
стью процесса. «Вы можете хоть всем селом 
прийти, но в процессе должны участвовать 
только адвокат и истец», – сказал судья. 
Следующее заседание он объявил закры-
тым.
МО СП «Сельсовет Гоцатлинский» считает, 
что Агентство своими действиями наруши-
ло статью 63 Земельного кодекса РФ и ста-
тью 281 Гражданского кодекса РФ. Согласно 
этим положениям, земля для государствен-
ных нужд изымается только после предо-
ставления равноценных земельных участ-
ков, возмещения стоимости находящихся 
на них жилых, производственных и иных 
зданий, сооружений, возмещения в пол-
ном объеме убытков, в том числе упущен-
ной выгоды. Если собственнику земельного 
участка при изъятии его для государствен-
ных нужд не предоставлен в собственность 
равноценный земельный участок, должна 
быть возмещена рыночная стоимость зе-
мельного участка. При определении выкуп-
ной цены в нее включаются рыночная стои-
мость земельного участка и находящего на 

нем недвижимого имущества, а также все 
убытки, причиненные собственнику изъя-
тием земельного участка, включая упущен-
ную выгоду.
Согласно статье 281 ГК РФ, выкупная цена, 
сроки определяются соглашением с соб-
ственником участка. Решение о выкупе зе-
мельного участка, принадлежащего сель-
совету Гоцатлинский, принято в 2012 году. 
До февраля 2015 года разногласий между 
сторонами относительно стоимости земель-
ного участка не имелось, наоборот, суммы 
были согласованы и утверждены. Посколь-
ку с момента согласования стоимости изъ-
ятия земельного участка прошло около 3 
лет, органы государственной власти лише-
ны возможности в судебном порядке оспа-
ривать утвержденную стоимость. Об этом 
говорится в постановлении пленума Выс-
шего арбитражного суда РФ от 24 марта 
2005 года № 11.

Потеряно множество 
рАбочих мест 

В начале этого года председатель прави-
тельства Дагестана Абдусамад Гамидов 
проводил совещание по вопросам вво-
да в эксплуатацию Гоцатлинской ГЭС. Га-
мидов с сожалением констатировал, что 
с выплатой компенсаций вопрос не ре-
шен, и проинформировал, что к руко-
водителям федеральных органов власти 
многократно обращались по поводу вы-
деления средств по подготовке водохра-
нилища, то есть выделения компенсаций. 
Премьер сообщил, что в постановлении 
федерального правительства содержит-
ся «поручение Министерству по делам 
Северного Кавказа совместно с Мини-
стерством строительства и ЖКХ России 
обеспечить завершение в 2016 году ме-

роприятий в зоне затопления водохрани-
лищем гидроэлектростанции, в частности 
связанных с выплатой компенсации за 
изымаемые участки».
«Согласно данному поручению, вопрос 
выплаты компенсаций будет решаться 
последовательно. А сегодня наша с вами 
задача – принять безотлагательные меры 
по вводу ГЭС в эксплуатацию, чтобы обес-
печить дополнительное поступление на-
логов, новые рабочие места, подачу ка-
чественной электроэнергии в районы 
республики, что в целом будет содейст-
вовать социально-экономическому раз-
витию региона. Что касается населения, 
то правительство республики сделает все 
возможное, чтобы население не постра-
дало», – заверил Абдусамад Гамидов.
Строительство Гоцатлинской ГЭС было од-
ним из пунктов комплекса мер, направ-
ленных на «урегулирование обществен-
но-политической ситуации и улучшение 
социально-экономического положения 
в Республике Дагестан». Данный комплекс 
мер был разработан Министерством ре-
гионального развития совместно с аппа-
ратом полпреда Президента РФ в ЮФО 
и правительства Дагестана во исполнение 
поручения главы государства от 27 сентя-
бря 2005 года. Но насколько ввод в строй 
электростанции отвечает интересам мест-
ных жителей и соответствует заявленным 
целям? Разрушена автомобильная до-
рога, потеряно около 1 тыс. сельскохо-
зяйственных рабочих мест только в селе 
Гоцатль. Гидроэлектростанции не дают 
большого количества рабочих мест. Не-
которые налоги через головной офис пла-
тятся в бюджеты других субъектов РФ. На 
низкие тарифы, льготы и тем более рен-
тную плату местным жителям рассчиты-
вать тоже не приходится.

Прежде чем подписывать акт приемки, комиссия 
должна была проверить, соблюдены ли эколо-
гические и санитарные нормы в зоне строитель-
ства гидротехнического сооружения, проверить 
сейсмостойкость инфраструктуры, расположен-
ной вблизи водохранилища. Но после запол-
нения водохранилища вода начала подмывать 
основание автодороги Чалда – Карадах.
Она проходит параллельно руслу реки Аварское 
Койсу. В Агентстве по транспорту и дорожному 
хозяйству этой проблеме 15 мая текущего года 
была посвящена пресс-конференция. Руково-
дитель ведомства Загид Хучбаров сообщил, что 
за полотном дороги был установлен геодезиче-
ский мониторинг, который показал ежедневное 
развитие трещин и начало оползневых процес-
сов. Хучбаров выразил опасения, что некоторые 
участки дороги могут уйти под воду. В итоге при-
няли решение участок дороги протяженностью 
4 км закрыть на 2 месяца.
Начальник отдела по подготовке зон водохра-
нилища ГЭС Агентства по энергетике Дагестана 
Газимагомед Абдулвагабов отметил, что в рам-
ках договора с Ленгидропроектом обследова-
ли дорогу и провели изыскательские работы на 
участке дороги вдоль водохранилища протяжен-
ностью 8 км. Были определены 5 потенциально 

опасных участков, но из-за недостаточного фи-
нансирования работы по укреплению проблем-
ных участков не были завершены.
Директор дагестанского филиала «РусГидро» 
Тимур Гамзатов напомнил, что вся инфраструк-
тура, прилегающая к территории водохранили-
ща, относится к федеральной собственности, 
соответственно, дорогу должны восстановить за 
счет федерального бюджета.
Через дорогу Чалда – Карадах жители Гунибско-
го, Цунтинского, Тляратинского, Шамильского, 
частично Хунзахского районов и Бежтинского 
участка выходят к дорогам, ведущим в низмен-
ность, к федеральной трассе «Кавказ». Жите-
лям этих районов придется ездить по альтерна-
тивным маршрутам. Для некоторых населенных 
пунктов время в пути увеличивается на 2–3 часа. 
На восстановление дороги в бюджет закладыва-
ются средства в размере 60 млн рублей. На ре-
монт объездных дорог уже выделено 13 млн 200 
тыс. рублей. Напрашивается вопрос: почему эти 
деньги нельзя было выделить до заполнения во-
дохранилища? Было бы дешевле укрепить доро-
гу дамбами или подпорной стеной до затопле-
ния, нежели строить практически новую дорогу 
вместе с подпорными стенами после заполне-
ния водохранилища.

Цена заполнения

Перед торжественным открытием нового 
промышленного объекта людей поставили 
перед фактом: вы свое уже получили, больше 
компенсаций не будет. Вернуть свою землю 
люди уже не смогут: она ушла под воду.

“
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На прошлой неделе в Цюрихе прош-
ли выборы главы Международной 
федерации футбольных ассоциаций 
(ФИФА). Действующего президента 
Зеппа Блаттера вполне ожидаемо 
переизбрали на очередной срок, 
но, судя по всему, удержаться на сво-
ем посту до конца этого срока ему 
будет очень непросто. За два дня 
до голосования противники Блаттера 
предприняли беспрецедентную атаку 
на ФИФА в целом и на него лично: 
в ход пошли аресты по запросу Ген-
прокуратуры США, угрозы бойкота 
и создания альтернативной федера-
ции. Судя по решимости, которую де-
монстрируют критики ФИФА, весьма 
вероятен раскол в этой организации. 
А это значит, что вскоре от самой 
влиятельной в мире международной 
спортивной федерации могут остаться 
лишь воспоминания. И под ее облом-
ками будут похоронены не только не-
достатки ФИФА, но и многие дости-
жения мирового футбола. Например, 
привлекающие всеобщее внимание 
чемпионаты мира.

В 
прошлую среду, 27 мая, суд США 
вынес официальное обвинение 
в отношении четырнадцати человек 
по так называемому делу ФИФА, 
о существовании которого прежде 

ничего никому не было известно, хотя рас-
следование, как теперь выяснилось, шло аж 
с 1991 года. Среди лиц, подлежащих задер-
жанию по запросу США, значились девять 
крупных футбольных функционеров.
В шесть часов утра 27 мая в Цюрихе, в оте- 
ле, где они проживали, были арестова-
ны вице-президент ФИФА, президент 
КОНКАКАФ (Конфедерации футбола Се-
верной и Центральной Америки и стран 
Карибского бассейна) Джеффри Уэбб 
(Каймановы острова), вице-президент 
ФИФА, экс-президент КОНМЕБОЛ (Юж-
ноамериканской конфедерации футбола) 
Эухенио Фигередо (Уругвай), член испол-
кома ФИФА, член исполкома КОНКАКАФ, 
президент Федерации футбола Коста-Ри-
ки Эдуардо Ли, член исполкома КОНМЕ-
БОЛ, президент Федерации футбола Ве-
несуэлы Рафаэль Эскивель, экс-президент 
Федерации футбола Бразилии, член орг- 
комитета футбольного турнира Олим-
пиады-2016 в Рио Хоcе Мария Марин 
(Бразилия), член департамента по раз-
витию ФИФА, экс-президент УНКАФ 
(Центральноамериканского футбольно-
го союза) Хулио Роча Лопес (Никарагуа) 
и атташе президента КОНКАКАФ Костас 
Таккас (Острова Кука).
В качестве обвиняемых по «делу ФИФА» 
проходят также бывший вице-президент 
ФИФА и экс-президент КОНКАКАФ Джек 
Уорнер (Тринидад и Тобаго), экс-прези-
дент КОНМЕБОЛ и бывший член испол-
кома ФИФА Николас Леос (Парагвай) 
и пять руководителей компаний, связан-
ных с деятельностью ФИФА.
Комментируя все происходящее на пресс-
конференции в Нью-Йорке, генеральный 
прокурор США Лоретта Линч заявила, что 
пока обвинения выдвинуты против 14 че-
ловек, но это «только начало». По ее сло-
вам, предметом расследования в «деле 
ФИФА» является «коррупция мирового 
футбола в целях личного обогащения»: 

«Ряд физических лиц и организаций ока-
зались вовлечены во взяточничество при 
решении, кто получит права телетрансля-
ции игр, где они будут проходить, кто бу-
дет управлять организацией, осуществля-
ющей контроль над мировым футболом».
«Суть футбола была искажена из-за по-
добных нарушений. Игровое поле оказа-
лось наклонной плоскостью, по которой 
скатились те, кто искал незаконного обога-
щения за счет стран – поклонниц футбола 
и детей, влюбленных в этот вид спорта, – 
пояснял выступавший вслед за Линч гла-
ва ФБР США Джеймс Коми. – Эти злоупо-
требления будут наказаны с показательной 
строгостью, чтобы раз и навсегда положить 
им конец. Как сказала генеральный проку-
рор, расследование было продолжитель-
ным и трудоемким, но оно еще не закон-
чено. Мы не прекратим усилий до тех пор, 
пока не станут известны все случаи корруп-
ции. Весь мир должен убедиться в том, что 
подобное больше не повторится».
О коррупции в ФИФА говорят уже дав-
но: наличие проблемы признают и ру-
ководители мирового футбола, не раз 
заявлявшие о необходимости борьбы 
со взяточничеством. И если бы арест 
произошел в другое время и в другом 
месте, то, возможно, предпринятые 
действия пошли бы на пользу всему 
мировому футболу. Но то, что скан-
дал разразился непосредственно перед 
выборами главы ФИФА, не оставляло 
сомнений – главной мишенью являл-
ся Зепп Блаттер, а борьба с коррупцией 
являлась в данном случае инструмен-
том борьбы с неугодным Британии 
и США функционером.

Блаттера пытались 
заставить отказаться 
от участия в выБорах 

Еженедельник «Совершенно секретно» 
уже писал (в № 7 за 2014 г.) о раскладе, 
сложившемся в ФИФА в связи с назна-
ченными на май нынешнего года выбо-
рами президента этой организации. Мы 
рассказывали об очередной неудачной 
попытке отстранить Блаттера, предпри-
нятой тогда на Конгрессе ФИФА груп-

пой его противников во главе с представ-
лявшим Британию вице-президентом 
ФИФА Джимом Бойсом и главой УЕФА 
Мишелем Платини. Казалось, что Бойс 
и его единомышленники уже смирились 
с тем, что и на этот раз им не удастся по-
ставить во главе ФИФА своего ставленни-
ка. Но поскольку «дворцовый переворот» 
не удался, в ход пошли технологии «цвет-
ных революций».
Выдвинутые США аккурат перед началом 
Конгресса ФИФА, на котором должны 
были переизбрать Блаттера, обвинения 
против нескольких футбольных функци-
онеров разных стран тут же трансформи-
ровались в обвинения против Блаттера. 
Именно его практически сразу после про-
веденных арестов американские и бри-
танские СМИ стали называть главным ви-
новником происходящего. Журналистов 
не остановило и то, что даже генпрокурор 
США, отвечая на прямой вопрос о воз-
можной виновности Блаттера, подчеркну-
ла, что главы ФИФА нет в числе тех лю-
дей, которым предъявляются обвинения.
И требовали от Блаттера не усилить борь-
бу с коррупцией, а отказаться от участия 
в назначенных на субботу, 30 мая, вы-
борах. Причем с подобными заявлени-
ями выступали не только журналисты, 
но и крупнейшие политики, а также ряд 
футбольных функционеров топ-уровня. 
Глава УЕФА Мишель Платини даже ска-
зал, что страны – члены УЕФА могут бой-
котировать выборы, если Блаттер не сни-
мет свою кандидатуру. Правда, у Платини 
не было ни малейших оснований высту-
пать с подобными утверждениями. Во-
первых, он не правомочен лично прини-
мать такие решения, а во-вторых, целый 
ряд членов УЕФА по-прежнему поддер-
живают Блаттера. Причем среди них 
не только, к примеру, Россия, но и родная 
для Платини Франция.
Тем не менее глава УЕФА не только высту-
пал с публичными заявлениями, но и лич-
но уговаривал Блаттера уйти в отставку, 
обещая взамен грандиозные проводы 
и сохранение личного кабинета в ФИФА. 
А затем, по рассказу самого Блаттера, 
в ночь перед выборами Платини разослал 
во все национальные ассоциации элек-

тронное письмо, призывая голосовать 
за второго кандидата – принца Иордании 
Али бин аль-Хусейна.
Блаттер пытался оправдываться, отмечая, 
что он не может следить за каждым из чле-
нов ФИФА и что каждый должен сам нести 
ответственность за свои поступки. Подчер-
кивал Блаттер и то, что президента изби-
рает Конгресс ФИФА, а за членов испол-
нительного комитета несут ответственность 
конфедерации, которые они представляют 
в исполкоме. А потому совершенно непо-
нятно, почему именно на него посыпались 
все обвинения. И защищать тех, против 
кого, по утверждению властей США, есть 
реальные улики, ни Блаттер, ни другие 
официальные лица ФИФА не стали. В за-
явлении представителя ФИФА, прозвучав-
шем сразу же после проведенных арестов, 
выражалась уверенность в том, что винов-
ные должны понести наказание (на про-
шедшем в выходные заседании исполкома 
Джеффри Уэбб и Эухенио Фигередо были 
лишены званий вице-президентов ФИФА 
и исключены из чрезвычайного и финан-
сового комитетов).

расчет на внезапность 
не оправдался 

На самом деле желающих выяснять, 
в чем собственно заключалась вина аре-
стованных, оказалось немного. К при-
меру, в большинстве репортажей в свя-
зи с арестами говорили о коррупции при 
выборе стран – хозяек чемпионатов мира 
2018 и 2022 года, хотя, как следовало 
из официальных разъяснений американ-
ской стороны, суть преступлений совсем 
в ином. По словам Лоретты Линч, «обви-
нение содержит 47 пунктов, включая рэ-
кет, мошенничество и отмывание денег, 
и касается двух поколений чиновников 
ФИФА». Речь идет прежде всего о сделках 
по медийным и маркетинговым правам 
на матчи и турниры, причем тех, что про-
ходили на территории США и Латинской 
Америки.
Расследование в отношении ФИФА было 
инициировано еще в 1991 году, то есть 
задолго до выборов стран – хозяев тур-
ниров 2018 и 2022 годов. И связано оно 
было, по-видимому, прежде всего с про-
ходившим в 1994 году в США 15-м чем-
пионатом мира.
По утверждению Линч, есть также данные 
о нарушениях при выборах ЮАР в каче-
стве хозяйки чемпионата мира по футбо-
лу 2010 года: якобы за 10 млн долларов 
было куплено три голоса в пользу ЮАР. 
Правда, президент Южноафриканской 
футбольной ассоциации и бывший ис-
полнительный директор оргкомитета чем-
пионата мира 2010 года Дэнни Джордан 
уже опроверг выдвинутые обвинения. 
По его словам, упомянутый в 160-стра-
ничном докладе Министерства юстиции 
США платеж на сумму 10 млн долла-
ров не был взяткой и все платежи были 
проведены законно. Эта сумма была пе-
реведена в 2008 году КОНКАКАФ для 
развития футбола в этом регионе, при-
чем деньги были отправлены напрямую 
из ФИФА. Это была часть суммы, выде-
ленной ФИФА на финансирование про-
ведения чемпионата в ЮАР. «Нам не было 
никакого смысла покупать голоса, – отме-
тил Джордан. – В обвинительном заклю-

Великий раскол
Владимир БАБурИН

В 2018 году пройдут два чемпионата мира по футболу?
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чении не упоминаются конкретные фа-
милии. При работе в комитете ЧМ-2010 
я четко следовал уставу».
Впрочем, разбираться, кто и в чем ви-
новат, – дело в первую очередь юри-
стов, и займет это немало времени. 
А арест должен был произвести немед-
ленный эффект – до голосования, на-
помним, оставалось два дня. Но расчет 
на внезапность не оправдался. В пер-
вом туре Блаттер получил 133 голоса, 
а его конкурент – 73. Для победы не-
обходимо было набрать две трети голо-
сов, и швейцарцу не хватило буквально 
нескольких бюллетеней – три из них, 
кстати, были признаны недействитель-
ными. Делегаты уже готовились к по-
вторному раунду голосования, когда 
вышедший на трибуну принц аль-Ху-
сейн заявил, что снимает свою канди-
датуру – шаг, продиктованный в пер-
вую очередь соображениями экономии 
времени. При повторном голосовании 
победителю достаточно было набрать 
простое большинство голосов, и всем 
было ясно, что при наличии всего двух 
кандидатов ликвидировать разрыв в 60 
голосов просто невозможно: не могут 
тридцать с лишним человек вдруг в те-
чение нескольких минут резко переду-
мать.
«Избрание каждого из претендентов 
на пост главы ФИФА в различной степе-
ни отразилось бы на мировом футболе. 
Я принимал в расчет то, какое влияние 
окажет новый президент на развитие это-
го вида спорта в мире, в Азии и Японии. 
Голосовавшие за аль-Хусейна делали это 
в основном из критики в адрес ФИФА», – 
заявил после выборов президент Фут-
больной ассоциации Японии Куния Дай-
ни, поддержавший Блаттера.
Тем не менее определенного результа-
та англо-американский альянс добился. 
Представители некоторых стран, прежде 
поддерживавшие Блаттера, усомнились 
в целесообразности его переизбрания. 
Возможно, их убедили факты коррупции, 
а возможно, то, что в дело вмешались 
судебные органы США, – и они реши-
ли не перечить могущественной держа-
ве, твердо вознамерившейся свергнуть 
президента. «Я пришел сюда без тени 
сомнения, что буду голосовать за Блатте-
ра, – отметил глава Ассоциации футбола 
Барбадоса Рэндолф Харрис. – Но в свя-
зи с последним скандалом жители стран 
Карибского бассейна должны задуматься 
о будущем».
Впрочем, ко всем заявлениям, прозвучав-
шим накануне выборов, нужно относить-
ся с большой долей осторожности. Никто 
не мешает делегату «по политическим 
соображениям» заявлять о поддержке 
одного кандидата, а в ходе голосования 
поддержать другого – ведь голосование 
в ФИФА тайное. К тому же, в отличие 
от голосования по другим вопросам, де-
легаты голосуют с помощью бюллетеней, 
заходя в специально подготовленные ка-
бинки. Против введения электронного 
голосования по этому вопросу, что любо-
пытно, резко выступали представители 
США, считавшие, что руководство ФИФА 
тогда сможет узнать, кто как голосовал.

Президент ФиФА обвинил 
АнГлиЮ и США 

Не допустить переизбрания Блаттера 
не удалось, но это не значит, что его про-
тивники смирятся с тем, что швейцарец 
будет еще четыре года руководить ФИФА. 
Можно не сомневаться, что активная 
борьба с ним продолжится.
Возможных вариантов смещения Блатте-
ра осталось не так уж много – и реализа-
ция любого из них может привести к рас-
колу в ФИФА. На первый взгляд вынудить 
Блаттера самого подать в отставку – дело 
не самое сложное. Ему можно пригрозить 
либо арестом по запросу все той же аме-
риканской генпрокуратуры, либо секс-
скандалом наподобие того, что привел 
к завершению политической карьеры гла-

вы МВФ Стросс-Кана, либо еще чем-ни-
будь малоприятным. Но швейцарец уже 
в том возрасте, когда терять особо нече-
го, и, как показали только завершившие-
ся выборы, да и вся предшествующая ка-
рьера, на испуг его не возьмешь. Кроме 
того, убедить общественность в реально-
сти выдвинутых обвинений американцам 
и англичанам будет затруднительно, тем 
более что опытный функционер уже пере-
шел в контратаку и обвинил США и Бри-
танию в том, что они банально мстят ему 
за то, что не получили чемпионаты мира 
2018 и 2022 года.
На пресс-конференции в минувшую суб-
боту он обвинил судебные органы США 
и британские СМИ в организации про-
тив ФИФА скоординированной атаки, ко-
нечной целью которой является ввергнуть 
мировой футбол в хаос. Сдерживавший 
себя в комментариях в течение предше-
ствующих нескольких дней Блаттер был 
предельно откровенен – настолько, на-
сколько может быть откровенен между-
народный чиновник его уровня в публич-
ных выступлениях. Фактически он заявил 
о существовании заговора против него, 
во главе которого стоят Британия и США, 
пытающиеся отомстить за то, что им не от-
дали чемпионаты мира 2018 и 2022 года 
соответственно.
«Никто не убедит меня, что это было про-
стое совпадение – эта американская атака 
за два дня перед выборами главы ФИФА. 
Это плохо пахнет. Это было направлено 
против меня и ФИФА. Есть вещи, кото-
рые мы не можем игнорировать. Амери-
канцы были кандидатами на чемпионат 
мира 2022 года, и они проиграли. Ан-
гличане были кандидатами на чемпионат 
мира 2018 года, и они проиграли – вот 
мы и видим, как теперь действуют аме-
риканские и британские СМИ, – сказал 
Блаттер. – Если у них есть данные о фи-
нансовых преступлениях, в которых за-
мешаны американские граждане, они 
должны арестовывать этих людей там, 
а не в Цюрихе именно в тот момент, ког-
да мы проводим здесь конгресс. Это кор-
рупционное дело связывает Северную 
и Южную Америку. А они проводят аре-
сты в Цюрихе и заявляют, что во всем ви-
новата ФИФА».
Кроме того, убрав персонально Блат-
тера, группа его противников все рав-
но вряд ли сможет захватить власть 
в ФИФА. Голосование четко показало 
расклад сил: группу США – Англия – 
УЕФА поддерживает в лучшем случае 
треть делегатов, и оставшаяся часть 
вполне способна простым большинст-
вом голосов провести на пост нового 
главы ФИФА человека, еще менее при-
ятного Платини и пришедшему на сме-
ну Бойсу Дэвиду Гиллу, нежели Блаттер. 
Блаттер, безусловно, фигура не иде-

альная, что он и сам признал в речи по-
сле голосования, заявив: «Я не совер-
шенен. Никто не совершенен». Но он, 
по крайней мере, стал в 1998 году 
во главе ФИФА как фигура компромис-
сная.

возГлАвить 
АльтернАтивнуЮ ФиФА 
может ПлАтини 

Именно поэтому на повестку дня уже вы-
несен второй вариант – губительный для 
ФИФА в ее нынешнем виде, а заодно – 
вероятно – и для всего мирового футбола. 
Речь идет о расколе внутри организации 
и создании двух параллельных междуна-
родных футбольных федераций. Ситуа-
ция эта в мире спорта не новая – достаточ-
но вспомнить недавнее противоборство 
в шахматном мире, где проводилось два 
разных турнира на первенство планеты, 
или бокс, где, пожалуй, только специа-
лист может разобраться, кто и по какой 
версии является мировым чемпионом.
Если США и Британию не устраивает 
ФИФА в ее нынешнем виде, то было бы 
очень самонадеянно рассчитывать, что 
они продолжат терпеть существующее 
положение вещей. В одном из коммен-
тариев, появившихся в британских СМИ 
в связи с переизбранием Блаттера, уже 
писали, что в Цюрих нужно было привез-
ти Псаки: «Она знает, как свергать прези-
дентов». И вполне вероятно, что события 
будут развиваться в дальнейшем именно 
по революционной модели. Недоволь-
ные существующей федерацией могут 
попытаться создать свою, альтернатив-
ную – и присвоить себе право проведе-
ния чемпионата мира и других значимых 
турниров.
Возглавить новую организацию могут Дэ-
вид Гилл и Мишель Платини. Гилл, став-
ший вице-президентом ФИФА, уже за-
явил, что покинет этот пост, если Блаттер 
будет переизбран. В субботу Гилл про-
игнорировал заседание исполкома, что 
показывает серьезность его намерений. 
Ядро этой новой федерации определи-
лось: судя по поведению Платини, в та-
ковой роли готова выступить УЕФА. К ев-
ропейцам присоединится достаточно 
большая группа стран Британского Содру-
жества. В общей сложности, как показали 
прошедшие выборы, в альтернативную 
федерацию готовы уйти порядка 70 стран.
Уязвимое место данной схемы заключа-
ется в том, что табель о рангах в футбо-
ле не совпадает с политической, и идти 
на поводу у Англии и США не хотят даже 
некоторые их союзники. Известно, ска-
жем, что Блаттера на выборах поддер-
жали не только Россия, но и Испания, 
и Франция. Решение же Германии про-
голосовать за принца Иордании вызвало 

гневную отповедь Франца Беккенбауэра: 
«Блаттер – сильная личность, обладаю-
щая огромным авторитетом. А в УЕФА 
даже не смогли выставить собственного 
кандидата и поддерживали малоизвест-
ного представителя Азии. Если бы я хотел 
что-то изменить, я бы выдвинул реальную 
альтернативу». Не очень пока ясна и пози-
ция латиноамериканских сборных, от ре-
шения которых может многое зависеть.

АнГлиЯ и норвеГиЯ 
ПризывАЮт к бойкоту 
чемПионАтА мирА 
2018 ГодА 

Если линия на развал ФИФА санкциони-
рована на высшем политическом уров-
не, то вряд ли уже что-то остановит ан-
гло-американский крестовый поход 
против Блаттера. И тогда, возможно, нас 
ждет появление во многих из тех стран, 
что не поддерживают антиблаттеровский 
альянс, дублирующих национальных фут-
больных федераций, которые и войдут 
в новообразованную международную 
федерацию как представители, к приме-
ру, Испании или Франции. В этом случае 
новая федерация сможет претендовать 
не только на право проведения чемпиона-
та мира, но и на активы ФИФА – как мате-
риальные, так и нематериальные. Аресто-
вав по запросу все той же американской 
прокуратуры счета ФИФА, можно пол-
ностью заблокировать ее деятельность, 
тот же фокус можно проделать и со мно-
гими существующими сейчас националь-
ными федерациями.
Что нас ждет, если конфликт перейдет 
на эту стадию? Многолетний бардак в ми-
ровом футболе, который закончится через 
какое-то время объединительным съез- 
дом и – возможно – объединительным 
чемпионатом. А до того – полное разру-
шение существующей в мировом фут-
боле системы: турнирной, трансферной, 
судейской и т. п. И, к сожалению, глав-
ной жертвой этого конфликта может стать 
чемпионат мира по футболу 2018 года, 
который должен состояться в России.
Грег Дайк, глава Футбольной ассоциа-
ции Англии, и перед, и после голосования 
уже неоднократно призывал к солидарно-
му бойкоту чемпионата мира 2018 года. 
«Если УЕФА выразит единое мнение 
«пока вы с этим не разберетесь, мы не бу-
дем участвовать в чемпионате мира», то, 
я думаю, мы на них повлияем, – сказал, 
в частности, Дайк. – Когда УЕФА выступит 
единым фронтом, это обязательно даст ре-
зультат. И если Блаттера переизберут, нам 
стоит обсудить именно такой вариант».
О реальности подобного сценария 
на прошлой неделе открыто заявил и пре-
зидент Футбольной ассоциации Норвегии 
Ингве Халлен. «Ситуация куда более дра-
матична, чем вы можете представить, – 
подчеркнул он. – Отношения между 
ФИФА и УЕФА сильно изменятся. Возмож-
но, появится альтернативный чемпио- 
нат мира, в котором сыграют европейские 
команды и приглашенные сборные с дру-
гих континентов».
Проводимая Британией линия на бойкот 
может обернуться тем, что в 2018 году 
пройдет не один, а два чемпиона-
та мира: один – по версии нынешней 
ФИФА – в России, а другой – по вер-
сии ФИФА альтернативной – в той же 
Англии. Вопрос сейчас в том, удаст-
ся ли членам УЕФА добиться консенсуса 
в этом вопросе. Тот же Дайк подчерки-
вал, и не раз, что бойкот, объявленной 
одной или даже несколькими странами, 
не имеет смысла. «Они проведут турнир 
без нас, и это лишь станет разочарова-
нием для наших болельщиков. На нас 
не обратят внимания», – отмечал он. 
Возможно, какие-то новости последуют 
уже на этой неделе, после того как главы 
входящих в УЕФА федераций встретятся 
6 июня – в день финала Лиги чемпио-
нов. «Совершенно секретно» будет сле-
дить за развитием событий.

Ж И З Н Ь  [ В Н Е  И Г Р Ы]

Справка

ФИФА (Международная федерация футбольных ассоциаций, 
Fédération internationale de football association) была создана 
21 мая 1904 года в Париже делегатами из Бельгии, Дании, Ис-
пании, Нидерландов, Франции, Швеции и Швейцарии. Стра-
ны-основатели разработали статус ФИФА и договорились 
об унификации футбольных правил. В течение нескольких 
последующих лет в ФИФА вступили ряд европейских стран, 
в 1909 году к организации присоединилась ЮАР, в 1912-м – 
Аргентина, в 1913-м – США.
В настоящее время ФИФА действует в соответствии с швей-
царским законодательством, а ее штаб-квартира располо-
жена в Цюрихе. Членами ФИФА являются 209 национальных 
ассоциаций. Они распределены по шести конфедерациям: 
Азиатской (АФК), Африканской (КАФ), Южноамериканской 
(КОНМЕБОЛ), стран Карибского бассейна и Северной и Цен-
тральной Америки (КОНКАКАФ), Океании (ОФК) и Союзу ев-
ропейских футбольных ассоциаций (УЕФА).
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Э
то письмо отличалось от 
остальных двух десятков пи-
сем, которые она уже открыла. 
Оно отличалось не только тем, 
что было началом ужаса. Все 

письма просто адресовались младшему 
редактору издательской компании «Уэб-
стер». На этом же было написано: «Мис-
сис Джулии Мартелл, редактору отдела 
детских книг».
Джулия, конечно, обратила внимание на 
это отличие и осталась им очень недо-
вольна. Она предпочитала анонимность 
в своей работе. Наверное, потому, что ее 
работа заключалась в основном в том, 
чтобы отказывать авторам и говорить им 
«нет». Она крайне редко внимательно чи-
тала письма и сразу открывала рукопи-
си, сопровождавшие их. Письма были ей 
неинтересны, потому что обычно были 
многословны и подробно описывали от-
чаявшегося начинающего автора, разоча-
рованную домохозяйку или задыхающу-
юся от бедности мать-одиночку.
Джулия Мартелл достала из конверта лист 
бумаги.
«Дорогая девочка Муфточка, – прочитала 
она и тяжело вздохнула, подумав, что это 
очередной автор, решивший поупраж-
няться в остроумии. – В прилагающейся 
посылке вы найдете мой скромный по-
дарок. Он предназначается вам и только 
вам. Надеюсь, мой подарок окажется по-
лезным. Если нет, то я вновь дам о себе 
знать. Искренне ваш, Дж. Смит».
Джулия быстро просмотрела посылки 
в поисках подписанной той же рукой, что 
и письмо. Она нашла ее после недолгих 
поисков. Бандероль была небольшой, но 
отправитель ухитрился написать на ней 
в пяти-шести местах: «Хрупкая. Обра-
щаться осторожно».
В этот момент рядом с ней остановился 
Фред Томпсон, который держал в руках 
свои посылки.
– Наверное, на вес золота, – заметил он, 
с любопытством глядя на «хрупкую» бан-
дероль.
– Если так, то она мало чего стоит, – сухо 
заметила Джулия, – потому что весит, как 
пушинка.
Она развернула оберточную бумагу. Вну-
три металлической коробки на равномер-
но разбросанных тонким слоем деревян-
ных опилках что-то темнело.
Джулия раздвинула опилки и вздрогнула. 
Ее первой реакцией было изумление. Ей 
показалось, что ее обманывают глаза. Од-
нако со зрением у нее все было в поряд-
ке – в коробке лежал черный мохнатый 
паук с согнутыми ножками.
Неожиданно ножки пошевелились.
– О Господи! – воскликнула она и бук-
вально отпрыгнула от коробки, потому что 
страшно боялась пауков и ползающих на-
секомых.
Фред не растерялся и раздавил мохнатое 
тельце рукописями…
Аптека с яркой неоновой вывеской была 
как бы началом дома. Она заходила в нее 
каждый вечер, после того как выходила 
из автобуса. В аптеке Джулия покупала 
газету и мороженое и регулярно заказы-
вала жидкость для глаз, которая позво-
ляла часами читать рукописи. Возможно, 
ей нравилась эта аптека, потому что она 
напоминала ту, в которой она работала, 
когда училась в колледже. Это было дав-
но, еще до того, как она познакомилась 
с Тедом Мартеллом, вышла за него замуж 
и была им отвергнута. Естественно, ее от-
ношение к аптеке никак не было связано 

с продавцами и фармацевтом, которые, 
как принято в больших городах, с моно-
тонной регулярностью выходили из под-
собных помещений и через несколько се-
кунд вновь исчезали.
Джулия Мартелл помахала рецептом 
мужчине в белом халате, который стоял 
в задней части аптеки. Затем она поудоб-
нее устроилась на табурете у стойки, взяла 
газету и положила рядом с рецептом де-
сятицентовую монету.
– Что-нибудь еще? – поинтересовался 
у нее продавец.
– Нет, – неохотно ответила Джулия.
Ярко освещенная аптека всегда успокаи-
вала после напряженного рабочего дня. 
Особенно после такого, как сегодня. Она 
вспомнила неприятные минуты на работе 
после обеда, когда принесли почту.
Частично, конечно, в ее реакции виновата 
шумиха, которую коллеги подняли вокруг 
этой посылки с пауком. Взять к примеру 
Фреда, глаза которого показывали боль-
ше тревоги, чем можно было услышать 
в его голосе. Впрочем, сказал он только 
одну фразу – послал шутников ко всем 
чертям собачьим! Корректоры и секре-
тарши обсуждали «девочку Муфточку» 
и «ее паука» до окончания рабочего дня. 
Даже сам директор мистер Уэбстер вошел 
в огромный зал выяснить причину шума 
и волнения в их обычно тихом и спокой-
ном издательстве.
Джулия была крайне недовольна их вни-
манием и участием, потому что оно раз-
рушало барьеры, которыми она окружи-
ла себя и отгородилась от внешнего мира. 
Сохранять эти барьеры в неприкосновен-
ности было нелегко. При этом она знала от 
психологов, что это не только трудно, но 
и неправильно. И все же для нее это был 
единственный способ, по-другому она 
жить не могла. Не могла, потому что од-
нажды уже сильно обожглась и не хотела 
рисковать вновь.
Ей ни на кого нельзя полагаться. Джулия 
пришла к такому выводу через несколько 
месяцев после того, как от нее ушел муж.
Конечно, ее расстроило не только и не 
столько повышенное внимание коллег по 
работе. Она думала об этом, неторопливо 
шагая к многоквартирному дому, в кото-
ром была ее квартира. Конечно, дело было 
не только в посылке с пауком, который сам 
по себе абсолютно безобиден. Больше 
всего ее расстроило то, что кто-то взломал 
ее оборону; что где-то существует человек 
по имени Дж. Смит, который, подсказыва-
ла ей интуиция, ненавидел ее лютой нена-
вистью. Поэтому сейчас ей никак не удава-
лось взять себя в руки и успокоиться.
Джулия подняла крышку почтового ящи-
ка и достала пачку писем. Много счетов, 
как всегда. Два приглашения на книжные 
ярмарки весной. Письмо от тети из Бан-
гора с благодарностью за подарок ко дню 
рождения. И… конверт, на котором было 
написано: «Миссис Джулии Мартелл, ре-
дактору отдела детской литературы».
Джулия положила остальные письма в су-
мочку и вошла в лифт. Когда кабина нача-
ла подниматься, она торопливо открыла 
конверт. В нем лежал лист такой же бу-
маги, как в том письме, что она получила 
днем, и слова были написаны той же ру-
кой. Только, конечно, текст был другой: 
«Дорогая мисс Шалтай-Болтай! Надеюсь, 
вам понравился мой первый подарок? 
Скоро получите следующий».
Джулия очень захотелось как можно бы-
стрее нажать на кнопку остановки и вы-
бежать из лифта, но она заставила себя 

успокоиться. Наконец дверцы лифта от-
крылись, и она увидела знакомый кори-
дор, освещенный слегка приглушенным 
светом. На столике стояла ваза с лилиями, 
пол устилал серый ковер. Она вышла из 
лифта и остановилась, чтобы дать бешено 
стучащему сердцу успокоиться.
«Шалтай-Болтай сидел на стене.
Шалтай-Болтай свалился во сне.
Вся королевская конница, вся королев-
ская рать
Не может Шалтая, не может Болтая,
Шалтая-Болтая, Болтая-Шалтая, Шалтая-
Болтая собрать!»
Раз она не упала в лифте, то по идее ни-
чего не должно случиться и в коридоре, 
потому что в противном случае могли бы 
пострадать другие жильцы, а этого ее не-
доброжелатель Дж. Смит, кажется, не хо-
тел. Не исключено, что падение произой-
дет в квартире или…
Джулия повернула в полутемный кори-
дорчик, ведущий к двери ее квартиры, 
и замерла как вкопанная. Если бы она шла 
своим обычным быстрым шагом, то паде-
ние было бы не только неминуемым, но 
и было чревато крупными неприятностя-
ми. Тревога и осторожность заставили ее 
замедлить шаг. Поэтому она остановилась 
сразу же, как почувствовала прикоснове-
ние проволоки к лодыжке. На долю секун-
ды Джулия замерла. Затем у нее подогну-
лись ноги, и она опустилась на пол.
Тонкая серая проволока была прикрепле-
на к деревянным панелям стен на высо-
те примерно 7–8 сантиметров от пола. 
На расстоянии полуметра она полностью 
сливалась с ковром, и ее было невозмож-
но разглядеть.
Посидев с полминуты на полу и набрав-
шись сил, Джулия встала. Она достала из 
сумочки белый льняной платок и оберну-
ла им проволоку. Платок должен был слу-
жить предупреждением как ей самой, так 
и ее гостям.
Войдя в квартиру, Джулия Мартелл тща-
тельно осмотрела по очереди спальню, 
кухню, ванную комнату и чуланы, после 
чего вернулась в гостиную и позвонила 
в полицию…
На следующее утро Джулия принесла пап-
ки с отвергнутыми рукописями в маленький 
конференц-зал и плотно закрыла дверь. 
Если, как считала полиция, автор был из 
числа затаивших на нее злобу авторов, ру-
кописи которых она отвергла, то она сама 
его вычислит. Особенно с таким запомина-
ющимся почерком! Она была уверена, что 
без проблем узнает его по узким «о», на-
клонным «т» и другим особенностям.
В папке оказалось лишь одно письмо от 
Дж. Смита, написанное едва понятными 
каракулями и рассказывавшее о детских 
воспоминаниях. Оно было подписано: 
«Джек Смит, 89 лет». К тому же письмо 
было двухлетней давности.
Джулия медленно просмотрела первую 
папку. Лейтенант Шварц, которому пору-
чили ее дело, предупредил, что имя и фа-
милия, скорее всего, являются псевдони-
мом. Здравый смысл тоже подсказывал 
ей, что, хотя автор письма и не потрудился 
подделать почерк, едва ли он подпишет-
ся своим настоящим именем. Все-таки 
речь шла не о погоде, и он едва ли захочет 
оставлять следы.
Она проверяла третью папку, когда в ком-
нату вошел Фред.
– Ну как успехи? – поинтересовался он.
Она покачала головой. Потом подняла го-
лову и почему-то испугалась, увидев на 
его лице улыбку.

– Все догадались, чем ты здесь занима-
ешься, – объяснил он. – Как минимум 
шестеро добровольцев вызвались помочь 
твоему секретарю рассортировать твою 
сегодняшнюю почту… Там все чисто. Ниче-
го подозрительного нет.
Джулия закусила губу.
– Лучше бы они об этом побыстрее за-
были, – сказала она. – Все это глупости. Я 
хочу, чтобы все об этом как можно скорее 
забыли.
Она произнесла эти слова более резким 
голосом, чем хотела.
– Что с тобой? – так же резко отреаги-
ровал Фред. Этот вопрос уже давно ви-
сел в воздухе и словно ждал, когда кто-то 
его задаст. – Почему… ну почему ты не хо-
чешь, чтобы тебе помогли? В твоем своде 
правил это считается преступлением?
Они гневно уставились друг на друга.
– Конец беседы, – после долгой паузы на-
конец проговорил Фред. – Обмен мнения-
ми подошел к концу!.. Хорошо. Как насчет 
ужина у «Чарли» сегодня вечером? Я уго-
щаю. Спагетти и тефтели, сколько захочешь.
– Нет, спасибо, – покачала головой Джу-
лия.
– Можно разговаривать только о полити-
ке. Скажем, обсудим шансы кандидатов 
на выборах в этом году.
– Спасибо, что-то не хочется, – поблаго-
дарила она.
Через минуту Джулия все еще смотрела 
на закрытую дверь и испытывала чувство, 
очень близкое к стыду. Она думала о том, 
насколько заманчиво было бы согласиться 
на его предложение. Фред был отличным 
парнем, с ним всегда было весело. К тому 
же в отличие от ее мужа, бывшего мужа, он 
был добрым и мягким человеком. Если бы 
она не относилась к людям, которые не мо-
гут забыть и начать все с начала…
Джулия вновь вспомнила время через не-
сколько месяцев после того, как Том по-
просил развод. Нет, любить и заботиться 
о ком-то очень трудно и больно. Нет, она 
никогда не станет рисковать, чтобы вновь 
пережить разочарование и обиду!
Последнюю папку Джулия Мартелл за-
кончила проверять уже вечером. Она так 
и не нашла похожего почерка. День был 
потрачен напрасно. Джулия упрекнула 
себя, сказав, что можно было сделать это 
быстрее и не тратить целый день. С другой 
стороны, она хотела разобраться в харак-
тере человека. Поэтому она не могла ог-
раничиться просмотром одних конвертов 
и читала все письма.
Секретарша заглянула в комнату и сказа-
ла, что идет домой. Джулия еще раз про- 
смотрела все папки.
Она вспомнила, что первое письмо тоже 
относилось к рифмам Матушки Гусыни:
«Девочка Муфточка, сев на минуточку,
Приготовилась съесть пирожок.
Тут пришел паучок и присел с рядом с ней,
А она убежала скорей».
Повинуясь инстинкту, она начала доста-
вать письма, содержавшие упоминания 
о Матушке Гусыне. Сейчас перед ней ле-
жала аккуратная стопка конвертов.
Письма были самого разного содержа-
ния. Одни авторы критиковали поэзию 
прошлых лет, другие восторгались двух-
томником издательства «Уэбстер», третьи 
просили объяснить смысл тех или иных 
слов и фраз. Ее внимание привлекло тро-
гательное письмо, написанное на бумаге 
санатория «Рэйвенсфут», Белден, штат 
Колорадо, и датированное 11 февраля: 
«Дорогой редактор, отправляю Вам мои 
стихи Современной Матушки Гусыни для 
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современных детей. Во время болезни я 
потратила много времени на сочинение 
этих трех маленьких стихотворений, ко-
торые, думаю, понравятся нынешним де-
тям! Мне разрешают каждый день сидеть 
по полчаса. Я использовала это время, 
чтобы переписать стихи от руки. Я сооб-
щаю об этом не для того, чтобы разжало-
бить вас и добиться сочувствия. Просто 
хочу показать, как много они для меня 
значат. Спасибо за внимание и участие! 
Дороти Кессельман».
В приложенной к письму записке сооб-
щалось, что автору стихов был отправлен 
стандартный отказ 16 февраля.
Джулия Мартелл сняла трубку телефона.
– Соедините меня, пожалуйста, с сана-
торием «Рэйвенсфут» в Белдене, Коло-
радо, – попросила она вечернего опе-
ратора. – Я хочу поговорить с доктором, 
который лечит Дороти Кессельман.
Джулия ждала ответного звонка опера-
тора, медленно водя пальцем по письму. 
Через несколько минут зазвонил телефон. 
Она молча выслушала оператора, побла-
годарила ее и попросила позвонить детек-
тиву Шварцу в полицейское управление.
– Это Джулия Мартелл, – представилась 
она, когда услышала в трубке голос лей-
тенанта Шварца. – Думаю, у меня для вас 
кое-что есть… Дороти Кессельман два ме-
сяца назад прислала нам детские стихи. 
Мы вернули их ей со стандартным отка-
зом. У нее была последняя стадия тубер-
кулеза. Она скончалась в тот самый день, 
когда получила наш отказ. В колорадской 
больнице, в которой она лежала, сооб-
щили, что ее мужа зовут Адольф и что он 
переехал в город после смерти жены…
Наконец-то пришла настоящая весна. 
Сейчас в этом уже не было никаких сом-
нений. Джулия почувствовала весну, ког-
да вышла из автобуса. Она шла и с лег-
ким удивлением смотрела на подростков, 
скользивших в сумерках, как привидения. 
В палисадниках перед старыми кирпич-
ными домами начали распускаться жел-
тые нарциссы. Джулия смотрела на узкие 
окна домов и думала о людях, живущих 
в них. Ей неожиданно стало интересно, 
были ли они счастливы? Было ли им оди-
ноко? Может, кто-нибудь из них обращал 

на нее внимание, когда она вечером воз-
вращалась домой?
За стойкой в аптеке в тот вечер стояла де-
вушка. Джулия взяла газету, несколько 
журналов и аккуратно завернутую коро-
бочку с жидкостью для глаз, которую за-
казала накануне.
– Как дела? – неожиданно спросила Джу-
лия Мартелл и заметила удивление на лице 
продавщицы. Раньше она с ней никогда не 
разговаривала. – Это все весна, – торопли-
во объяснила она и вышла на улицу.
Джулия подумала, что у нее начинается ка-
кая-то болезнь. Обращение к продавщице 
явно было ее симптомом, таким же злове-
щим, как первый чих. Воздух был насыщен 
и, казалось, буквально потрескивал и ис-
крился от боли, желаний, разочарований 
и восторгов всех тех, кто им дышал. Она 
потрясла головой, но не смогла прогнать 
это ощущение. И все же она знала, что 
должна от него избавиться. Сейчас весь го-
род атаковал ее оборонительные рубежи, 
и она должна быть начеку.
Джулия ускорила шаг, стараясь не прислу-
шиваться к детским крикам, негромким 
голосам стариков, сидящих на крылечках 
своих домов, и тихому смеху проходив-
ших мимо пар. Войдя в холл своего дома, 
она попыталась пройти мимо почтового 
ящика, не заглянув в него, но не смогла 
проигнорировать белое пятно конверта, 
видневшееся через узкую щель.
«Дорогая мисс Пип-
Пип, – гласи-
ло письмо. – Не 
знаю, как вы от-
носитесь к пла-
ванию или аль-
пинизму, но 
это не так уж 

и важно. Имя все равно подходит… или, 
по крайней мере, совсем скоро подой-
дет. Это мое последнее письмо, которое 
вы заслужили благодаря вашему сочувст-
вию, состраданию и пониманию. Искрен-
не ваш, Дж. Смит».
Джулия Мартелл перечитала письмо. 
Потом нахмурившись, подошла к лифту 
и начала подниматься наверх. Она мед-
ленно и осторожно двинулась по коридо-
ру, внимательно глядя под ноги в ожида-
нии незаметных препятствий и ловушек. 
Джулия открыла дверь в квартиру, но во-
шла не сразу. Какое-то время она стояла 
на пороге и прислушивалась.
В этот раз она не знала, что ее ждет, по-
тому что никогда не слышала о Пип-Пип.
Гостиная, кажется, осталась такой же, ка-
кой она ее оставила утром. Она быстро 
обошла все остальные комнаты. Затем, не 
снимая пальто, взяла с полки «Сказки Ма-
тушки Гусыни» и быстро просмотрела спи-
сок действующих лиц. Интуиция ее опять 
не подвела. Имя Пип-Пип содержалось 
в короткой загадке о звезде:
«У меня есть сестренка, которую звали 
Пип-Пип,
Она легко и быстро скользит по воде 
и быстро взбирается по скалам.
Увы, у бедняжки только один глаз…»
В этот момент зазвонил телефон.
– Можете расслабиться, миссис Мартелл, – 
сказал лейтенант Шварц. – Мы взяли вашего 

шутника. Задержали его сразу по-
сле вашего звонка. 

Эти письма дей-
ствительно пи-

сал муж миссис 
Кессельман. 
Он не стал от-

п и р а т ь с я 

и сразу во всем признался. После смерти 
жены у него, похоже, совсем поехала кры-
ша. Он сказал, что она шесть месяцев рабо-
тала над теми стихами, а вы даже не… В об-
щем, он считает, что, если бы вы написали ей 
простое человеческое письмо, а не присла-
ли формальный отказ, все было бы иначе. 
По его словам, она жила лишь ожиданием 
вашего ответа. Когда же он пришел, она сда-
лась…
Джулия прислонилась к стене.
– Да, – согласилась она, – я вас поняла, 
лейтенант. И все же несправедливо пере-
кладывать всю ответственность на меня…
Судя по голосу, лейтенанту Шварцу тоже 
было неловко.
– Он говорит, что писал письма, чтобы 
предупредить вас об опасности. Он по-
нимал, что его поймают, но ему было на-
плевать… Извините, миссис Мартелл, по 
крайней мере, вам больше можно не беспо-
коиться.
– Я его знаю?
– Возможно. – Лейтенант Шварц с ра-
достью сменил тему. – Во всяком случае, 
вы его видели. Он работает фармацевтом 
в аптеке, которая находится в квартале от 
вашего дома.
Джулия положила трубку, села и какое-то 
время неподвижно сидела в кресле. Она 
взяла коробочку с жидкостью для промыв-
ки глаз с кофейного столика и развернула 
ее. Потом капнула несколько капель на ле-
жавший на столике платок. В месте паде-
ния капель появилось темное пятно. Оно 
быстро увеличивалось в размерах. Через 
считаные секунды ткань практически прев-
ратилась в прах. Сквозь дырку в платке вид-
нелась пожелтевшая поверхность стола.
«Увы, у бедняжки только один глаз…»
Джулия огляделась по сторонам. Эта ком-
ната долго была ее веселым и безопа-
сным убежищем, в котором она пряталась 
от внешнего мира. Немного подумав, она 
взяла телефонный справочник и начала 
листать страницы.
– Фред, – сказала она через несколь-
ко секунд, – предложение ужина еще 
в силе? Думаю, я бы с большим удоволь-
ствием отведала спагетти и тефтелей…

Перевод Сергея МАНУКОВА
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Гибель первого космонавта Земли 
Юрия Гагарина уже почти полвека 

окутана мифами и домыслами. Слухи 
о том, что космонавту удалось выжить 

в катастрофе, в свое время упорно 
ходили даже в Звездном городке, где 

то и дело появлялись загадочные 
персонажи, представлявшиеся Юрием 
Гагариным. Откровения друзей героя – 

в расследовании «Совершенно секретно».
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3 июня 1989 – в 23 часа 10 минут по мо-
сковскому времени в Башкирии недале-
ко от города Аши произошла крупнейшая 
в истории нашей страны железнодорож-
ная катастрофа. Из-за утечки газа из маги-
стрального трубопровода в момент прохо-
ждения встречных пассажирских поездов 
«Новосибирск – Адлер» и «Адлер – Но-
восибирск» произошел объемный взрыв 
газа, мощность которого ряд экспертов 
полагал сопоставимой с мощностью ядер-
ного взрыва в Хиросиме. Ударной волной 
выбило стекла в городе Аше, находив-
шемся в 10 км от эпицентра взрыва. После 
взрыва вспыхнул гигантский пожар, столб 
пламени был виден за 100 км. В этой ката-
строфе погибло 575 человек, а 623 чело-
века получили тяжелые травмы, ранения 
и ожоги. Как показало следствие, никако-
го контроля за состоянием трубы не было 
и в помине, а скопление газа, вытекавшего 
из треснувшего трубопровода, шло в тече-
ние 20–25 дней: если бы власти обрати-
ли внимание на сигналы местных жителей 
о сильном запахе газа, трагедии можно 
было бы избежать.

5 июня 1916 – c секретным визитом в Рос-
сию на крейсере Hampshire отправился 
военный министр Великобритании фель-
дмаршал лорд Герберт Китченер. Быстро-
ходный крейсер, сопровождаемый дву-
мя эсминцами, должен был доставить 
британского военного министра в Архан-
гельск. Визит этот был особой важности: 
Китченер был наделен самыми широкими 
полномочиями по оказанию военной по-
мощи России, предоставлению ей креди-
тов – первый взнос, 10 миллионов фунтов 
стерлингов в золоте, был на борту крейсе-
ра. В планы министра входило и согласо-
вание с Россией серии совместных опера-
ций, которые по замыслу штабов должны 
были поставить Германию на колени уже 
в 1916 году. Однако через два часа по-
сле выхода в море крейсер подорвался 
на якорной мине, выставленной немецкой 
подводной лодкой, фельдмаршала среди 
спасшихся не оказалось.

6 июня  (25 мая по  ст.  ст.)  1867 – польский 
эмигрант Антон Березовский, мстя за по-
давление польского восстания 1863 года, 
совершил покушение на русского импера-
тора Александра II, прибывшего на Все-
мирную выставку в Париже. Когда рус-
ский император после военного смотра 
ехал в экипаже через Булонский лес, Бе-
резовский выстрелил по экипажу из двуст-

вольного пистолета. Однако покушавший-
ся забил слишком мощный заряд пороха 
в пистолет, который разорвало. Взрывом 
стрелявшему повредило руку, и он тут же 
был схвачен толпой, которая его едва 
не растерзала. Суд приговорил Березов-
ского к пожизненной каторге, которую он 
отбывал в Новой Каледонии. В 1886 году 
каторга была заменена пожизненной 
ссылкой, а в 1906 году он был амнисти-
рован, но остался в Новой Каледонии, где 
и умер в 1916 году.

7 июня 1927 – на главном вокзале Варша-
вы 19-летний эмигрант Борис Коверда 
сделал шесть выстрелов из револьвера 
в советского полпреда (посла) Петра Вой-
кова, одного из организаторов расстрела 
царской семьи. Советский полпред, вых-
ватив револьвер, стал отстреливаться, по-
бежал, но упал, раненный двумя пулями. 
Спустя 45 минут он скончался в больни-
це. Покушавшийся, бросив оружие, сдал-
ся полиции, заявив, что он мстил совет-
скому посланнику за миллионы людей, 
уничтоженных большевиками. Коверду 
судили и приговорили к пожизненным 
каторжным работам, затем он был амни-
стирован и освобожден в 1937 году. Умер 
в 1987 году в США.

8 июня (26 мая по ст. ст.) 1909 – Русско-Бал-
тийский вагонный завод в Риге выпустил 
первый «настоящий» российский авто-
мобиль С-24/30 (собранный в 1896 году 
автомобиль Евгения Яковлева, целиком 

скопированный с немецких моделей и со-
бранный из иностранных комплектующих, 
трудно считать отечественным, а уж се-
рийным он и вовсе не был). Публике пер-
венец «Руссо-Балта» представили 9 июня 
(27 мая) 1909 года. Модель была попу-
лярна и выпускалась до 1915 года.

9 июня (27 мая по ст. ст.) 1908 – на рейде Ре-
веля (ныне Таллин) состоялась встреча рос-
сийского императора Николая II с королем 
Великобритании Эдуардом VII. Британский 
монарх вместе с королевой прибыл на яхте 
«Альберт–Виктория», сопровождаемой 
эскадрой британских крейсеров, которую 
встречала русская эскадра. Это был первый 
за всю истории визит британского монарха 
в Россию. Впрочем, на землю Российской 
империи король так и не ступил: все пе-
реговоры и парадные обеды поочередно 
проходили на королевской и император-
ской яхтах. Визит старейшего геополити-
ческого противника России стал возможен 
лишь в результате подписания 18 (31) ав-
густа 1907 года Англо-русского соглаше-
ния, разграничивавшего сферы влияния 
Британии и России в Центральной Азии. 
Попутно британский монарх урегулировал 
с русским венценосцем вопрос о размеще-
нии в России займов ряда банкиров, в том 
числе Ротшильда. После чего монархи об-
судили главный вопрос – о возможности 
войны с Германией. Англичане «рекомен-
довали» русскому императору укрепить 
свои военные позиции для предстоящей 
схватки с Германией.
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4  июня  1972 – советские 
власти вынудили поэта Ио-
сифа Бродского покинуть 
страну. Поэт не хотел эмиг-
рировать, но альтернативой 
отъезда могло быть заклю-
чение в лагерь (по статье 
УК «антисоветская агитация 
и пропаганда» – за публи-
кацию своих стихов в са-
миздате) или заключение 
в психбольницу. Поэт был 
лишен советского граждан-
ства и вылетел из Ленинг-
рада в Вену – формально 
по «еврейской линии». По-
сле короткого пребывания 
в Австрии Бродский пере-
ехал в США, а наша страна 
навсегда потеряла великого 
поэта.

ТА
С

С

Подписку можно оформить 
в любом отделении 
почтовой связи.

Объединенный каталог 
«Пресса России» 
и каталог «Агентство 
Роспечать»  - индекс 32209 
(полугодовой)

Каталог «Почта России» - 
индекс 99265 (полугодовой)
www.vipishi.ru
Альтернативные подписные 
агентства:
ГК «Урал-Пресс» - 
www.ural-press.ru
«МК-Периодика» - 
www.periodicals.ru

Оформить подписку 
с доставкой в любую 
страну мира можно 
через агентство 
Nasha Pressa
тел.: +49 (241) 515 87 60, 
факс:+49 (241) 168 69 07
e-mail: abo@nasha-pressa.de
www.nasha-pressa.de

ИДЕТ пОДпИСКА НА вТОРОЕ пОЛугОДИЕ 2015 гОДА


